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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Жители прифронтовых сел рассказали о варварских обстрелах ВСУ

Украинские войска в ходе наступле-
ния продолжают обстреливать мирное 
население. На протяжении девяти лет 
они терроризировали Донбасс, теперь 
бьют по городам и селам Запорожской 

и Херсонской областей. Бесчеловечные 
обстрелы вынуждают жителей покидать 
родные дома, спасаясь бегством. Но 
есть и те, кто, несмотря ни на что, оста-
ется жить на линии огня. Корреспондент 

«МК» побывала в прифронтовом селе За-
порожской области и узнала, как живет 
местное население под несмолкаемым 
огнем артиллерии.
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«СТРАШНО, НО МАМА НЕ ХОЧЕТ УЕЗЖАТЬ»

ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ ЕФРЕМОВЫХ
Новая трагедия в семье знаменитого актера 

произошла по старой причине

ДОЛГИЕ ЧАСЫ ДО ПОЛУЧКИ
Вступили в силу новые правила выдачи 

микрокредитов населению
Начиная с 1 июля правила рабо-

ты микрофинансовых организаций 
(МФО) изменяются в сторону уже-
сточения. Это затронет интересы 
миллионов россиян, привыкших 
«стрелять» в пунктах МФО по паре-
тройке тысяч до зарплаты. С одной 

стороны, проценты по таким выпла-
там, которые многие считают «граби-
тельскими», несколько уменьшатся, 
а с другой — требования к заемщикам 
наверняка станут выше. 

Читайте 2-ю стр.

Состояние 32-летнего Николая 
Ефремова — актера в третьем по-
колении, внука великого Олега Еф-
ремова и сына не менее известного 
Михаила Ефремова, — продолжает 
оставаться тяжелым. Рано утром в 
четверг молодой человек был го-
спитализирован в больницу после 
падения с 3-го этажа. Врачам уда-
лось справиться с внутренним кро-
вотечением, но до выздоровления 
все равно еще далеко. К сожалению, 
ЧП стало логичным финалом того 
образа жизни, который вел Ефремов-
младший. «МК» выяснил подробно-
сти его болезни.

Читайте 3-ю стр.

ХОЖДЕНИЕ 
ПО ВНУКАМ
Эти нормы продвигают в федеральном 

законопроекте №232772-8 «О внесении из-
менений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации по вопросам защиты 
прав детей». В первом чтении закон «бабушек 
и дедушек», так его называют, уже принят.

И хотя в приоритете детям, лишившим-
ся попечения родителей, вроде бы лучше 
остаться в кровной семье, по факту старикам 
предлагают сперва доказать свою финансо-
вую состоятельность, отсутствие жилищных 
проблем, пройти наравне с посторонними 
кандидатами в опекуны Школу приемных ро-
дителей (ШПР), чтобы получить возможность 
воспитывать своих же внуков. 

Разве родные люди опаснее посторонних? 
Ведь что мы по факту имеем сейчас?

Несколько дней вся Россия обсуждает 
жуткую историю в Екатеринбурге: профессио-
нальный опекун Вероника Наумова обвиняется 
в убийстве своего 6-летнего воспитанника. 
Женщина утверждала, что мальчик сбежал из 
ее дома. В поисках было задействовано более 
1500 человек, в их числе волонтеры, полиция, 
представители Следственного комитета. А 
на самом деле тело малыша уже несколько 
месяцев лежало в сумке в гараже.

Опекунша заявила, что она ни при чем, 
что ребенок погиб в результате несчастного 
случая, а до этого был неуправляем и агрес-
сивен (в шесть-то лет!), и она даже хотела от 
него отказаться. 
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КАПКАН 
ДЛЯ «ТИТАНА» Вместе с обломками глубоковод-

ного аппарата «Титан», который потер-
пел крушение во время погружения к 
лайнеру «Титаник», в порт Сент-Джонс 
канадской провинции Ньюфаундленд 
и Лабрадор доставили предположи-
тельно и останки погибших, заявили 
в береговой охране США.

О том, как получилось, что экс-
периментальное судно, которое «де-
монстрировало признаки циклической 

усталости», продолжало погружаться 
на 4-километровую глубину, и почему 
миллиардеры шли на такой риск, мы 
поговорили с гидронавтами, коман-
дирами глубоководных обитаемых ап-
паратов «Мир-1» и «Мир-2», Героями 
России Анатолием Сагалевичем и Евге-
нием Черняевым, а также с социальным 
психологом Алексеем Рощиным. 
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ДИАНА ГУРЦКАЯ НЕ ПРАЗДНУЕТ 
ЮБИЛЕЙ, СЫН КОСТЯ ОТКАЗАЛСЯ 
ОТМЕЧАТЬ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
Семья не снимает траура 
по Петру Кучеренко

Гидронавты объяснили, как и почему мог 
погибнуть в Северной Атлантике глубоководный 

аппарат с туристами
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Дежурная бригада: Зиля ГУМЕРОВА, Юлия ГРИШИНА, Августин СЕВЕРИН, Светлана РЕПИНА и др.

ИЗОБРЕТАТЕЛЬ ПРИДУМАЛ 
ЛЕТАЮЩЕЕ ТАКСИ, КОТОРОЕ 

НИКОГДА НЕ УПАДЕТ
Патент на необычное 

транспортное средство 
получил на днях москов-
ский изобретатель Васи-
лий Яценко. Спроектиро-
ванный им летательный 
аппарат будет совмещать 
в себе свойства автожира 
и квадрокоптера.

На сегодняшний день 
самые мобильные транс-
портные средства малой 
авиации — летательные 
аппараты с несколькими 
винтами (три-, квадро-, 
гексо- и мультикоптеры). 
Они могут вертикально 
взлетать, быстро пере-
двигаются (развивают 
скорость до 150–200 
км/ч), могут зависать в 
воздухе, хорошо манев-
рируют. Их недостаток в 
том, что в случае отказа 
одного из двигателей ве-
лика вероятность паде-
ния. В некоторых квадро-
коптерах в таких случаях 
отключается второй дви-
гатель, благодаря чему 
устройство сохраняет 
равновесие и может при-
землиться без аварии. Но 
если выйдет из строя еще 
одни двигатель, падение 
неизбежно. Вертолеты — 
довольно дорогое удо-
вольствие. В свое время 
в столице пытались запу-
стить вертолеты-такси, но 
из-за стоимости и огра-
ниченности маршрутов 
от идеи пришлось отка-
заться.

Совсем другое дело — 
автожир. Это аналог вер-
толета, который может 

обходиться без мотора: 
в воздух его поднимает 
и удерживает винт, вра-
щающийся под воздей-
ствием набегающего на 
него потока воздуха. Винт 
достаточно раскрутить 
один раз на земле, лета-
тельный аппарат взлета-
ет и передвигается без 
мотора. Проблема тако-
го устройства в том, что 
оно довольно медленно 
передвигается, а в безве-
тренную погоду автожир 
не может взлететь вер-
тикально, ему нужна хотя 
бы небольшая взлетно-
посадочная полоса. К 
тому же он не может долго 
зависать на месте: пре-
кратив движение, авто-
жир опускается на землю. 
Впрочем, в этом же его 
преимущество: если винт 
исправен, он не падает, а 
спокойно приземляется.

Как стало известно 
«МК», изобретение мо-
сквича представляет со-
бой гибрид автожира и 
квадрокоптера. По сути, 
это автожир с четырьмя 
движителями, располо-
женными возле колес 
летательного аппарата. 
Благодаря им устройство 
сможет легко взлетать и 
набирать приличную ско-
рость. На таком такси в 
теории реально добраться 
из одного конца Москвы в 
другой за несколько ми-
нут. И благодаря винту 
автожира оно не упадет, 
даже если откажут все 
двигатели. 

ПЕНСИОНЕРКА ОТРАВИЛА ВНУКА 
ЗАОДНО С КРЫСАМИ

Не самой безопасной 
оказалась для трехлетне-
го малыша поездка в го-
сти к бабушке в деревню 
Глухово городского окру-
га Красногорск. В старом 
шкафу, где мальчуган 
привык находить свои 
игрушки, любознатель-
ный карапуз обнаружил 
пластичную массу аппе-
титного изумрудного цве-
та, а через час был госпи-
тализирован в больницу с 
отравлением крысиным 
ядом.

Как стало известно 
«МК», на днях мама с ба-
бушкой хлопотали на кух-
не, когда к ним подошел 
Володя (имя изменено) 
и показал странный зе-
леный кусок, похожий то 
ли на пластилин, то ли 
на мыло. «Что это такое 

невкусное?» — спросил 
малыш. Бабушка тут же 
всплеснула руками. Она 
призналась, что разложи-
ла по шкафам крысиный 
яд, потому что ее в этом 
году одолели мыши. Ис-
пуганная мама позвонила 
в «скорую», а потом вы-
звала у сына рвоту. Ког-
да женщину с ребенком 
доставили в больницу, 
медики сказали, что она 
сделала все правильно 
— благодаря ее реши-
тельным действиям яд 
не успел проникнуть в 
кровь. Малышу дали не-
обходимые лекарства, и 
он быстро пришел в себя. 
Признаки интоксикации 
у мальчика не обнару-
жились, поэтому его не 
пришлось переводить в 
реанимацию.

СОСЕД-СТРЕЛОК РАНИЛ 
СОБАЧНИЦУ ИЗ-ЗА ШУМА 
НА ЛЕСТНИЧНОЙ КЛЕТКЕ

Жительница Дубны по-
лучила от нервного соседа 
пулю в голову за выгул со-
баки 1 июля.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел на улице Вавилова. 
46-летняя местная жи-
тельница погуляла с со-
бакой породы мопс и воз-
вращалась домой. Когда 
женщина поднималась на 
свой этаж, то на первом 
открылась дверь одной 
из квартир. Мужчина с ру-
жьем наорал на собачницу, 

что она ходит туда-сюда и 
хлопает дверью, и выстре-
лил в нее. После этого он 
пригрозил ее убить, если 
дама снова в четыре утра 
пойдет гулять с питомцем. 
Женщина вызвала «ско-
рую», а в больнице из во-
лосистой части головы 
врачи извлекли пулю от 
пневматического ружья, 
после чего зашили рану. 

По словам пострадав-
шей, сосед на момент ЧП 
был нетрезв. Ранее они 
никогда не общались. 

ЭКОЛОГОВ СТАНУТ НАГРАЖДАТЬ МЕДАЛЬЮ 
С ЗОЛОТИСТЫМ ЛАВРОМ

Медаль 
для наибо-
лее ак тив-
ных россиян 
и гра ж д ан 
других стран, 
которые по-
могают ре-
шать госу-
дарственные 
задачи в об-
ласти охра-
ны окру-
жающей 
среды и 
смежных 
сферах, 
учредило 
Министер-
ство природ-
ных ресурсов и 
экологии России. 
Проект приказа мини-
стерства об учреждении 
награды «За сотрудниче-
ство» вынесен на обще-
ственное обсуждение.

Претендовать 
на награду смо-
гут как россия-
не, в том числе 
госслужащие, 
так и граждане 
иностранных 
государств. По-
лучить медаль 
могут парла-
ментарии, на-

пример, за 
совершен-
ствование 
госрегули-
рования в об-
ласти водных 

и лесных ре-
сурсов, охотни-

чьего хозяйства, 
экобезопасности, 

геологии и недро-
пользования. Иностранцев 
планируется награждать 
за развитие международ-
ного природоохранного 
сотрудничества.

На лицевой стороне 
медали — гербовая эм-
блема ведомства. Это 
российский двуглавый 
орел, на груди которо-
го вместо московского 
герба с Георгием Побе-
доносцем — «варяжский» 
щит с тремя клиньями. 
В оригинале они трех 
цветов — зеленого, ко-
торый символизирует 
фауну, синего, симво-
лизирующего водную 
стихию, и черного, ко-
торый обозначает недра. 
Так как медаль будет 
одноцветной, то цвета 
министерства вынесе-
ны на прямоугольную 
колодку награды в виде 
трех тонких полосок 
с левой стороны. Так-
же на колодке — самый 
экологичный символ по-
беды и успеха, лавровая 
ветвь.

БАРБЕРШОП ПОПЛАТИЛСЯ ЗА ОТКАЗ 
ОБСЛУЖИТЬ СТРАННОГО КЛИЕНТА
Некрасивая история 

произошла в барбершопе 
торгового центра на Крон-
штадтском бульваре. По-
стоянному клиенту было 
отказано в обслуживании, 
т.к. он, по версии руко-
водства заведения, на-
чал в буквальном смысле 
терроризировать салон. 
Тогда мужчина засудил 
парикмахерскую.

Как стало известно «МК», 
досадный инцидент, с ко-
торым пришлось разби-
раться суду, произошел в 
феврале. Москвич, кстати, 
юрист по образованию, и 
раньше неоднократно 
пользовался услугами 
этой цирюльни (он живет 
неподалеку), но в тот раз 
визит закончился конфу-
зом. Сам 43-летний муж-
чина утверждает, что хотел 
записаться на стрижку, 
однако его выставили за 
дверь. «Вам отказано в 
посещении нашего бар-
бершопа», — заявили ему 
сотрудники. Посетитель 
снял финальную часть 
скандала на видео. Запись 
стала своего рода уликой 
в суде. Сотрудники парик-
махерской пояснили, что 
крайне редко отказывают 
клиентам. Однако этот по-
сетитель, что называется, 
довел их до ручки. Якобы 

клиент вел себя дерзко, 
задавал персоналу во-
просы личного характера, 
причем одна сотрудница 
в итоге отказалась его 
обслуживать. За другой 
парикмахершей мужчина 
даже следил: прятался за 
колонной торгового цен-
тра, глядя на то, как она 
работает, после смены 
шел за ней. Назойливого 
гражданина даже пытался 
выставить охранник ТЦ, но 
тот продемонстрировал 
ему газовый баллончик 
(в тот раз даже вызывали 
полицию). Неудивитель-
но, что в итоге надоед-
ливому мужчине дали от 
ворот поворот. Впрочем, 
отлучение от барбершопа 
суд признал незаконным. 
В соответствии с законом 
«О защите прав потреби-
телей» представительни-
ца сферы услуг не имела 
права отказать никому из 
потенциальных клиентов. 
В итоге, как сообщили в 
пресс-службе Головинско-
го суда, парикмахерская 
должна будет выплатить 
гражданину 3 тысячи ру-
блей в виде компенсации 
морального вреда и 1,5 
тысячи в виде штрафа. 
К тому же им снова при-
дется стричь необычного 
клиента.

ХОЗЯЕВ СУПЕРМАРКЕТА НАКАЗАЛИ ЗА СТРАДАНИЯ 
ПОКУПАТЕЛЯ ПРОСРОЧЕННЫХ ПЕЛЬМЕНЕЙ

ЖЕНЩИНА КУПИЛА СЫНУ ЛЕДЕНЕЦ НА МОНЕТКУ, 
КОТОРУЮ ОН ПРОГЛОТИЛ

Наказать управляющую 
компанию сети супермар-
кетов постановил Куйбы-
шевский районный суд 
Санкт-Петербурга. Инте-
ресно, что инцидент, за 
который покарали пред-
принимателей, произошел 
в Набережных Челнах.

Как сообщили «МК» в 
объединенной пресс-
службе судебной систе-
мы Санкт-Петербурга, 
дело рассматривалось 
Куйбышевским судом 
города в силу того, что 
управляющая компания 

торговой точки находит-
ся в Северной столице. 
Житель Татарстана купил 
в магазине пачку пельме-
ней. Расплатившись за 
нее, он решил проверить 
срок годности своей по-
купки и увидел, что товар 
просрочен. Покупатель 
обратился на кассу, где 
ему вернули деньги, но не-
приятный осадок остался. 
По мнению гражданина, 
продажа некачественного 
и опасного товара причи-
нила ему нравственные 
страдания. Так же он 

беспокоился об общей 
пищевой безопасности 
населения, поэтому по-
дал иск о взыскании мо-
рального вреда, который 
оценил в 1000 рублей. Суд 
счел установленным факт 
нарушения прав истца как 
потребителя. Это стало 
достаточным основанием 
для положительного ре-
шения вопроса о компен-
сации морального вреда 
потребителю. С компании 
взыскали 1000 рублей в 
качестве компенсации и 
500 рублей штрафа.

Десятирублевую мо-
нету заглотнул 3-летний 
житель подмосковной 
Лобни. 

Как стало известно 
«МК», вечером 26 июня 
малыш гулял на детской 
площадке с подружкой, 
которая нашла на зем-
ле оброненную кем-то 

монетку и подарила ему. 
Малыш некоторое время 
играл с монеткой, а за-
тем решил посмотреть, 
что будет, если денежку 
положить в рот и про-
глотить. Через несколь-
ко минут мальчик при-
бежал к маме, плача от 
боли. Экспериментатора 

доставили в больницу, 
где врачи сделали ему 
наркоз и вытащили мо-
нету из пищевода. 

Денежку мальчику от-
дали. По дороге домой 
малыш уговорил маму 
пустить монетку в дело — 
купить на нее маленький 
леденец. 

УКУШЕННЫЙ ГАДЮКОЙ 
МОСКВИЧ ТРИ ДНЯ 
СПАСАЛСЯ ВОДКОЙ

Опасную беспечность 
проявил 35-летний жи-
тель столичного района 
Люблино, решив лечить 
укус гадюки водкой. А 
когда мужчина все же 
показался медикам, те 
поставили ему диагноз... 
«синдром мнимого бла-
гополучия» и отправили 
в больницу. 

Как стало известно 
«МК», в минувший четверг 
на прием к участковому 
терапевту люблинской по-
ликлиники явился стран-
ный пациент. Он признал-
ся, что коллеги буквально 
силой вытолкали его с 
работы в амбулаторию 
из-за банальной темпера-
туры. Гражданин считал 
пустяком, что у него 38,7, 
тяжелая одышка и холод-
ный пот градом. Причем 
товарищ прекрасно знал 
причины своего недуга. 

За три дня до визита к 
врачу его на даче укусила 
гадюка. Однако смельчак 
не испугался. Он решил 
выпить как можно боль-
ше водки под шашлыки, 
чтобы продезинфициро-
ваться. 

Тем временем место 
укуса стало отекать, во-
круг дырочек от клыков 
появился некроз — отми-
рание тканей. На это об-
ратили внимание коллеги 
мужчины, а потом уж он 
признался им, что пьет 
жаропонижающие. Бра-
ваду пациента не оценил 
и терапевт — он выявил 
тахикардию, которая мо-
жет свидетельствовать о 
том, что яд подействовал 
на сердечно-сосудистую 
систему и эти изменения 
могут оказаться необрати-
мыми. Мужчину экстренно 
госпитализировали. 

telegram:@mk_srochno
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Напомним суть июльских нов-
шеств. Отныне МФО не смогут 
начислять по новым займам на 
срок до одного года свыше 0,8% 

от суммы долга в день (ранее был 1%), а общая 
переплата, в том числе проценты, комиссии 
и штрафы, не будет превышать 130% от суммы 
займа (ранее было 150%). При этом макси-
мальная плата по полной стоимости кредита 
также уменьшится с 365% до 292% годовых. 
Условия выдачи коснутся и займов до 10 тысяч 
рублей на срок до 15 дней. В день будет на-
числять не более 1% от спецзайма (до 1 июля 
было 2%), предельная сумма процентов и 
комиссий будет не более 15% (до 1 июля 
— 30%).

Отметим, что в России клиентами МФО 
является, согласно официальным данным, 
свыше 17 млн граждан. Только за прошлый 
год их количество выросло на 3 с лишним 
миллиона. При этом, как подсчитало одно 
из кредитных бюро, по состоянию на конец 
2022 года свыше 40% микрозаймов имеют 
просрочку по погашению, превышающую 
90 дней. 

На этом фоне новые требования к МФО 
— это продолжение планомерной работы ЦБ 
РФ по наведению порядка на рынке микро-
кредитования. Еще несколько лет назад на 
этом рынке 1000% годовых по микрозайму 
являлась нормой. Сегодня ставка ограничена 
размером 0,8% в день или не более 130% 

годовых. Конечно, такие ставки тоже являются 
очень высокими, но это уже не те дикие тысячи 
процентов годовых.

«Клиенты МФО обязательно ощутят эти 
изменения, — считает доцент экономического 
факультета РУДН Лазарь Бадалов. — С одной 
стороны, произойдет снижение переплаты, 
но с другой стороны, МФО начнут чаще отка-
зывать своим заемщикам, потому что начнут 
строже оценивать их финансовое положение». 
Тут нужно понимать, что при ставке в тысячи 
процентов годовых, как когда-то, МФО готовы 
были раздавать займы всем подряд — все 
равно деньги с лихвой «отбивались», а теперь, 
когда ставки снизились почти в 10 раз, отбор 
заемщиков наверняка станет строже. 

Тем не менее, уверен эксперт, рынок 

микрофинансирования продолжит свой рост: 
заемщиков станет меньше, но суммы займов 
начнут расти. По его словам, происходит по-
степенное сближение условий кредитования 
между банками и МФО, что в будущем приве-
дет к некоторой миграции клиентов из одних 
финансовых организаций в другие.

Вступившие в силу новации можно толь-
ко приветствовать, они несколько облегчат 
долговую нагрузку заемщиков, полагает, со 
своей стороны, специалист юридической 
компании «Интерцессия» Александр Балаки-
рев. При этом он указывает, что те проценты, 
которые теперь прописаны в условиях, даже 
с учетом новых ограничений, все равно да-
леки от того, что могут предлагать банки. Но 
в том и особенность клиентуры МФО, что 

банковские услуги по тем или иным причинам 
ей недоступны.

«Плюсы нововведения, безусловно, за-
ключаются в том, что это тренд на более 
«человеческие» условия для заемщика (при 
том что даже эти условия далеки от понятия 
«комфортного займа»), — считает собеседник 
«МК». — Минусы для МФО также очевидны: 
потенциальная прибыль становится меньше, 
но риски остаются на том же уровне, учиты-
вая невысокий уровень доходов населения в 
целом и их аудитории в частности».

Эксперт полагает, что июльское измене-
ние условий не приведет к росту спроса на 
микрозаймы: «Для заемщика условия карди-
нально не меняются, это по-прежнему огром-
ные проценты в случае невыплаты».

Гораздо более критично оценивает но-
вые условия микрозаймов председатель 
правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Дмитрий 
Янин. «Каких-то больших ожиданий от ре-
шения незначительно снизить ростовщиче-
скую ставку, которая по-прежнему составляет 
почти 300% годовых, не нужно испытывать. 
Займы МФО остались сверхдорогими», — го-
ворит он. При этом эксперт напоминает, что в 
развитых странах ростовщичество запрещено 
в принципе, а у нас, если уж запретить невоз-
можно, следует ограничить максимальную 
стоимость микрозаймов хотя бы 30% годовых. 
«Объемы задолженности перед МФО продол-
жат увеличиваться, потому что сохраняется 
легитимность этой деятельности, растет вы-
дача онлайн-займов, — продолжает Янин. И 
делает неутешительный вывод: — Принятое 
решение — это имитация регулирования в сфе-
ре защиты прав потребителей финансовых 
услуг, и оно неэффективно». 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ,
 Наталия ТРУШИНА.

ПЕРЕДРЯГА 
И ЕДИНЕНИЕ

На прошедшей неделе нам, к счастью, объ-
яснили, что произошло в конце позапрошлой 
недели. Лавров заявил, что «громче, чем пере-
дрягой, это трудно назвать», а Володин — что 
«23–24 июня вошли в историю нашей страны как 
дни единения и консолидации общества вокруг 
нашего президента Владимира Владимиро-
вича Путина» и «если бы во главе государства 
в 1917 и 1991 годах были такие, как Путин, не 
было бы революции и развала СССР».

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 27 июня 
заявил, что «за 15 месяцев вооруженного 
конфликта российский список Forbes по-
полнился еще 22 богачами. Теперь в стране 
110 олигархов, совокупное состояние кото-
рых выросло с $350 млрд до $505 млрд!». 
(На неделе, кстати, шестой уже российский 
олигарх вышел из российского гражданства, 
а на начало 2022 года почти половина рос-
сийских миллиардеров имела гражданство 
других государств.) Еще Зюганов написал, 
что «налоговая политика, которая обдира-
ла малоимущих и давала льготы олигар-
хии, продолжается», что он настаивает «на 

официальном рассмотрении в Государствен-
ной думе вопроса о налоговой политике, нуж-
но срочно принимать прогрессивную шкалу 
налогообложения» и «национализировать 
минерально-сырьевую базу».

На Украине между тем начали в буквальном 
смысле стучать кулаком по столу (отличился 
замглавы Офиса президента Украины Игорь 
Жовква, главный дипломатический советник 
Зеленского), требуя начать процедуру приема в 
НАТО. Но в НАТО любят, когда погибают только 
люди «джунглей» (определение Борреля), а 
не жители «райского сада», и умеют считать 
деньги. Вон сколько вбухали, а где результат? 
За два года все резервы семилетнего бюдже-
та ЕС ушли. Зеленский тоже говорит, что до 
саммита НАТО 11 июля должен быть показан 
результат.

Есть очень большая вероятность, что 
украинский режим пойдет на результат любой 
ценой. Украинское медиапространство запол-
нено памятками и рекомендациями, официаль-
ными, от Минздрава, и самодеятельными, как 
вести себя при ядерной катастрофе. Все тот 
же Зеленский не устает повторять, что Россия 
устроит ядерную провокацию. В Европу при-
был спецборт ядерного мониторинга WC-135R 
Constant Phoenix военно-воздушных сил США 
для взятия проб атмосферного воздуха и кон-
троля радиоактивных выбросов. Несложно 
понять — до 11 июля Киев взорвет (попытается 
взорвать) Запорожскую АЭС и объявит вино-
вной Россию.

Возможна, кстати, и крупная провокация в 
Сумской области, населению и предприятиям 
которой рекомендовано эвакуироваться. Здесь 

может быть что-то типа постановки в Буче. 
Как вариант: украинцы расскажут, что сюда 
зашли с территории Белоруссии бойцы ЧВК 
«Вагнер» (они же как раз там сейчас) и всех 
зверски убили, ограбили и изнасиловали (ну, 
или в обратном порядке). Мол, так в Москве и 
было задумано.

Конечно, и то и другое — хоть и результат, 
но вовсе не тот результат, которого ждет Запад. 
Washington Post на днях написала, что в Киев 
в июне приезжал глава ЦРУ Бернс. Тогда-то и 
был озвучен план: Украине надо вернуть зна-
чительную часть территорий к осени; переме-
стить артиллерийские и ракетные комплексы 
к границе Крыма, и тогда можно с позиции 
силы разговаривать с Москвой. Собственно, 
представлено все было так, что это Киев про-
информировал главу ЦРУ о таком плане. Но 
ведь было-то, похоже, наоборот. Потому что 
это никак не «бьется» с мантрой Зеленского, 
опять повторенной на неделе, что переговоры 
возможны только после выхода Украины на 
границы 1991 года.

Наш Медведев не удержался и проком-
ментировал (а то и спрогнозировал) «границы 
1991 года»: «Это границы областей России и 
когда-то губерний Российской империи, а не 
мифической Украины. Нету такой земли. Что бы 
там ни думали на Западе и в оккупированном 
русском городе Киеве».

В одном сомневаться не приходится: на-
ступающая неделя будет жаркой вовсе не по-
тому, что лето.

А чтобы не перегреваться, рекомендую 
слушать Лукашенко, который тоже объяснил 
и что происходило, и, главное, что будет: «Не 
волнуйтесь, все будет нормально, иногда даже 
хорошо».

Французский бунт: погромы, 
поджоги, сотни арестованных
Если верить французским властям, 
беспорядки во Франции, похоже, пош-
ли на убыль. Сообщается, что ночь с 
субботы на воскресенье прошла более 
спокойной по сравнению с предыду-
щими днями. Но это не помешало по-
лиции произвести сотни арестов.

Министерство внутренних дел Франции 
утверждает, что уровень насилия, по-видимому, 
снизился по сравнению с предыдущими ноча-
ми, притом что за ночь на выходных для обе-
спечения порядка было задействовано 45 000 
полицейских.

Как пишет The Guardian, французские 
власти произвели сотни арестов на пятую 
ночь беспорядков, вызванных убийством по-
лицейским 17-летнего подростка алжирского 
происхождения, но сообщения со всей страны 
указывали на то, что беспорядки были гораздо 
менее интенсивными.

Сотни человек были арестованы по всей 
стране в ночь на воскресенье, сообщил ми-
нистр внутренних дел Жеральд Дарманен, 
добавив, что уровень насилия, по-видимому, 

снизился с тех пор, как во вторник впервые 
вспыхнули беспорядки из-за смерти юного На-
хеля М. (так — без полного указания фамилии 
— его называют во французских СМИ, тогда 
как американскими масс-медиа он иденти-
фицирован как Нахель Мерзук) в парижском 
пригороде Нантер.

«Более спокойная ночь благодаря ре-
шительным действиям сил безопасности», 
— написал Дарманен в Твиттере рано утром 
в воскресенье.

Полиция усилила меры безопасности на 
Елисейских Полях, после того как в социаль-
ных сетях появился призыв собраться там. 
Знаменитая улица, обычно забитая туристами, 
была оцеплена силами безопасности, про-
водившими выборочные проверки. Фасады 
магазинов были заколочены досками, что-
бы предотвратить потенциальный ущерб и 
разграбление.

Самая большая вспышка бунта произошла 
в Марселе, где полиция применила слезото-
чивый газ и до поздней ночи вела уличные бои 
с молодежью в центре города.

Мэр города Л’Э-ле-Роз Венсан Жанбран 
написал в Твиттере, что протестующие «про-
таранили автомобилем» его дом, а затем 
«устроили пожар», пока его семья спала. После 

нападения он поклялся «не отступать» и сказал, 
что его «решимость защищать Республику и 
служить ей больше, чем когда-либо».

«Прошлой ночью была достигнута веха 
ужаса и позора, — написал мэр. — Моя жена 
и один из моих детей были ранены. Это было 
покушение на убийство, совершенное из не-
выразимой трусости». Согласно заявлению 
Жанбрана, протестующие напали на его дом 
около 1.30 ночи, когда он находился в мэрии, 
а его жена была дома с двумя детьми.

Полиция объявила, что находится «в со-
стоянии войны» с «дикими ордами парази-
тов». Два полицейских профсоюза пригрозили 
возмущением, если правительство Макрона 
не восстановит порядок на фоне протестов, 

вызванных убийством французско-алжирского 
подростка полицией.

«Сегодня полиция участвует в боевых дей-
ствиях, потому что мы находимся на войне, 
— говорится в отчете профсоюзов. — Завтра 
мы вступим в сопротивление, и правительство 
должно быть осведомлено об этом».

Попросивший не называть его имени по-
лицейский в Виллербанне, недалеко от Лио-
на, описал, как «началась стрельба», когда 
патруль вошел в муниципальное поместье, 
где рано утром в субботу были подожжены 
многоэтажные дома.

«Мы были вынуждены бежать — это был 
вопрос жизни и смерти, — сказал он. — Три 
офицера получили незначительные ранения, 
но могло быть гораздо хуже. Мы были вы-
нуждены стрелять в ответ из гранатомета со 
слезоточивым газом, рискуя оторвать голову 
бунтовщику».

«Мы пересекли красную черту. Мы здесь 
раньше не сталкивались с подобными вещами, 
и это вызывает глубокую озабоченность. Толпа 
разграбила магазин и скрылась примерно с 
восемью охотничьими ружьями», — сказал 
представитель полиции Марселя.

Такого уровня беспорядков во Франции 
не наблюдалось с 2005 года, когда гибель 
двух подростков североафриканского проис-
хождения, скрывавшихся от полиции, вызвала 
многонедельные беспорядки и побудила пра-
вительство ввести чрезвычайное положение. 
Но на этот раз французское правительство до 

сих пор сопротивлялось введению ЧП. Пред-
ставитель Елисейского дворца заявил в пятни-
цу, что чрезвычайное положение «не является 
необходимым» и что «постепенный ответ» на 
насилие, наблюдавшееся в последние дни, 
был «более уместным».

Тем не менее местные власти по всей стра-
не объявили о запрете демонстраций, прика-
зали общественному транспорту прекратить 
движение по вечерам, а в некоторых районах 
ввели комендантский час на ночь.

Президент Макрон отложил намеченный 
на воскресенье государственный визит в Гер-
манию, чтобы справиться с худшим кризисом 
для его руководства с тех пор, как протесты 
«желтых жилетов» парализовали большую 
часть Франции в конце 2018 года. Недавно 
Макрон столкнулся с месяцами гнева, а ино-
гда и насильственных демонстраций по всей 
стране, после того как провел пенсионную 
реформу. При этом президент Франции стол-
кнулся с критикой после того, как его заметили 
на концерте Элтона Джона в среду, когда по 
всей стране бунтари разрушали общественные 
здания и поджигали автомобили.

Семнадцатилетний Нахель Мерзук, у кото-
рого были алжирские и марокканские родите-
ли, был застрелен полицейским во время оста-
новки его транспортного средства. На кадрах 
смертельного инцидента, снятых случайным 
свидетелем, видно, как два полицейских стояли 
со стороны водительского сиденья автомоби-
ля, один из которых выстрелил из пистолета 

в водителя, несмотря на то что, казалось, ему 
не угрожала непосредственная опасность. По 
словам прокурора Нантера Паскаля Праша, со-
трудник полиции рассказал, что выстрелил из 
пистолета из страха, что мальчик может сбить 
кого-нибудь машиной.

Убийство подростка, заснятое на видео, 
вновь вызвало давние жалобы на полицей-
ское насилие и расизм. Макрон отрицал на-
личие системного расизма во французских 
правоохранительных органах.

Мать убитого тинейджера, Мунья, заявила 
телеканалу France 5 в пятницу, что она винит в 
его смерти только полицейского, застрелив-
шего ее сына. Тем не менее убийство вызвало 
широко распространенные деструктивные 
волнения и вопросы о том, была ли расовая 
принадлежность фактором его смерти.

38-летнему полицейскому было предъ-
явлено обвинение в умышленном убийстве в 
связи со смертью Нахеля, и он был заключен 
под стражу.

За пять дней участники беспорядков по-
дожгли 2000 автомобилей и более 200 по-
лицейских получили ранения, сообщил глава 
МВД Дарманен в субботу, добавив, что сред-
ний возраст арестованных составил 17 лет. По 
словам министра финансов Бруно Ле Мэра, со 
вторника более 700 магазинов, супермарке-
тов, ресторанов и банковских отделений были 
«разграблены, а некоторые даже сожжены 
дотла».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Рыбаки из Северной 
Каролины (США)

впервые в истории штата вылови-
ли атлантического длинноперого 
леща. Сначала четверо друзей 
решили, что им удалось поймать в 
свои сети меч-рыбу. Но почти сра-
зу же рыбаки поняли, что у них на 
руках совсем другой экземпляр, 
не свойственный местной фау-
не. Добравшись до берега, они 
смогли идентифицировать рыбу, 
которая на свою беду заплыла из 
Флориды, где привычно обитает, в 
Северную Каролину.

Вьетнамская художница Тран 
Тхи Бич Нгок наносит татуи-

ровки женщинам, чтобы скрыть их шра-
мы. На первый взгляд работы мастера 
выглядят как произведения искусства. Но 
мало кто догадывается, что за каждой 
картинкой стоит большая неприятность 
или даже трагедия заказчицы. Кого-то 
избивал парень или муж, кто-то неудачно 
упал с велосипеда или попал в автомо-
бильную аварию, кто-то перенес опера-
цию на видном месте — на шее, руке или 
колене.

ТРАДИЦИИ

ТРАНСПОРТ

КАДР

На один день 1 июля мо-
сковский парк «Сокольни-
ки» немного стал Чебок-
сарами: здесь стартовал 
национальный чувашский 
праздник земледелия Ака-
туй. Посреди Москвы речь 
шла, конечно, прежде всего 
не об аграрном празднике, 
а о формате этнофестиваля. 
Его задачей было напом-
нить о корнях московским 
чувашам, познакомить с этим 
волжским народом других 
москвичей — и, конечно, при-

гласить в Чувашию побольше 
туристов. Самое интересное 
— на стендах предприятий 
и отраслей: молочная продук-
ция, колбасы, квас, кара-
ваи. На Ландышевой аллее 
зрители увидели домотканые 
отрезы из Алатыря (жаль, 
не на продажу). Гвоздем 

программы стал турнир на-
циональной борьбы на поясах 
— этнический фестиваль 
должен иметь в программе и 
подобные зрелища, посколь-
ку именно они привлекают 
не только зевак, но и глубоко 
погруженных в предмет 
россиян.

В субботу, 8 июля, в связи 
с проведением парада 
ретротранспорта в рос-
сийской столице закроют 
ряд улиц для движения 
автомобилей. Как сообща-
ет городской Департамент 
транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры, в этот день 
с 8.00 до 18.00 будут недо-
ступны для проезда Большой 
Устьинский мост, участки 
Чистопрудного, Покровско-

го и Яузского бульваров, 
Устьинского, Садовнического 
и Белгородского проездов. 
В частности, с 8.00 до 11.00 
нельзя будет проехать на 
участках Садовнического 
проезда от Климентов-
ского переулка до дома 
№25, строение 1, на улице 
Пятницкая и от дома №25 на 
улице Пятницкая до Большой 
Татарской, а также в районе 
дома №22/24, строение 1, на 
Овчинниковской набережной. 

С 12.00 до 18.00 не будет 
движения по Чистопрудному 
бульвару от Покровки до Мяс-
ницкой и по Белгородскому 
проезду между Покровкой и 
Чистопрудным бульваром. 
С 0.01 7 июля до окончания 
мероприятия водителям за-
прещено парковаться на Чи-
стопрудном бульваре между 
Покровкой и Мясницкой ули-
цей, а также в Белгородском 
проезде между Покровкой и 
Чистопрудным бульваром.

В МОСКВЕ ПРОШЕЛ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ЧУВАШСКИЙ ПРАЗДНИК АКАТУЙ

8 ИЮЛЯ В МОСКВЕ ПЕРЕКРОЮТ НЕСКОЛЬКО УЛИЦ

РЕЙТИНГ РОССИЙСКИХ ГОРОДОВ ПО ОБЕСПЕЧЕННОСТИ 
КВАРТИРАМИ В ПОСУТОЧНУЮ АРЕНДУ

Среднесуточная цена аренды Количество объявлений на 1000 жителей
1. Зеленоградск
(Калининградская область)
2. Светлогорск
(Калининградская область)

<...>

<...>

7. Сочи
(Краснодарский край)

30. Санкт-Петербург

40. Москва

5,6 тыс. руб.

5,4 тыс. руб.

5,2 тыс. руб.

5,4 тыс. руб.

4,3 тыс. руб.

174

131

35

5

2
Источник: Циан.Аналитика.
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«МЫ НАХОДИМСЯ НА ВОЙНЕ»

Курс может быстро докатиться 
до 100 за доллар
Прошедшая неделя ознаменовалась 
резким ослаблением курса рубля. 
Давненько такого не было, чтобы за 
считаные дни наш целковый потерял 
сразу 6 рублей — что по отношению 
к доллару, что к евро. На горизонте, 
уже не самом далеком, маячит 90 
рублей за «американца» и стольник 
за «европейца», об этом не говорит 
только ленивый. То есть мы неумоли-
мо приближаемся к уровням марта 
минувшего года, когда на валютной 
бирже после начала СВО и последо-
вавших затем жестких санкций ца-
рила настоящая паника. Как-то будут 
развиваться события сейчас?

За уходящую неделю мы, как таблицу 
умножения, уже выучили факторы, которые 
работают против рубля на валютном рынке. 
В частности, это снижение экспортных не-
фтегазовых доходов при одновременном 
увеличении импортных закупок. Плюс огром-
ный дефицит федерального бюджета из-за 
того, что расходы резко превышают доходы... 

На все это накладывается высокая степень 
геополитической неопределенности, также 
толкающая рубль вниз. 

Но нам-то от этого не легче. На волне 
девальвации отечественной валюты цены 
в магазинах поползли вверх, и, по дурной 
традиции, не только на импорт, но и на наше, 
отечественное… Похоже, что и с отпусками 
на море многим из нас тоже придется повре-
менить: они на глазах становятся все менее 
доступными. При том что, по официальным 
данным, россияне дружно готовились к ближ-
ним и дальним странствиям. Так, продажи 
малогабаритных чемоданов (под шорты и под-
водные маски) в мае-июне выросли в России 
на треть, а средний чек покупок — на 17%. Но 
вся эта отпускная романтика может накрыться 
«медным тазом», если рубль и дальше будет 
совершать свои кульбиты.

Но согласимся, что «уважительные при-
чины», тянущие рубль на дно, проявились не 
неделю назад, когда начала валиться наша 
национальная валюта. Они держатся много 
месяцев, еще с начала года. Значит, здесь 
что-то еще. Что именно?

Финансовый аналитик, кандидат эко-
номических наук Михаил Беляев с начала 

недели пытался объяснить происходящее 
с рублем общеэкономическими посылами. 
Ведь глубинных поводов к такому падению на-
циональной валюты по отношению к доллару, 
которое мы наблюдаем сегодня, нет. Потом 
понял, что классическая экономика здесь 
совершенно ни при чем, о чем и поведал в 
интервью «МК».

— Наша экономика сегодня находится в 
неустойчивом положении, — говорит он. — На 
нее накладывается сильный информационный 
фон, и он не способствует стабилизации. Все 
сложилось в одну кучу, и это все вместе тол-
кает рубль вниз. Народ и инвесторы, которые 
ко всему относятся настороженно, уходят в 
иностранную валюту, которая, как им кажется, 
страхует их риски.

— И какой курс мы увидим на нынеш-
ней неделе?

— Каждый день наша нацвалюта теряет 
по 1,3–1,4 рубля по отношению к доллару. 
Соответствующие настроения все шире охва-
тывают валютный рынок. Если кто-то в начале 
минувшей недели еще крепился, считал, что 
ничего страшного, то теперь и он понимает, 
что пора покупать валюту. А банки не теря-
ются, повышают курсы в обменниках, чтобы 
извлечь максимальную прибыль. Можно пред-
положить, что падение рубля продолжится и 
на этой неделе. Серьезные экономические 
механизмы здесь уже не работают, действует 
человеческая психология, близкая к бирже-
вой панике.

— Все-таки каким, по-вашему, будет 
курс к концу июля?

— Боюсь, что рубль сорвется в крутое 
пике и придется закрывать или прерывать 
биржевые валютные торги. Когда котировки 
падают ниже определенного уровня и на-
чинается ажиотажный спрос, торги прекра-
щаются. Это обычная биржевая практика. 
Вполне возможно, она будет востребована 
в ближайшие дни.

— Неужели денежные власти ничего 
больше не могут сделать? Например, 
провести интервенции?

— Мне кажется, они уже не помогут, си-
туация начала подогреваться. Такие интер-
венции необходимо было проводить раньше. 
Доллар может сильно перехлестнуть и за 90 
рублей, прогнозировать верхний потолок 
трудно. Если в понедельник, 3 июля, наша 
валюта потеряет еще рубля 1,5 к доллару, то 
нужно останавливать биржевые торги. Вы-
держать паузу, может быть, в сутки, а потом 
провести валютную интервенцию.

— Когда и на каком уровне может 
остановиться падение рубля?

— Трудно сказать, неизвестно, какие 
меры будут предприняты правительством. 
Если ситуация дойдет до биржевого краха, 
то за один день рубль может «стрельнуть» 
выше сотни. Как это было в марте 2022 года. 
Ничего невозможного здесь нет!

Владимир ЧУПРИН.
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c 1-й стр.
И хотя обстоятельства произо-
шедшего до сих пор не до конца 
выяснены, подозреваемой уже 
предъявили обвинение по ста-

тье «Убийство малолетнего» (п. «в» ч. 2 ст. 105 
УК РФ), в «истязаниях несовершеннолетнего» 
(ст. 117 УК РФ) и «мошенничестве» (ст. 159 УК 
РФ).

Возникает резонный вопрос: каким об-
разом эта дама прошла школу приемных 
родителей, получила право воспитывать аж 
троих приемных детей? Чем занималась все 
это время опека? Почему не выявили про-
блемы в приемной семье вовремя — вряд 
ли те были несущественными, раз все за-
кончилось трагедией. Нельзя сказать, что 
тревожных звоночков не было, тем более 
что и сама Наумова якобы поднимала во-
прос о возвращении непослушного мальчи-
ка в детский дом. Следовательно, триггеры 
были. Так почему никто из тех чиновников, 
кто должен был заниматься этой семьей, 
ничего не делал?

Вопросы риторические. Которые раз-
даются в России последние несколько лет. 
Что делать с системой опеки в РФ, которая 
занимается чем угодно — изъятием детей 
у родных многодетных матерей, которые 
кто-то посчитал неблагополучными, влеза-
нием в семьи с установлением там своих 
порядков, вплоть до того, что должно лежать в 

холодильнике, но только не тем, чем реально 
нужно бы заниматься.

Почему чиновники не видят никакой раз-
ницы между родными и чужими опекунами, 
начиная с требований к кровным родствен-
никам, желающим воспитывать сирот?

«Получается, бабушка с дедушкой как-то 
справились с воспитанием родителей, но для 
того, чтобы получить под опеку внуков, они 
должны заново пройти Школу приемных ро-
дителей?» — задаются вопросом противники 
законопроекта. 

Никаких исключений по прохождению 
ШПР для родственников, в том числе близ-
ких, не предусмотрено. Предполагается, что 
данная мера будет реализована на уровне 
подзаконных актов, а заниматься этим во-
просом станут некие сторонние организации, 
например НКО, что создает возможности 
для различных манипуляций. Данная мера, 
уже опробованная на деятельности органов 
опеки и попечительства, постепенно будет 
распространена на все семьи в России без 
исключения. Не только приемные, но и род-
ные. Беспрепятственное, не ограниченное 
никакими условиями вторжение в частную 
жизнь граждан, причем работу по «сопро-
вождению» семей станет осуществлять не-
понятно кто.

В дальнейшем Министерство просвеще-
ния, судя по всему, планирует еще больше 

ухудшить положение кровных опекунов.
Законопроект предусматривает возмож-

ность принудительного (без согласия самих 
опекунов или попечителей, усыновителей) 
назначения сопровождения приемных семей 
органами опеки и попечительства, в том числе 
и в случае, когда речь идет о семьях близких 
родственников детей.

При этом критерии некоммерческих ор-
ганизаций, которые станут заниматься этим 
процессом, до сих пор четко нигде не про-
писаны. Зато выделять на их деятельность 
планируется около миллиарда рублей в год 
из бюджета.

А как же традиционные ценности, о ко-
торых у нас так много говорят? На словах 
сплошные скрепы, а на деле неизвестные 
товарищи, имеющие непонятно какое обра-
зование и жизненный опыт, примутся решать, 
хороша семья или нет.

Даже Вячеслав Володин предложил, что-
бы ближайшие родственники — бабушки, 
дедушки, совершеннолетние братья и сестры 
и др. — получили преимущественное право 
стать опекунами малолетних сирот, без до-
полнительных требований.

«Если посмотреть внесенный законо-
проект, то он ставит близких родственников 
— бабушек, дедушек — в общий список лиц, 
кому для оформления опеки необходимо про-
ходить психологическое тестирование, под-
готовку к опекунству, иметь соответствующие 
жилищные условия. В случае если жилищные 
условия стесненные, они могут не получить 
право на опекунство, и ребенок поедет в 
детский дом. Это недопустимо», — заявил 
спикер Госдумы.

«Разумеется, — и это в том числе личная 
позиция Святейшего Патриарха — требова-
ния, предъявляемые к бабушкам, дедушкам, 
другим близким родным, желающим взять 
к себе в семью лишившихся отца и матери 
детей, должны быть максимально упрощены, 
— считает и иерей Федор Лукьянов, глава 
Патриаршей комиссии по вопросам семьи, 
защиты материнства и детства. — От них не 
должно требоваться проходить обязательную 
программу подготовки — такие требования 
ничем нельзя оправдать. Не должно идти речи 
и о возможности какого-то недобровольного 
внешнего сопровождения таких семей — ни 
со стороны государственных чиновников 
или специалистов, ни тем более со стороны 
неких негосударственных структур, кото-
рые часто имеют откровенно ювенальную 
направленность».

Авторы законопроекта ссылаются на 
некие секретные поручения президента от 

2017 года, на основании которых и была раз-
работана эта инициатива. Но как проверить, 
что до президента доносили объективную и 
правдивую информацию по этому поводу? 
Например, разработчики утверждают, что 
якобы близкие родственники чаще возвраща-
ют детей в детские дома, но если смотреть по 
открытым статистическим данным, то видно, 
что это как минимум неправда.

Количество отмененных решений о пере-
даче ребенка на воспитание в семьи близких 
родственников: в 2021 году — 1431, в 2020 
году — 1339. 

Общее же число отмененных решений 
о передаче ребенка на воспитание в семьи 
составило в 2021 году — 5988, в 2020 году 
— 5507.

Таким образом, количество отмененных 
решений о передаче ребенка на воспитание 
в семьи, не являющиеся семьями близких 
родственников, составило:

в 2021 году — 4567, 
в 2020 году — 4168.
Элементарная арифметика позволяет 

убедиться в том, что гораздо чаще отказыва-
ются от приемных детей как раз посторонние 
опекуны.

Каким образом предложенный Мини-
стерством просвещения законопроект ока-
зался мало того, что скандальным, но еще 
и напрямую противоречащим провозгла-
шенным сверху традиционным семейным 
ценностям и принципам государственной 
семейной политики, которые не раз заявля-
лись президентом и правительством. Кому 
это выгодно?

Ведь формально Конституция России 
декларирует защиту семейных ценностей 
— люди ожидают от государства реальной 
защиты семьи и ее суверенности, прав ро-
дителей, неприкосновенности частной жизни 
— а никак не усиления ювенального контроля 
и принудительного вмешательства в жизни 
людей.

«Ребенок должен оставаться в своей 
родной семье — так, как было всегда! И ни-
какие жилищные и иные условия не могут 
быть препятствием к тому, чтобы ребенок 
оставался с бабушкой, дедушкой, братьями, 
сестрами», — единодушно считает родитель-
ская общественность. 

Активисты пишут петиции, требуя от-
ложить принятие законопроекта, но пока что 
реальной возможности как-то повлиять на 
ситуацию нет. Пятнадцать дней будут идти 
обсуждение и вноситься поправки, после 
чего тот уйдет на второе чтение.

Екатерина САЖНЕВА.

АНТОНОВСКИЙ 
МОСТ НАШ
Выбить противника с левого 
берега удалось ударом 
комплекса «Искандер-М»
Левый берег Днепра после нанесения 
удара по позициям противника раке-
той комплекса «Искандер-М» снова 
под контролем Российской армии. 
Тем не менее эксперты отмечают, 
что после мероприятий по зачист-
ке территории ВСУ не откажутся от 
попытки снова занять наши позиции 
— противнику сейчас крайне необхо-
дима любая локальная победа, чтобы 
хоть что-то предъявить на саммите в 
Вильнюсе. 

Военный эксперт Юрий Кнутов между 
тем рассказал «МК», какие последствия будет 
иметь удар «Искандер-М» и почему на укрытие 
ВСУ не сбросили объемно-детонирующую 
бомбу.

Напомним, что ранее украинские силы, 
воспользовавшись моментом, перебрались 
на Антоновский остров у левого берега Дне-
пра и обосновались под пролетом. В районе 
моста все эти дни шли тяжелейшие бои. В 
результате было решено уничтожить укре-
прайон боевиков ракетным ударом комплекса 
«Искандер-М». 

По словам военкора Александра Харчен-
ко, ракета комплекса «Искандер» «сложила» 
половину пролета. После удара по району 
моста начала работать тяжелая огнеметная 
система «Солнцепек», и украинские солдаты 
«чувствовали себя неуютно». В итоге после 
ракетного удара по позициям ВСУ в госпиталь 
Херсона поступило около 20 человек. 

«Их состояние не уточнили. Поразмыслив 
логически, приходим к выводу, что в госпиталь 
поступили еще живые. Мертвых же уносят 
по-другому пути», — написал военкор.

Несмотря на удачный удар, у противника 
оставалось преимущество, которое сильно 
мешало нашим бойцам при зачистке терри-
тории. В частности, отмечалось, что дорога 
через Антоновский остров постоянно миниру-
ется зарубежными системами дистанционно-
го минирования. Из-за этого тяжелая техника 
не могла работать в полную силу. 

Ночь на 2 июля впервые за длительное 
время прошла относительно спокойно. Пред-
полагается, что обе стороны используют дан-
ную тактическую передышку для корректи-
ровки дальнейших действий. 

При этом не исключается, что после окон-
чания всех мероприятий по зачистке левого 
берега от противника ВСУ попытаются про-
вести повторную операцию.

«Сверкать флагом на левом берегу для 
Киева важно по политическим причинам, а не 
по военным, поскольку такие микронаступле-
ния необходимы на фоне потерь в Запорожье 
и в районе Времьевского выступа», — написал 
военкор Александр Симонов. 

По словам военного эксперта, дирек-
тора Музея ПВО Юрия Кнутова, удары, ко-
торые до этого мы наносили артиллерией 
и другими средствами поражения, были не 
такими эффективными, потому что противник 

использовал пролет моста как бетонное 
укрытие.

— Чтобы ликвидировать плацдарм, кото-
рый захватил украинский спецназ, нужно было 
в первую очередь ликвидировать сам пролет. 
Несколько дней эта тема обсуждалась, но 
сегодня высокоточный удар был нанесен. 
Ракета «Искандер-М» в итоге поразила пролет 
моста, уничтожив не только само бетонное 
укрытие, но и 30 человек.

Примерно неделю назад на левый берег 
высадилось около 70 спецназовцев. После 
этого Украина пыталась пополнить резервы, 
доставляя боевиков на скоростных украинских 
катерах. Но попытки не были успешными, так 
как мы их лодки уничтожали. Поэтому можно 
говорить, что основная масса десантников, 
учитывая последнее поражение ракетой 
«Искандер-М», уничтожена.

— Многих интересовало, почему Рос-
сийская армия не применяет по мосту 
объемно-детонирующие бомбы, которые 
еще называют вакуумными, ведь одним 
ударом можно было бы разом решить 
проблему?

— Особенность многих старых бомб за-
ключается в том, что они не планирующие. То 
есть самолет должен подлететь условно на 

расстояние пять километров от цели и сбро-
сить бомбу. Но на правом берегу Днепра на-
ходится ПВО Украины с дальностью действия 
(если мы берем западные комплексы Iris-T или 
NASAMS) 20–40 километров. Если взять пере-
носной зенитный ракетный комплекс (ПЗРК), 
то его дальность — порядка семи километров. 
То есть самолет должен фактически выйти на 
цель и только тогда произвести бомбомета-
ние — тем самым он сам становится целью 
для многочисленных переносных зенитно-
ракетных комплексов, которые страны НАТО 
поставляют на Украину тысячами.

На малых и предельно малых высотах 
очень сложно работать нашим Воздушно-
космическим силам. Мы работаем вертоле-
тами и штурмовиками с комплексом защиты 
«Витебск», который имеет эффективнейшее 
средство защиты от ПЗРК. Но для всех само-
летов и вертолетов комплексов «Витебск» 
не хватает. Именно поэтому было принято 
решение не использовать ВКС, не подстав-
лять самолеты под удары, летчиков — под 
возможную гибель, а применить ракеты 
«Искандер-М».

— А нанести удар, условно «Гераня-
ми»,  можно?

— Можно было бы применить те же «Ге-
рани» либо дроны с лазерной системой на-
ведения, но, как правило, там боевая часть 
в десятки раз меньше, чем у «Искандера». А 
для уничтожения такого объекта, как пролет 
моста, нужна очень мощная боевая часть, 
причем бетонобойная. Боевая часть «Искан-
дера» очень мощная — за ее счет и удалось 
разрушить пролет.

— Теперь противник у негде 
прятаться?

— Прятаться негде. Более того, у нас 
там сейчас восстановлена линия обороны, 
которая в свое время была затоплена. И мы 
с нее ведем очень эффективный обстрел 
по скоростным катерам, которые пытаются 
доставить пополнение для десанта, вывезти 
раненых, привезти продукты питания.

Кстати, продуктов питания и боеприпасов 
у них не осталось. Наши предполагают, что 
у противника осталось продуктов питания 
только на три дня. То есть выжившим боеви-
кам придется непросто — начнется голод, что 
будет способствовать тому, что им придется 
либо сдаться, либо погибнуть.

Дарья ФЕДОТОВА.

ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ 
ЕФРЕМОВЫХ
c 1-й стр.

Итак, июнь 2021 года. Николай 
доставлен в психиатрическую 
больницу им. Алексеева. У него 
были галлюцинации, он прояв-

лял агрессию.
Зима 2023 года. Соседка Ефремова 

с нижнего этажа обращалась в полицию с 
просьбой унять буйного парня. «Он шумел, 
выкидывал что-то из окна. Связку сосисок 
выбросил», — пояснила женщина. Она также 
добавила, что о проблемах мужчины с вы-
пивкой знал весь дом.

В апреле этого года Николай Ефремов 
снова обратился к медикам — по предвари-
тельной версии, из-за употребления вредо-
носного вещества. Однако лечение резуль-
татов не дало.

Затем Николай Ефремов неожиданно ис-
чез. После нескольких дней поисков его нашли 
в наркологической клинике, куда мужчину 
доставили сотрудники полиции. Они подо-
брали его на улице — нетрезвым и избитым. 
Позднее пациент пояснил, что повздорил с 
таксистом: тот не поверил, что его пассажир 
является сыном актера Михаила Ефремова.

Наконец, совсем свежие хроники. Не-
сколько дней назад Николая снова задержали 

стражи порядка: он пил пиво из бутылки возле 
магазина неподалеку от своего дома. Мужчи-
ну доставили в отдел полиции, где выписали 
штраф в размере 500 рублей.

«Коля добрый, адекватный, умный, га-
лантный, — пояснил «МК» один из его друзей 
на условиях анонимности. — Но все это до того 
момента, как он выпьет. Причем надо ему не-
много, 50 граммов водки или литр пива. После 
этого он становится другим человеком».

Супруга Николая Ефремова постоянно 
боролась за мужа, уговаривала его закоди-
роваться. В минуты обострения болезни мужа 

она съезжала из квартиры вместе с дочерью. 
Не было ее дома и в ночь на четверг, когда 
случилось несчастье. Хотя всего за пару дней 
до трагедии они разговаривали по телефону, 
и он чувствовал себя абсолютно нормально. 
Николай даже попросил заказать ему моющие 
средства, чтобы убрать квартиру к возвраще-
нию жены и дочери.

Однако в четверг около пяти часов утра 
Николая нашел под окнами дома случайный 
прохожий. Рядом валялась сковородка. Муж-
чина был одет, в сознании и пояснил, что сам 
случайно выпал с балкона: якобы туда его 

привели некие голоса. «Соседи нашептали», 
— сказал он.  

Интересно, что вскоре после рождения 
дочери Ефремовы укрепили балкон с тем рас-
четом, чтобы малышка не могла случайно вы-
валиться. Так что версия несчастного случая 
вроде как не подтверждается. Но и на суицид 
случившееся совсем не похоже — никаких 
записок мужчина не оставлял. 

Ефремова доставили в больницу с тяже-
лой сочетанной травмой. Врачи поставили 
диагнозы «перелом таза» и «перелом правого 
бедра», провели больному операцию (была 
угроза, что повреждены внутренние органы). 
Удастся ли мужчине восстановиться, пока 
непонятно.

Увы, самая распространенная в России 
зависимость стала настоящим бичом звезд-
ной семьи. Об этом ходили слухи еще при 
жизни Олега Ефремова. Его сын, Михаил, 
напомним, отбывает длительный срок за ДТП 
со смертельным исходом, совершенное в 
нетрезвом состоянии. Кстати, Николай ре-
гулярно переписывается  с отцом.

И вот теперь ужасный недуг добрался 
до младшего поколения. Причем таланта 
Николаю, как и его знаменитым предкам, не 
занимать. Актер успешно снимается в кино, 
пусть и в небольших ролях. Из относительно 
заметных театральных работ — роль в спек-
такле «И вас с наступающим», где солируют 
звезды российского кино Сергей Гармаш и 
Игорь Скляр. Что в итоге окажется сильнее 
— талант или пагубная страсть, — покажет 
только время.
Виктория ЧУМАКОВА, Артур КРЫЛОВ.

«Российская экономика должна стать 
экономикой высоких заработных плат», 
— об этом заявил совсем недавно на Пе-
тербургском экономическом форуме пре-
зидент Владимир Путин. 

И это не просто обещание, типичное 
для многих мировых лидеров, пролить на 
головы своим избирателям денежные дож-
ди. В нашем случае речь идет об ускорен-
ном формационном сдвиге с целью создать 
до 2030 года так называемую «экономику 
предложения».

Президент дал развернутый план 
развития такой модели. По его словам, 
экономика предложения «предполагает 
масштабное наращивание производитель-
ных сил и сферы услуг, повсеместное укре-
пление инфраструктурной сети, освоение 
передовых технологий, создание новых 
современных индустриальных мощностей 
и целых отраслей, в том числе по тем на-
правлениям, где мы пока не проявили себя 
должным образом».

Ключевые слова в последней цитате 
— «передовые технологии» и «новые инду-
стриальные отрасли». Потому что именно 
прорывы в этих областях только и могут 
обеспечить опережающий уровень зарплат 
рост производительности труда. Кстати, об 
опасности противоположной тенденции в 
этом году неоднократно предупреждала 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина.

Однако с производительностью труда 
в России есть серьезные проблемы. Темпы 
ее роста не могут удовлетворять властные 
структуры, а также и самих работников, 
так как последние получают зарплаты в 
основном несоразмерные их представ-
лениям об экономическом благополучии.

По данным Росстата, в 2021 году ин-
декс производительности труда в целом 
по экономике составил 103,7% (то есть 
плюс 3,8% к показателю 2020 года). Это 
еще успех. В целом в мире — плюс 2,5%. 
В США — +2,3%. Правда, в Китае рост про-
изводительности труда близко подошел 
к 8%. В предыдущие десять лет ситуация 
была значительно печальнее. В 2010–2018 
годах средний годовой показатель не пре-
вышал 1,5%. Более того, в 2015 году индекс 
рухнул сразу на 1,3%, в 2020-м снизился 
на 0,4%. Хотя при этом в некоторые годы 
(например, в 2018-м) увеличение индекса 
немного превосходило 3%.

При этом надо заметить, что в ряде 
исторических периодов мы по произво-
дительности труда даже стремительно 
догоняли главного нашего западного 
конкурента — США. Эта страна, конечно, 
находится среди технологических лиде-
ров в мировой экономике. Но, по разным 
подсчетам, первые места по данному по-
казателю занимают небольшие, но вы-
сокотехнологичные западные страны с 
небольшим числом рабочей силы (зато 
высококвалифицированной). Например, 
Люксембург и  Швейцария. Выше страно-
вые показатели и у нефтяных государств: 
у Норвегии, к примеру, и даже у Катара. 
В этой арабской стране малыми силами 
добывают дорогую легкую нефть, а также 
производят вторые по величине объемы 
сжиженного природного газа (СПГ). 

Но вернемся к нашему историческому 
опыту. Советская производительность тру-
да с 1928 по 1937 годы росла двузначными 
темпами. Сказалась опережающая инду-
стриализация, построенная в том числе 
за счет масштабных поставок передовых 
на тот момент американских технологий 
и оборудования. По оценке академика 
Леонида Абалкина времен начала пере-
стройки, в 1980 году, несмотря на замед-
ление экономического развития в 1970-е, 
уровень советской производительности 
труда составлял 54% от американского. 
Но уже в 1983-м — только 50%. И негатив-
ные процессы только нарастали (что, по 
мнению академика, и потребовало начать 
ускорение и перестройку).

Как известно, все кончилось не ро-
стом, а крахом. В результате в 1990-е годы 
уровень российской производительности 
труда скукожился до 20% от заокеанского. 
Однако в «тучные годы» начала нулевых мы 
вновь бросились в погоню. Среднегодовые 
темпы роста производительности труда в 
РФ в 2000–2008 годах насчитывали 4,4%. В 
отдельные годы были и более высокие по-
казатели. Но в мировой финансовый кризис 
случилось новое падение одного из ключе-
вых макроэкономических показателей.

Поэтому не случайно один из май-
ских путинских указов 2012 года и был 
направлен на достижение ежегодного 
5-процентного роста данного показате-
ля. Не вышло. Задание было повторено 
в мае 2018 года. Теперь долгожданные 
5% необходимо обеспечить не позднее 
2024 года.

Однако стоит ли овчинка выделки? 
Есть ли объективные основания для того, 
чтобы догнать или хотя бы приблизиться 

по уровню производительности труда 
к коллективному Западу? Если исхо-
дить из расчетов российской компании 
«S+Консалтинг», то все бессмысленно. По 
данным ее аналитиков, производитель-
ность труда в 2022 году в РФ составила 
всего лишь $30 тыс. на одного работника. 
Тогда как в Германии — $90 тыс., а в США 
— $150 тыс. То есть мы так и не вышли 
из «90-х» по уровню производительности 
труда — не более 20% от американского 
показателя.

Но есть и другие, более обнадежи-
вающие цифры. Так, замдиректора ин-
ститута «Центр развития» Высшей школы 
экономики Валерий Миронов в публикации 
2021 года приводил расчеты, согласно 
которым уже 2 года назад наш уровень 
производительности труда составил 42,6% 
от американского. Это вселяет надежду 
догнать и перегнать. Даже при годовых 
темпах роста не менее обозначенных пре-
зидентом 5%. Хотя лучше, конечно, к 2030 
году достичь 10%.

Такой разнобой оценок и прогнозов 
объясняется разными методиками подсче-
та, а также, на мой взгляд, недостаточной 
репрезентативностью самого показателя 
производительности труда. Получается, 
например, что экономика Катара суще-
ственно эффективнее и российской, и 
американской — только потому, что она 
производит больше дорогостоящих угле-
водородов на одного работника. Конечно, 
это делается за счет передовых технологий 
добычи и переработки. Но только в одной 
отрасли...

Что же касается методик расчетов, то, 
например, в Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР) про-
изводительность труда рассчитывается 
как ВВП в расчете на час отработанного 
времени. Но при этом свою роль играет 
и подборка стран. В результате в таблице 
ОЭСР наша страна занимает 32-е место 
среди 37 стран-участниц. По другим дан-
ным — 42-е место среди 66 государств. 
Или 52-е по выборке из 142 национальных 
экономик. 

В Росстате сейчас применяется ме-
тодика от Минэкономразвития, согласно 
которой производительность труда рас-
считывается как добавленная стоимость, 
деленная на численность работников. 
При этом под добавленной стоимостью 
понимается сумма прибыли от продажи 
товаров, выполнения работ или оказания 
услуг, к которой прибавляются расходы 
на оплату труда работников и страховые 
взносы, уплачиваемые предприятием во 
внебюджетные фонды (до налогообло-
жения). Не случайно отечественные по-
казатели в основном улучшились. Точнее 
и полнее считают.

Впрочем, в конечном итоге дело не 
в методиках. Опережающий рост произ-
водительности труда, а значит, и зарплат 
могут обеспечить два основных инструмен-
та: инновационные инвестиции и высоко-
квалифицированные кадры. Причем, как 
настаивает премьер Михаил Мишустин, 
второе важнее первого, так как не сами по 
себе инновации приводят к революцион-
ным подвижкам в производстве, а именно:  
креативные кадры.

И спрос на них в России растет бук-
вально как на дрожжах. По данным Мин-
труда, в апреле-мае спрос в целом на 
рабочую силу вырос на 12,6%. Две трети 
вакансий открыто в промышленности. 
При этом все чаще ищут специалистов с 
зарплатой, превышающей 200 тыс. руб. в 
месяц. Это больше, чем предлагают даже 
в продвинутой IТ-сфере. 

Однако зарплаты можно намного по-
высить и без инновационных прорывов. 
Дело в том, что в России слишком низкая 
доля оплаты труда в ВВП — 46,9% (данные 
от 2019 года). В развитых экономиках до-
ходит до 70%.

Вызывает удивление низкий, в сегод-
няшних реалиях, уровень зарплат в ТЭК. 
Как правило, буровой рабочий получает 
около 100 тыс. руб., а геодезист — вообще 
70 тыс. При этом уровень производитель-
ности труда в нефтегазовой отрасли в 
России достаточно конкурентоспособен 
по сравнению с самыми развитыми до-
бывающими странами.

Впрочем, уровень средних зарплат 
начиная с 2019 года в нашей стране под-
нялся на 50%. В 2023-м к 2022-му — более 
чем на 12% и достиг в марте 71 334 руб. 
Медианная зарплата год к году прибавила 
14% и доросла до 44 237 руб.

При этом президент уже сделал за-
явление об опережающем росте МРОТ 
— в 2024 году минимальная зарплата по 
стране превысит 19 тыс. руб., а в 2030-м 
— 32 тыс. А это неизбежно подтолкнет 
вверх и все остальные показатели опла-
ты труда. Гонка за высокими зарплатами 
продолжается...

ГОНКА ЗА ВЫСОКИМИ ЗАРПЛАТАМИ
Как добиться в России опережающих темпов 

производительности труда
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Пару дней назад мне довелось 
пообщаться с Валентиной, жи-
тельницей села Старомлыновка 
Запорожской области, бежавшей 

от украинского контрнаступления. Рассказан-
ное женщиной не давало покоя. Люди, недавно 
вдохнувшие глоток спокойствия и мирной жиз-
ни, опять вынуждены прятаться в подвалах от 
ежедневных обстрелов. Почему они не уезжают 
в безопасные места? Ответа на этот вопрос не 
было, а потому я решила доехать до прифрон-
тового села и пообщаться с местным 
населением.

От Зачатовки, населенного пункта, где мы 
общались с Валентиной, до Старомлыновки 
примерно час езды. У местных есть такая шутка: 
из-за плохих дорог расстояние здесь измеря-
ется не в километрах, а в часах. Не сказать, 
что населенные пункты 
находятся далеко 
друг от друга, но 
разбитая военной 
техникой и раз-
мытая недавними 
дождями проселоч-
ная дорога сделала 
свое дело — ехать 
быстрее, чем сорок 
километров в час, 
мало где получается.

По обеим сторо-
нам дороги — част-
ные домики, какие-то 
совсем развалившиеся 
от возраста, какие-то 
— вполне свежие, но с 
пробоинами от прилетов, 
есть и чудом уцелевшие.

— Ну, не так тут и ужасно, — констатирую 
сопровождающим меня военным.

— Подожди, мы еще не доехали, — пари-
рует один из них.

По мере приближения звуки обстрелов 
становятся все более отчетливыми, а в воз-
духе повисает напряжение. То самое, когда 
ты понимаешь: дальше от тебя уже мало что 
зависит.

— Все отсюда, а мы сюда, — буд-
то разговаривая сам с собой, ворчит 
сопровождающий.

Автобусная остановка, выложенная за-
тертой, местами отколовшейся плиткой с 

надписью 
на украинском языке 

«Старомлинiвка». Чуть дальше разрушен-
ное почти до основания здание магазина. «На-
верное, это тот, про который рассказывала 
Валентина», — проносится у меня в голове.

— Сюда четыре ракеты прилетело, — слов-
но услышав мои мысли, произносит военный. 
— Много народу погибло. Вэсэушники хитро 
делают: две ракеты выпустят, народ начинает 
суетиться, сбегается отовсюду раненых спа-
сать. А они потом еще две — туда же...

Едем дальше. Несмотря на несмолкающие 
разрывы, по улицам куда-то спешат одиночные 
прохожие. Возле некоторых домов пасутся 
худющие коровы. На скамейке возле покосив-
шегося заборчика сидят три бабульки, сопро-
вождающие каждую проезжающую военную 

машину приветственным, будто по команде, 
кивком головы.

— Сейчас к Людмиле заедем, с ней и пооб-
щаешься, — уведомляет сопровождающий.

Молча соглашаюсь, и уже через пару минут 
наш «уазик» останавливается возле одноэтаж-
ной постройки.

Украинские артиллеристы не пощадили 
дом Людмилы. Пустынный двор, два окна, за-
колоченные фанерой. Наверно, если бы я не 
знала, что здесь живут люди, можно было бы 
подумать, что хозяева давно покинули родное 
жилище. Но это лишь на первый взгляд. По-
дойдя ближе, замечаю на крыльце резиновые 
шлепанцы разных размеров и цветов, есть даже 
совсем маленькие, детские. Завидев чужаков, 
закрытая в вольере дворняга заходится ис-
тошным лаем.

— Мамка дома? — интересуется у выгля-
нувшей на шум из открытой двери перепуган-
ной девочки-подростка военный.

— Нет, мама уехала за продуктами. Ско-
ро будет, — с опаской отвечает маленькая 
хозяйка.

Это Лия — старшая дочь Людмилы. Ей 
пятнадцать. Симпатичная, темноволосая, с 
не по-детски серьезным взглядом.

— Мы подождем, — сообщает сопрово-
ждающий и возвращается в машину. 

Лия молча садится на лавочку у входа в 
дом. Двое маленьких котят тут же устремляются 
к ней, но, не добежав, начинают устраивать 
догонялки между собой.

— Не страшно? — интересуюсь после 
очередного раскатистого грохота.

— Страшно, — напряженно отвечает она. 
— Но мама не хочет уезжать.

— Почему? 
— Говорит: нам некуда ехать, мы никому 

не нужны.
Едва я только собралась оспорить ответ 

юной собеседницы, как во дворе появилась 
Людмила.

— Только давайте без камер, — узнав о 
цели моего визита, просит женщина. — Пой-
мите, если ВСУ сюда зайдут, нам жизни не 
будет.

Людмила — медсестра в сельской школе. 
В бывшей школе. В начале июня, когда начался 
их «наступ», украинские войска обстреляли 
здание, разрушив почти полностью.

— Хорошо, что учебный год уже закончился 

и детей там не было, — вздыхает женщина. — 
Вот только ребята без выпускного остались. 
Жаль.

Женщина рассказывает, что семь лет назад 
с двумя дочками переехала в Старомлыновку 
из Донецка. Бежали в родительский дом от 
войны на Донбассе. Никто и подумать не мог, 
что спустя годы она вновь их настигнет.

— Ваша дочь сказала, что вы не хотите 
уезжать. Почему?

— Не хочу, — твердо произносит женщи-
на. — Мы весну 2022-го пережили здесь. В 
подвалах сидели, в голоде, без света и воды 
не для того, чтобы сейчас уезжать.

Однако спустя минуту признается, что если 
ситуация ухудшится, то придется принять это 
непростое решение. Тем более осенью детям 
надо идти в школу.

— Мы ведь думали, что самое страшное 
уже позади, — продолжает моя собеседни-
ца. — ВСУ как в марте прошлого года начали 
лупить, так мы из подвалов выйти не могли. В 
убежище одновременно восемьсот человек 
сидело. Помню, в какой-то день вроде потише 
стало, я вылезла и ужаснулась, во что пре-
вратилось наше село. У нас ведь так красиво 
было, особенно в центре, так уютно! А они все 
разбили.

Женщина рассказывает, что многие жители 
уехали еще тогда, но те, кто остался, дружно 
взялись за восстановление родного села, как 
только наступило относительное затишье. Зву-
ки обстрелов нет-нет, да и врывались в жизнь 
селян, но прилетов уже не было. С сентября 

заработали школа, поликлиника, магазины, на-
чали ходить рейсовые автобусы до ближайшего 
райцентра. Люди выдохнули. Все плохое за-
кончилось, надо жить дальше. Часть временных 
переселенцев даже вернулась в родные дома. 
И вот опять. Обстрелы начались внезапно.

— У нас своего подвала нет, — вздыхает 
женщина. — Если не сильно бьют, мы в сосед-
ний двор к соседям бежим. У них есть подвал. 
Когда хуже, то на параллельной улице убежище 
на двадцать человек — там пережидаем.

Людмила говорит, что в селе сейчас 
преимущественно остались одни старики. 
Ни продуктов, ни медицинской помощи взять 
неоткуда. Женщина как медработник сама 
ходит к захворавшим соседям — кому уколы 
поставить, кому таблетки дать, кому массаж. 
Говорит, для себя решила, что будет помогать 
чем может. Не за деньги, просто так.

— Да как тут деньги с людей брать? Я как-
то давно мужчине одному руку массажировала 
после травмы, а потом узнала, что ему эту руку 
оторвало во время обстрела...

В случае, когда нужна более квалифициро-
ванная медпомощь, то ищут всем миром, кто 
бы в соседнее село до медпункта отвез.

— Недавно батюшка гуманитарную по-
мощь привез — хлеб, крупы какие-то. Так я на 
велосипеде старикам по домам развозила. 
Они-то не все даже до храма дойти могут, что-
бы забрать.

Наш разговор прерывает разрезающая 
небесный свод яркая вспышка, похожая на 
сигнальную ракету. В какой-то момент уже 
начинает казаться, что она сейчас затухнет, не 
оставив и следа, как вдруг на месте огненного 
свечения небо разрывается черной кляксой. 
Оглушительный грохот сотрясает село.

— Вы, наверное, правы, можно было бы 
уехать, — переводя глаза на меня, будто оправ-
дываясь, произносит женщина. — Но мы так 
устали, что мне кажется, даже на это уже нет 
сил. Человек — ведь он ко всему привыкает, и 
мы уже вроде привыкли.

Мы простились, пожелав друг другу сил 
и Божьей помощи. Небо над Старомлыновкой 
разливалось багровым закатом, «УАЗ», пере-
валиваясь через ямы, стремился покинуть не-
спокойное место, а я все не могла избавиться 
от мысли, что так и не нашла ответа на свой 
главный вопрос.

Лина КОРСАК, зона СВО.

СВО стала своего рода лакмусовой 
бумажкой, проверкой на прочность и 
стойкость духа для многих россиян. 
Забайкальцы — не исключение. Один 
из добровольцев — Константин Мухо-
медьяров — простой житель багуло-
вого края, коренной читинец.
До того как стать военным, он почти 
девять лет жизни посвятил беско-
рыстной помощи людям. В качестве 
добровольца помогал тушить лесные 
пожары, затем стал координатором 
отряда имени Кости Долгова, участ-
ники которого разыскивают про-
павших без вести земляков. В конце 
2022 года Константин отправится на 
СВО добровольцем. Теперь он снова 
дома...
Высокий, стройный, внешне серьез-
ный, в общении — простой, много и 
искренне улыбающийся. На первый 
взгляд не скажешь, что этому мужчи-
не довелось пережить.

— Как воспринял СВО?
— Почувствовал беспокойство за на-

ших граждан, наших товарищей, которые 
отправились туда в первые дни. Ну и сам, 
конечно, не мог остаться в стороне. Во время 
мобилизации меня не взяли по состоянию 
здоровья, поэтому решил попасть на СВО 
другим образом — добровольцем.

— Решился сразу?
— Не сразу. Я видел ролики, где при-

званные по мобилизации парни ломают себе 
руки и ноги, чтобы туда не идти. Мне стало 
просто стыдно за этих ребят, стыдно за то, 
что они зовутся русскими. Если все так будут 
руки-ноги ломать, то кто пойдет? Женщины? 
Зачем тогда нужны мужчины? И пошел сам, 
кто-то же должен идти.

— Как родные отнеслись к твоему ре-
шению? Пытались отговорить?

— Братья просили не ехать, сестры пла-
кали, говорили, что здесь я нужен больше, 
чем там, что могу погибнуть. Но, знаете, если 
суждено, то и в чайной ложке захлебнешься. 
Думаю, что для меня пуля еще не отлита. Мое 
решение они приняли, когда уже в самолет 
сел. Поняли, что назад пути нет. Провожали 
со слезами, ждали, когда вернусь домой. 
Дождались.

— Ты отслужил срочную, но наверняка 
среди добровольцев были и те, кто до 
этого с военным делом не сталкивался. 
Как они вели себя?

— Не служивших добровольцев довольно 
много. В первые дни такие люди ведут себя 
непрофессионально, иногда даже страшно 
становилось от того, как они обращались с 
оружием — могли развернуться к товарищам 
с заклинившим автоматом. В такие моменты 
нужно падать на землю, потому что неизвест-
но, выстрелит автомат или нет. Рассказывал 
им, как правильно поступать, чтобы свои в 
первую очередь не пострадали.

Ну и со мной старослужащие делились 
опытом. Потом уже я начал подсказывать 
ребятам. Там братство — каждый друг другу 
помогает.

— Чему научился, пока там был?
— Как выжить, чтобы тебя не убили, стал 

лучше оказывать первую помощь при огне-
стрельных, осколочных ранениях. Ну и ране-
ных с поля боя эвакуировать.

Изначально меня зачислили в пулемет-
чики, но это согласно выписке из приказа. По 
факту я был штурмовиком.

— Что первое увидел и запомнил в 
зоне СВО?

— Мы приехали вечером, было уже поздно. 
В первую очередь бросились в глаза малолюд-
ность и разрушенные здания. Но это были еще 
цветочки по сравнению с тем, что мы увидели 
в городе Попасная, где базировались. Вот 
действительно город-призрак.

— Ты встречался с украинскими сол-
датами лицом к лицу?

— Да.
— Успели сказать друг другу хоть пару 

слов или за вас сказали автоматы?
— Все произошло очень быстро, запомнил 

только его большие испуганные глаза. На этом 
и закончилась наша встреча. Выжил тот, кто 
оказался быстрее.

— Случалось так, что ты корил себя за 
то, что нажал на курок?

— Нет. Никогда не убивал безоружных и 
пленных. Это неприятно — лишать человека 
жизни, но он для меня — противник, и я для 
него — противник.

— С наемниками доводилось 
встречаться?

— Да, во время штурмов. Нескольких 
удалось взять в плен — это были англичанин, 
канадец, китаец и поляк. Вояк из Польши там 
больше всего. Если у наемников перевес в силе 
и вооружении, то они стоят до конца. Как только 
видят возможность для отступления, то поль-
зуются этим, бросают позиции и убегают.

— Под обстрелом возникало ощуще-
ние, что это летит за тобой?

— Да, фактически во время каждого штур-
ма было такое, когда думал — ну все, это мой 
последний день.

— Говорят, что в такие моменты вся 
жизнь проносится перед глазами. Было 
подобное?

— Да, конечно. Родных в тот момент вспо-
минал. Прощался с ними. С жизнью. Спасали 
молитвы, Господь уберег.

— Что чувствуешь, когда рядом упал 
снаряд, разорвался, а ты понимаешь, что 
еще жив?

— Раза четыре было так, что рядом ложи-
лись мины. Когда разрывается снаряд, а ты 
не чувствуешь боли, то понимаешь — вроде 
бы целый, не прилетело. Но в тот же момент 
напоминаешь себе, что, может быть, из-за 
адреналина ничего не чувствуешь. Глаза от-
крыл — вижу, значит, живой. Если есть возмож-
ность, то осматриваешь себя. Это страшно, 
действительно страшно. Там нет тех, кто бы 
не боялся. Не боятся только психи, но психи 
быстро заканчиваются.

— Страх помогает выжить?
— Да, если он не перерос в панику, тогда 

он поможет — подтолкнет тебя в правильном 
направлении. Если тебя накрыла паника, то 
это конец.

— Как справлялся со страхом?
— Молился.
— Некоторые пулю между челюстями 

зажимают, не пробовал?
— Нет, но всегда в руке сжимал иконку. 

Она поддерживала и вдохновляла.
— Есть в реальном бою место тому без-

рассудному геройству, о котором фильмы 
снимают? Насколько оно опасно?

— Это гораздо опаснее страха. Пуле без 
разницы, из какого ты рода войск, сколько 
раз был в бою. Она скосит тебя. Геройство 
просыпается, когда противник бежит прочь. 
Тогда охватывает эйфория, чуть ли не во весь 
рост поднимаешься. Но помнишь, что эта глу-
пость может дорого стоить, поэтому оста-
ешься осторожным. Тем не менее противника 
подгоняешь. Чувствуешь в этот момент себя 
живее, сильнее. Когда ход боя переломлен в 
нашу пользу, то ты имеешь на эту эйфорию 
полное право.

— Не все твои сослуживцы, к сожале-
нию, вернулись живыми из сражений. Как 
переносятся такие потери?

— Это очень тяжело, потому что привы-
каешь к людям. Казалось бы, вот только утром 
чаевали вместе, ели с одной тарелки, а через 
два часа твоего товарища уже не стало — он 
погиб в бою. Очень больно.

— Ты плакал?
— Да. Каждый раз у меня появляются 

слезы на глазах, когда вспоминаю о павших 
товарищах. Всех старались отправить домой, 
чтобы родственники предали ребят земле, 
простились с ними. Семье чуть легче, когда 
человек не без вести пропал, когда он не лежит 
где-то в поле. Пусть и не живые, но, по крайней 
мере, они дома.

— Случалось ли так, что ты провожал 
своих сослуживцев в последний путь, был 
тем, кого они видели за миг до смерти?

— Было. Товарищ с позывным «Бритый» 
родом из Новосибирска. Группа отбила по-
зиции, но недалеко от него упала мина, про-
била грудную клетку. Мы общались ночью 
перед тем штурмом, он как предчувствовал 
свою гибель. До того как уйти с группой, ска-
зал мне: «Братишка, ты потом моим позвони, 
узнай, выплатили (компенсацию. — Авт.) за 
меня или нет?» Это тяжело было слышать. Я 
ему сказал, что он живой и чтобы завязывал 
с такими мыслями.

Тяжело возвращаться в укрытие после 
такого. Думаешь, что мог где-то прикрыть, 
поддержать огнем. Но там, на поле боя, ты не 

всегда контролируешь ситуацию и действуешь 
уже по обстановке.

— Понимал, что на его месте мог ока-
заться ты? О чем думал тогда?

— Думал только о том, что если погибну, 
лишь бы это было не прямое попадание мины 
— хотелось, чтобы от меня хоть что-то оста-
лось. А иначе родные не смогли бы захоронить, 
и спокойствия бы не было — тела-то нет. Да 
и выплат тоже...

— Злился на противника?
— Да, когда гибнут твои братья, ты не 

можешь быть спокоен. Ты ненавидишь их. 
Но если есть возможность не убивать, то 
не делаешь этого. Всегда предлагаешь 
сдаться, сохранить жизнь, перед тем как 
поднять оружие. А дальше все зависит от 
противника — были те, кто отказывались 
сражаться дальше, а другие открывали 
в ответ огонь.

— Что делали противники, когда 
сдавались вам?

— Отбрасывали оружие в сторону, 
вставали на колени, поднимали руки 
либо складывали их за головой. Кри-
чали, что сдаются. Таких было всего 
несколько человек. Доводилось за-
бирать с собой и тех, кто был конту-
жен или по другой причине не мог 
вести бой. К ним подходили наши 
бойцы, обезоруживали и уводили в 
безопасное место. Над ними никто 
не издевался.

— А были такие противники, 
которые под видом капитуляции 
пытались забрать с собой как 
можно больше наших солдат — 
взрывали себя, например?

— Таких отчаянных не было. 
Наши ребята старались не попа-

дать в окружение. У каждого бойца 
нашей роты была граната, которую он оставлял 
для себя, — каждый морально готов к этому, 
еще и постарается с собой кого-то зацепить. 
В любом случае живым не сдастся, потому что 
знает, что с ним могут сделать. Быстрая гибель 
предпочтительнее мучительной смерти.

— У тебя где такая граната лежала?
— В кармане, для удобства.
— Штурм закончился, вы с сослужив-

цами возвращаетесь в укрытие. Что чув-
ствовал после этого?

— Приходила некая эйфория, когда уда-
валось выполнить поставленную задачу, на-
пример, взять позицию противника. Особенно 
если в твоем отряде нет потерь, то ощущаешь 
радость — мы идем, мы побеждаем.

— Есть место юмору в окопах?
— Да. После каждого штурма шло об-

суждение, кто и как себя вел. Адреналин от-
пускает, в голове начинаешь прокручивать, 
что произошло. И в любом штурме были за-
бавные моменты. Понимаешь, что один из 
братьев во время сражения сделал что-то, 
чем насмешил нас, будь это на полигоне, то 
там бы все смеялись.

Был у нас пулеметчик. Когда начинало 
пахнуть жареным, он всегда подбегал к сво-
ей огневой точке, хватал пулемет, с ним на-
перевес бежал по окопу и кричал: «Нам всем 
конец!» И так бегал с одного края окопа на 
другой, пока не находил свободное место 
или не прятался, если начинался минометный 
обстрел. Когда он пробегал мимо моей точки 
раз третий-четвертый, то начинало про-
бивать на смех.

— В Великую Отечественную сол-
даты иногда тихонько напевали для 
поднятия боевого духа. У вас песни 
звучали?

— Нет, иначе противник легко обнару-
жит. Мы с так называемых «норок», то есть 
блиндажей, почти не выходили. В окопах 
тоже никто не сидел, потому что дроны могут 
легко засечь, передать данные, и по тебе 
откроют минометный огонь. По два часа 
дежурили на «глазах», то есть наблюдали 
за обстановкой, потом снова прятались в 
«норках». В перерывах между сражения-
ми занимались тем, что улучшали укрытия, 
расширяли их для удобства. А еще мечтали 
погреться и высушиться, потому что всегда 
было сыро и холодно. Печек-«буржуек» нет, 
костер не разведешь, поэтому греться было 
почти нечем.

— Забайкальцы отправляют бойцам 
окопные свечи, складные печи, теплые 
вещи. Все это доходило до вас?

— Да, помимо перечисленного мы еще 
получали продукты, вкусняшки: печенье, кон-
феты. Но, конечно, сильнее всего нуждались 
в воде и окопных свечах. Потому что только 
благодаря последним грелись в блиндажах. А 
вода в первые дни пребывания на передовой 
была настолько плохая, что было невозможно 
пить. Многие мечтали о том, чтобы сделать 
несколько глотков чистой воды.

Я, так как забайкалец, первое время меч-
тал попить густого чая с молоком — трудно 
было его там раздобыть. Через полтора ме-
сяца, можно сказать, добыл немного сливок 
и был самым счастливым человеком на нашем 
направлении. Три дня ходил, улыбался. Меня 
сослуживцы спрашивали, мол, почему такой 
довольный. Я отвечал, что наконец-то чай с 
молоком попил. Многие ребята были из за-
падной части России и не понимали, что это 
такое — чай с молоком.

Из Забайкалья я встретил только одного 
парня, он был из Балея, с позывным «Дархан». 
К сожалению, погиб в свой день рождения. 
Были ребята из соседних регионов — Бурятии, 
Иркутской и Амурской областей.

— Говорят, что там у тебя кот появился 
по кличке Рыжий?

— Хороший кот. Видно было, что пере-
жил много — весь в шрамах. Смелый зверь, 
никому себя в обиду не давал. Если что-то не 
нравилось, то сразу выпускал когти и начинал 
царапаться. Мстил по-разному, если его кто-
то из военных обижал. Мне никогда ничего 
плохого не делал, потому что я его всегда при 
встрече кормил и гладил.

Рыжий никогда не убегал от опасностей, 
при виде собак вставал в стойку, ощетинивался 
и рычал. Единственный раз он удрал, когда 
ребята пытались его поймать, чтобы передать 
мне, в Забайкалье. Никому не дался в руки, 
так и остался там. Забрал бы его обязательно, 
если бы в госпиталь не попал.

— Как в госпитале оказался?
— Мы эвакуировали раненых с позиций. 

Когда до них осталось около 50 метров, нашу 
группу, вероятно, засек танк. Начался обстрел, 
мы успели добежать до позиций, прыгнули 
в блиндажи. Один из снарядов упал рядом 
с укрытием, где я был. От взрыва блиндажу 
снесло крышу, осыпалась часть стены. Я по-
терял сознание, и меня засыпало. Сослуживцы 
привели в чувство, посидели там немного и 
продолжили выполнять боевую задачу. Я по-
мог в эвакуации раненых. Только через два-
три дня после этого сказал командиру, что 
очень сильно болит голова, постоянно тошнит 
и рвет. Наш ротный доктор ничем не смог по-
мочь, тогда командир решил увезти меня в 
больницу. Там после осмотра сообщили, что 
требуется срочная эвакуация в Россию. Так и 
попал в госпиталь. 

— В госпитале что врезалось в 
память?

— Запомнились молодые пацаны до 30 
лет, без рук, без ног. Очень больно на это смо-
треть, когда понимаешь, что человек больше не 
сможет за собой никак ухаживать. С момента, 
когда его встретят близкие, матери, у них глаза 
не будут просыхать от слез.

— Говорил с кем-то из них?
— Да. Парень попался один, очень жиз-

нерадостный. Всегда улыбался, говорил: 

«Сейчас мне сделают новые ноги, и я снова 
пойду туда». Не отчаялся, молодец. Дай Бог, 
чтобы он и дальше духом не падал, жил пол-
ной жизнью.

— А много тех, кто, как и этот парень, 
хочет туда вернуться?

— Таких ребят действительно много. Объ-
яснить это можно тем, что, получив боевой 
опыт, человек ощущает свою полезность. До-
пустим, я могу помочь освоиться тем ребятам, 
которые туда только прибыли. Еще есть жела-
ние отомстить за павших братьев и остановить 
фашистскую заразу. 

— О доме вспоминал?
— Хотелось увидеть родных, товарищей, 

друзей. Скучал по ним сильно, особенно в 
минуты опасности на передовой. Очень мне не 
хватало родного края, нашего хвойного леса. 
Там нет ни сопок, ни гор, как у нас.

Однажды нашел там единственную ель, 
она была повреждена снарядами, но еще жи-
вая. Я подобрался поближе, набрал немного 
смолы, чтобы просто почувствовать запах 
хвойного дерева, вспомнить наш край. По-
том прибежал в соседний блиндаж, где был 
сослуживец — он родом из Амурской области, 
тоже знает, что такое хвойный лес. Я ему под 
нос толкаю шарик смолы, мол, понюхай. Он на 
меня смотрит, как на дурака, глаза выпучил: 
«Ты чего мне пальцы в лицо суешь?» Тут уловил 
знакомый запах еловый, удивился, говорит: 
«О! Это что, смола, что ли?! Где достал?» И 
все, так этот катышек смолы пошел по рукам 
товарищей, все радовались. Как мало нужно 
для счастья, оказывается.

— Близкие знают, что ты хочешь вер-
нуться на СВО?

— Нет, пока не говорил. Не хочу, чтобы 
они лишний раз переживали. Пока еще сам 
полностью не определился. Если точно решу 
снова ехать, то скажу. Но, наверное, сделаю 
это, как и в прошлый раз, за пару дней до от-
правки, чтобы не убивались.

— Сложно было поддерживать связь 
с родными там?

— Да. При первой же возможности ста-
рался позвонить, сказать, что жив и здоров. 
Часто думал о том, как дома, все ли хорошо. 
Тем более зима в этом году в Забайкалье вы-
далась суровая.

— Дети по всей России пишут письма на 
фронт. Тебе приходила такая весточка?

— Письма получал, парочку из них даже с 
собой привез оттуда. Они спрашивали о том, 
сыты ли мы, одеты, согреты ли. Все благодарят 
за мужество, за то, что они спокойно ходят в 
школу, в секциях и кружках занимаются. Все 
желают победы, удачи и ждут нашего воз-
вращения домой. 

— Хотел бы встретиться с авторами 
тех писем, которые получил?

— Конечно, очень. Был бы рад увидеться 
хотя бы с одним из писавших письма детей, 
руку пожать. Эти строки вдохновляли. Видно 
было, что письма дети писали сами, от души. 
Они были настолько трогательными, что даже 
у самых суровых мужиков вызывали слезы, 
пробуждали в них чувства, притупленные сра-
жениями, и это хорошо.

— Как спецоперация повлияла на 
тебя?

— Привыкаешь к боевым действиям, и 
тянет туда снова, не хватает грохота взрывов, 
адреналина, ощущения страха на поле битвы 
и эйфории, которая настигает во время не-
больших побед. Это как наркотик. Не знаю, 
скоро ли отпускает это чувство, у меня оно 
пока еще не прошло. Мыслями до сих пор 
там. Все еще неуютно себя ощущаю в люд-
ных местах. Каждую ночь снятся кошмары, 
ежедневно вспоминаю пацанов, которые не 
вернулись. Знаю, что это останется со мной 
на всю жизнь.

— Чему это учит?
— Добру. Там добра больше, чем тут, 

на «гражданке». Здесь люди грубее, более 
жестокие по отношению друг к другу. А там 
слова дурного никто товарищу не скажет, 
потому что не то место, где по мелочам 
можно ссориться. Я на многое посмотрел 
под иным углом, в первую очередь на ссо-
ры. Как приехал, помирился и поговорил 
с теми, с кем давно не общался. Так легче 
жить и легче, когда кажется, что вот-вот 
погибнешь. Нет груза и сожалений, что 
с кем-то не объяснился.

Елизавета МЕДВЕДКИНА, 
«МК в Чите». 

Изначально меня зачислили в пулемет-
чики, но это согласно выписке из приказа. По 
факту я был штурмовиком
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СВО стала своего рода лакмусовой 
бумажкой, проверкой на прочность и 
стойкость духа для многих россиян. 
Забайкальцы — не исключение Один
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ
НАТО готовится к проведению в Виль-
нюсе своего саммита. Главной темой 
встречи, безусловно, станет Украина. 
Но перед альянсом уже давно в полный 
рост встала проблема: а кто же будет 
возглавлять Организацию Североат-
лантического договора? Нынешний ее 
руководитель Йенс Столтенберг явно 
засиделся в кабинете генерального 
секретаря, став вторым по продолжи-
тельности пребывания на посту главы 
НАТО политиком в истории альянса — 
с начала октября 2014 года его срок 
полномочий трижды продлевался. 
Но, судя по всему, норвежцу придется 
еще порулить блоком — вроде и кан-
дидатов много, а выбирать не из кого.

«Европа ждет белого дыма из Вашингто-
на», — так издание Politico, не без яда намекая 
на процедуру избрания нового папы римского, 
охарактеризовало ситуацию с кандидатурой 
на пост главы НАТО. Именно Белый дом в ко-
нечном счете может определить, останется 
ли Столтенберг у руля западного военного 
альянса, в котором первую скрипку играют 
американцы. Или же США поддержат нового 
кандидата.

Учитывая серьезные вызовы, стоящие на 
горизонте, НАТО нуждается в высококвалифи-
цированном лидере, который был бы ее лицом 
и голосом. А потом, с точки зрения Брюсселя, 
подавать заявки на лидерство должны толь-
ко кандидаты, пользующиеся международ-
ным авторитетом и имеющие опыт работы с 
Украиной. От соискателя требуется высокая 
квалификация переговорщика, чтобы привести 
разношерстные политические, дипломатиче-
ские и военные группировки в организации к 
общему знаменателю. И это не говоря уж о 
таких вызовах, с которыми придется иметь 
дело, как противостояние с Россией и Китаем. 
Та еще морока!

И вот уже несколько месяцев Европа во-
влечена в «бесконечную салонную игру», как 
выражается Politico, по поводу того, кто мог 
бы заменить Столтенберга, который должен 
покинуть свой пост в сентябре после почти 10 
лет пребывания у руля западного альянса.

Дипломаты в штаб-квартире НАТО в Брюс-
селе выдвигали одну теорию только для того, 
чтобы в следующем предложении предложить 
другую. А имена кандидатов то появляются, 
то исчезают, то снова появляются, в то вре-
мя как некоторые потенциальные фавориты 
неоднократно заявляли о своей незаинтере-
сованности в должности. Вообще-то генсек 
Североатлантического союза обладает не-
большой исполнительной властью, но, буду-
чи «лицом и голосом» НАТО, играет важную 
общественную роль. 

На протяжении всего этого времени США 
отмалчивались по этому вопросу, бурно вос-
хваляя работу Столтенберга и просто указы-
вая на то, что президент Джо Байден еще не 
определился с кандидатом. Ведь хотя фор-
мально главнокомандующий НАТО выбирается 
консенсусом, именно одобрение Белого дома 
имеет большой вес.

Затягивание сроков с кандидатурой 
будущего генерального секретаря Северо-
атлантического альянса привело к тому, что 
НАТО оказался в подвешенном состоянии. 
В то время как некоторые члены говорят, что 
пришло время сменить руководящее лицо, 
главная должность в альянсе, традиционно 

предназначавшаяся для европейцев, стала 
весьма деликатной. Есть несколько высоко-
поставленных европейских лидеров, которые 
теоретически могли бы заручиться поддерж-
кой всех 31 члена альянса в борьбе за высо-
кий пост.

В результате все взоры обратились к Ва-
шингтону, поскольку до ежегодного саммита 
НАТО в июле осталось совсем немного вре-
мени — и это событие рассматривается как 
крайний срок для принятия Североатланти-
ческим союзом решения о своем следующем 
лидере (или об остающемся с продленными 
вновь полномочиями Столтенберге).

«Я бы не был на 100 процентов уверен, 
что список закрыт», — цитирует Politico нена-
званного высокопоставленного дипломата из 
Центральной Европы. «Возможно, — добавил 
дипломат, — будет выдвинута инициатива о 
продлении в последнюю минуту».

Сам Йенс Столтенберг неоднократно за-
являл, что планирует вернуться домой, в Нор-
вегию, где он ранее был премьер-министром. 
На вопрос о своем будущем норвежский по-
литик недавно сказал: «Я ясно дал понять, 
что у меня нет других планов, кроме как уйти 
этой осенью. Я и так пробыл почти в два раза 
дольше, чем планировалось изначально».

Но если в «вашингтонском обкоме» ска-
жут «надо», то куда же бедолаге скандинаву 
податься? Придется стиснуть зубы и соответ-
ствовать. В конце концов, ему всегда можно 
указать на пример голландца Йозефа Лунса, 
который был генсеком НАТО целых тринадцать 
лет — с 1971 по 1984 год. С другой стороны, 
на это Столтенбергу есть что возразить. Ведь 
большинству из его предшественников на про-
тяжении многих лет жилось довольно легко. Их 
пребывание на посту генерального секретаря 
НАТО в основном совпало с поддержанием 

стратегической стабильности и хорошо отре-
петированной военной позиции на протяжении 
всей «холодной войны», признают европейские 
политологи. А на секретарство Столтенберга 
выпали небывало трудные времена — от изо-
ляционизма Трампа, который грозил чуть ли 
не выходом США из альянса, до украинского 
конфликта. Так что тут вполне можно считать 
год за два, а то и за три.

И все-таки если не Столтенберг, то кто? 
В последнее время в дипломатических кругах 
чаще всего упоминались два возможных пре-
тендента — премьер-министр Дании Метте 
Фредериксен и министр обороны Велико-
британии Бен Уоллес.

Недавно Фредериксен съездила на «смо-
трины» к Байдену в Белый дом, что спровоци-
ровало спекуляции о ее возможных кадровых 
перспективах. Будучи женщиной-лидером из 
страны ЕС, которая проявила себя сильной 
сторонницей Украины, но при этом не таким 
уж ярым ястребом, глава правительства Дании 
могла бы рассчитывать на множество галочек 
в свою пользу со стороны некоторых из наи-
более влиятельных членов альянса.

Тем не менее, выступая перед журна-
листами в Вашингтоне, Метте Фредериксен 
уверяла: «Я не являюсь кандидатом ни на ка-
кую другую работу, кроме той, которая у меня 
есть сейчас, и это не изменилось после моей 
встречи с президентом США».

Но, отмечает Politico, в натовских кругах 
картина иная. Четыре европейских дипломата 
заявляли, что имя Фредериксен все еще цир-
кулирует в качестве серьезного претендента 
на пост генсека.

Будучи самым молодым премьер-
министром в истории Дании, Фредериксен 
добилась значительных успехов в сокращении 
выбросов на транспорте и проведении уль-
траправой иммиграционной политики. Если 
Фредериксен сделали бы генеральным секре-
тарем, она могла бы стать первой женщиной-
лидером за почти 75-летнюю историю НАТО, 
подчеркивает издание Foreign Policy.

Тем не менее Фредериксен сталкивается с 
трудностями: менее десяти лет назад предста-
витель Дании уже занимал высшую должность 
в НАТО (это был Андрес Фог Расмуссен, тот 
самый, который недавно рассуждал о том, что 
неплохо было бы некоторым членам альянса 
отправить своих военных на Украину). Так что 
генсек-датчанка в случае ее назначения ста-
ла бы третьим подряд лидером из Северной 
Европы в Североатлантическом союзе, что 
некоторые члены блока — такие как Франция, 
Великобритания и страны Южной Европы — 
считают несправедливым преимуществом 
для северного региона. 

К тому же Дания не выполнила требова-
ние НАТО о минимальных расходах на обо-
рону в размере 2 процентов, и для некото-
рых европейских чиновников это хорошая 
зацепка, чтобы воспротивиться назначению 
Фредериксен.

Да и вообще не все члены блока проявля-
ют полный энтузиазм по поводу кандидатуры 
датчанки.

«Турки, возможно, захотят заблокировать 
датского кандидата, — прогнозирует высоко-
поставленный центральноевропейский ди-
пломат. — Существует некоторая дистанция 
от этой идеи (не лично Фредериксен) также и 
в других восточных и южных странах, и некото-
рые из этих стран могут даже присоединиться 
к потенциальной блокировке».

Что касается турецкой позиции, то тут 
стоит вспомнить, что Турция вызвала датского 
посла в Анкаре ранее в этом году, после того 
как одна из ультраправых группировок сожг-
ла Коран и турецкий флаг в Копенгагене. Не 
стоит забывать, что турецкое правительство 
находится в весьма непростых отношениях с 
рядом стран Северной Европы и по-прежнему 
блокирует заявку Швеции на вступление в 
НАТО.

Если датский премьер-министр уверяет, 
что не хочет возглавлять НАТО, то британский 
министр обороны Уоллес открыто давал по-
нять, что заинтересован в работе в Североат-
лантическом альянсе. В плюс его амбициям 
шло то, что он пользуется популярностью по 
обе стороны Атлантики, а также на Украине 
и лимитрофных странах Прибалтики за то, 
что Уоллес стал одним из первых министров 
обороны, предоставивших Украине летальную 
помощь, и Великобритания оказала больше во-
енной помощи Киеву, чем любая другая страна 
после Соединенных Штатов. К тому же Уоллес 
также имеет большой опыт работы с НАТО, 
включая усиление передового присутствия 
альянса на его восточном фланге.

Но бодливой корове бог рогов не дал. 
Прежде всего, потому, что калибр британца 
оказался мелковат. Многие натовские союз-
ники предпочли бы видеть на посту генсека 
бывшего главу правительства, а тут просто 
министр. И к тому же в некоторых столицах 
стран ЕС дали понять, что будут выступать 
против кандидата, не входящего в Евросоюз. 
Впрочем, Норвегия тоже не состоит в обще-
европейском объединении, что не мешает 
Столтенбергу занимать пост генсека НАТО.

А вот то, что Джо Байден не горит энту-
зиазмом насчет предоставления полномочий 
генерального секретаря альянса британскому 
политику, — это более серьезный аргумент. 
«Может быть. Это еще предстоит выяснить, — 
достаточно прохладно заявил американский 
президент, отвечая на вопросы о кандида-
туре британца. — Нам нужно будет достичь 
консенсуса внутри НАТО, чтобы это произо-
шло. У них есть кандидат, который является 
очень квалифицированным специалистом. Но 
мы собираемся провести... у нас будет много 
дискуссий, не между нами, а в НАТО, чтобы 
определить, каков будет результат этого».

И вот если верить сторонникам Уоллеса, 
то именно Байден заблокировал кандида-
туру министра обороны Великобритании на 
пост главы НАТО — отчасти потому, что тот 
служил солдатом в Северной Ирландии во 
время «Смуты» (как называют конфликт в этой 
горячей точке Соединенного Королевства). 
Уоллес в годы своей военной службы совершил 
две оперативные командировки в Северную 

Ирландию вместе с шотландской гвардией. 
Проирландски настроенный президент США 
(Байден, как известно, имеет ирландскую 
кровь и исповедует католицизм) не поддер-
жал кандидатуру Уоллеса. Во время своего 
визита в Ирландию в апреле Джо Байден был 
обвинен в пренебрежительном отношении к 
Великобритании за то, что не вывесил флаг 
союза на своей машине, находясь в Северной 
Ирландии, но прикрепил флаг Ирландской 
Республики к президентскому автомобилю 
«Зверь», когда был на юге Зеленого острова.

Среди других имен соискателей упомина-
ли премьер-министра Эстонии Кайю Каллас 
и испанского премьера Педро Санчеса. Зву-
чало имя и канадского вице-премьера Христи 
Фриланд с ее украинским происхождением в 
качестве козыря.

Подспудно возникает ощущение, что 
с руководящими кадрами в НАТО ситуация 
укладывается в формулу «третий срок — не 
брак». Во всяком случае, некоторые западные 
дипломаты просто не в восторге ни от одного 
из ведущих вариантов, признает Politio.

«Я этого не чувствую», — говорит вы-
сокопоставленный дипломат НАТО, считая, 
что «наиболее вероятный» сценарий — это 
еще одно кратковременное продление срока 
полномочий Столтенберга и необходимость 
затем «обновить» список кандидатов.

«Столтенберг был отличным генеральным 
секретарем, и я не вижу смысла раскачивать 
лодку прямо сейчас», — цитирует Financial 
Times министра иностранных дел одной из 
входящих в НАТО стран.

Между тем, как сообщает Associated Press 
со ссылкой на осведомленного американ-
ского чиновника, члены НАТО достигли пред-
варительного соглашения попросить Йенса 
Столтенберга остаться главой альянса еще 
на год. Но источник сказал, что решение все 
еще нуждается в доработке членами альянса. 
По словам чиновника, решение официально 
попросить Столтенберга продлить срок его 
пребывания в должности еще на год, как ожи-
дается, произойдет относительно скоро.

Члены НАТО планируют провести свой 
ежегодный саммит в Вильнюсе (Литва) 11–12 
июля. Президент Джо Байден передал Стол-
тенбергу во время их недавней встречи в 
Белом доме — что было очевидно, — что в 
ближайшей перспективе среди союзников по 
НАТО не будет консенсуса по выбору нового 
постоянного лидера, сказал чиновник.

Столтенберг, бывший премьер-министр 
Норвегии, является высшим гражданским 
должностным лицом НАТО с 2014 года. Его 
срок полномочий должен был истечь в про-
шлом году, но был продлен во второй раз на 
фоне конфликта на Украине.

Байден ясно дал понять Столтенбергу, что 
он был бы рад, если бы тот остался на своем 
посту подольше. По словам источника, лидеры 
НАТО в основном согласились с Байденом в 
том, что поддержание «преемственности» в 
этот деликатный момент для Североатланти-
ческого союза имеет важное значение.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Североатлантический альянс зашел в тупик 
по кадровому вопросу
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Североатлантический альянс, 
однако союзники подкачали.

Затягивание сроков с кандидатурой

Датский премьер Метте 
Фредериксен могла бы стать 
натовским генсеком, но не хочет. 

«Аппарат был 
«ранен», там был 
прогиб корпуса»

Части аппарата и предполагаемые фраг-
менты человеческих тел были доставлены на 
берег на судне Horizon Arctic, которое десять 
дней работало в районе гибели глубоководного 
аппарата. Это вспомогательное судно предна-
значено для постановки якорей и буксировки 
нефтяных вышек. Для работ на глубине был 
задействован аппарат с дистанционным управ-
лением «Одиссей». 

На опубликованных кадрах хорошо видны 
части «Титана», которые с помощью крана вы-
гружали с корабля на пирс береговой охраны. 
Рабочие снимали с крюка обломки аппарата и 
тут же укрывали их плотной тканью. 

Самый крупный из обломков напоминал 
кокон, заполненный кабелями и механическими 
частями. 

— Я увидел там кормовую часть аппара-
та, часть обтекателя, которые находились за 
обитаемым отсеком, — говорит командир 
«Мира-2» лаборатории научной эксплуата-
ции глубоководных обитаемых аппаратов 
Института океанологии имени Ширшова 
Евгений Черняев, который около 80 раз спу-
скался к затонувшему «Титанику». — Там под 
легким корпусом как раз располагалось все 
забортное оборудование, преобразователи, 
гидравлика, двигатели. Видно, как все покоре-
жено, в том числе и опорная рама, на которой 
крепился корпус «Титана». 

Была также замечена передняя полусфе-
ра, где находился большой обзорный иллю-
минатор. Эта конструкция привинчивалась к 
корпусу с помощью болтов. 

Как говорит гидронавт, белый заострен-
ный изогнутый металлический лист, который 
был показан на видео, — это часть легкого 
корпуса. 

— Обитаемый отсек был сделан из ти-
тана. От него в любом случае что-то должно 
было остаться. На опубликованных кадрах я 
этого не увидел. Или его части, поднятые со 
дна Атлантического океана, были скрыты от 
посторонних глаз. 

Доставленные на берег части аппарата 
и предполагаемые человеческие останки от-
правлены на экспертизу. 

Специалисты считают, что корпус глубо-
ководного аппарата не выдержал огромного 
гидростатического давления окружающей 
воды. Произошел взрыв, направленный внутрь, 
на языке подводников — имплозия. 

Как говорит руководитель лаборато-
рии глубоководных аппаратов Института 
океанологии РАН Анатолий Сагалевич, в 
конструкции «Титана» изначально была за-
ложена ошибка. Глубоководный аппарат был 
спроектирован непрофессионально. 

Профессор знает, о чем говорит. Он — 
единственный в России обладатель «подво-
дного «Оскара» (статуэтка Академии подводной 
науки и искусств США), 57 раз на глубоководном 
аппарате «Мир-1» спускался к «Титанику». 

Ранее в компании OceanGate Inc всячески 
подчеркивали, что на «Титане» был применен 
экспериментальный подход. Их глубоководный 
аппарат был сделан в форме цилиндрической 
трубы, центральная часть корпуса — из угле-
пластика, который успешно применялся в аэро-
космической промышленности. Полимерный 
композит состоял из 800 слоев углеродного 
волокна и термостойких волокон. С торцов к 
корпусу прилегали две титановые полусфе-
ры. В переднюю был вмонтирован довольно 

большой иллюминатор диаметром 38 санти-
метров. Было сказано, что к инженерной про-
блеме глубокого погружения они применили 
авиационное мышление. 

Доктор технических наук Сагалевич счита-
ет, что углепластик, который плохо работает на 
сжатие, вообще нельзя было здесь применять. 
Он не держит многоцикловых нагрузок. 

— Там во всем прослеживался негра-
мотный, дилетантский подход. Выяснилось, 
что аппарат не был сертифицирован группой 
морской индустрии, которая устанавливает 
основные инженерные стандарты. 

Глубоководный аппарат работал в между-
народных водах, на него не распространялись 
никакие правила безопасности. А сам основа-
тель компании Стоктон Раш считал, что «все эти 
отраслевые стандарты подавляют инновации». 
Он был уверен, что инспекторам «потребуются 
годы, чтобы понять инновационный дизайн 
«Титана». 

Анатолий Сагалевич вспоминает, как они 
испытывали наши обитаемые глубоковод-
ные аппараты, «шеститысячники» «Мир-1» и 
«Мир-2», чтобы посмотреть, есть ли там сим-
птомы усталости металла. Для этого сферы 
помещались в камеры высокого давления до 
720 атмосфер, что соответствует погружению 
на глубину 7200 метров. На корпус были на-
клеены специальные датчики. Было 20 циклов, 
проверяли одновременно напряжение сферы 
сразу в 60 точках. 

(Корпус «Миров» был изготовлен из мар-
тенситовой, легированной стали с большим 
содержанием никеля, кобальта, хрома и ти-
тана. — Авт.)

Основатель OceanGate Стоктон Раш еще 
в 2020 году в одном из интервью признавал-
ся, что их «Титан» «демонстрировал признаки 
циклической усталости». Предельную глуби-
ну погружения требовалось снизить до 3000 
метров. Но погружения к «Титанику», облом-
ки которого лежат на глубине 3800 метров, 
продолжились.

Командир глубоководного аппарата 
«Мир-2» Евгений Черняев говорит: если они 
решили ходить на 4000 метров, то должны 
были испытывать «Титан» как минимум на 5000 
метров. 

— Испытания всегда идут с запасом. Тем 
более что глубоководный аппарат у них был 
«ранен», там был прогиб корпуса, — говорит 
гидронавт. — Цилиндрическая труба, в фор-
ме которой был сделан аппарат, в отличие от 
сферы, нагружается неравномерно. Кроме 
углепластика они использовали титан. Если 
увеличивается допустимый, критический про-
гиб в каком-то месте, там образуются микро-
трещины. Это становится слабым местом 
аппарата. 

Гидронавт считает, что этот глубоководный 
аппарат вообще не должен был использоваться 
как обитаемый. 

— Он плохо сконструирован, там не было 
навигационного оборудования, акустической 
связи для переговоров, пассажирский люк за-
винчивался снаружи… Туда могли бы просто 
поставить необходимую аппаратуру, и «Титан» 
ходил бы к различным объектам, вел съемку. 
Состоятельные люди могли бы заказывать 
видео любой части «Титаника». Но это, конечно, 
приносило бы организаторам уже не такие 

деньги, которые они получали от пассажиров 
миссии, как они называли туристов. 

Профессор Сагалевич до сих пор не может 
понять, как на борту столь несовершенного 
аппарата мог оказаться его друг, опытный пи-
лот Поль-Анри Наржоле, которого называли 
Мистер Титаник. Благодаря французскому 
исследователю за 37 погружений с «Титаника» 
было поднято около 6000 артефактов. 

— В Соединенных Штатах есть пилотируе-
мый подводный аппарат «Алвин», в Японии — 
«Шинкай», во Франции — «Наутил». Поль-Анри 
Наржоле был его пилотом. Это все серьезные 
машины, сделанные на профессиональном 
уровне. Я удивляюсь, зачем Наржоле полез 
в это дело с «Титаном». Не знаю, может быть, 
ему нужны были деньги? Они должны были 
там собрать куски металла для испытаний. Мы 
давно уже их собрали, испытали части корпуса 
«Титаника» и сделали соответствующие выво-
ды. Все это описано в статьях и книгах.

«Титан» погиб, как только 
с ним была потеряна связь» 

Евгений Черняев, в свою очередь, гово-
рит, что даже неопытный пилот не полез бы 
в этот «Титан». 

— Это просто предательство нашего дела, 
нашей профессии, — считает гидронавт. — 
Безопасность должна быть превыше всего.

Евгений вспоминает научную экспедицию 
«Миры на Байкале», которая состоялась в 2009 
году. Погружаться на дно озера должен был 
Владимир Путин, который тогда был премьер-
министром России. Генералы в штатском по-
смотрели на торчащие внутри аппарата прово-
да и дали указания привести все в порядок. 

— А я специально удалил там крышки, по-
тому что там скапливался и тек конденсат, что 
создавало опасность. Когда нас всех построи-
ли на палубе, я сказал, что ничего менять не 
буду, что мы одинаково ответственно готовимся 
к каждому спуску, независимо от того, кто с 
нами идет. И меня услышали, отстали. Это был 
двойной спуск. Владимир Путин погружался 
на «Мире-1» с Анатолием Сагалевичем и вто-
рым пилотом Виктором Нищетой. У меня была 
задача снять их из иллюминатора «Мира-2». 
Погружение на дно Байкала продлилось более 
четырех часов.

Мы с журналистами ездили тогда на Бай-
кал, писали об экспедиции ученых. Наблюдали, 
как они забирались в глубоководный аппарат 
через узкий лаз. Матрос палубной команды 
закрывал за ними люк. Пилот открывал вентиль 
кислородного баллона, включал вентиляторы 
системы очистки воздуха. Судовой кран под-
хватывал 18-тонный аппарат и плавно опускал 
его за борт. Экипаж включал насосы высокого 
давления, был слышен шум воды, поступающей 
в танки — балластные цистерны. И аппарат 
начинал погружение со скоростью 25 метров 
в минуту. На отметке 150 метров за бортом 
мерк солнечный свет, наступала тьма. Аппарат, 
включая прожекторы, нырял в гидрокосмос. 

Каждый раз, когда «Миры» скрывались под 
водой, мы представляли, каково там экипажу 
и наблюдателю в этой маленькой сфере, на 
огромном расстоянии от внешнего мира, под 
колоссальным давлением воды. На централь-
ный иллюминатор там давит сила, равная весу 
двух тяжелых танков…

На «Титане» кабина тоже была тесной. Диа-
метр внутреннего прочного корпуса всего-то 
1,42 метра, высота капсулы — 2,5 метра. Эки-
паж и пассажиры располагались на полу. Они 
не успели дойти до «Титаника». Через 1 час и 
45 минут связь с ними оборвалась. 

Поисково-спасательная операция дли-
лась четверо суток. Сохранялась надежда, что 
люди на «Титане» могут быть живы. Но 22 июня 
беспилотный подводный зонд в 500 метрах 
от носовой части «Титаника» обнаружил пять 
крупных обломков глубоководного аппарата. 

— Профессионалы понимали, что аппарат 
погиб сразу, как только с ним была потеряна 
связь, — говорит профессор Сагалевич. — 
Надо было сразу посылать к обломкам «Титани-
ка» глубоководную технику. Было понятно, что 
у них произошла разгерметизация кабины. 

Основной версией по-прежнему остается 
имплозия, взрыв, направленный внутрь. 

— С увеличением глубины на каждые 10 
метров давление воды возрастает примерно на 
одну атмосферу, — объясняет контр-адмирал, 
бывший 1-й заместитель командующего фло-
тилией подводных лодок Северного флота, 
Герой России Александр Берзин. — На глубине, 
где лежит «Титаник», давление примерно 380 
атмосфер, это огромная величина. 

Евгений Черняев считает, что «Титан» со-
всем немного не дошел до «Титаника».

— Вероятно, корпус в виде трубы на-
чал проминаться в слабом месте. В первые 
секунды они еще могли услышать скрежет и 
треск, а дальше все пошло по нарастающей, 
это был лавинообразный процесс. Люди на 
борту погибли. 

Анатолий Сагалевич, в свою очередь, об-
ращает внимание на то, что на «Титане» не 
было средств оповещения на случай аварии, 
не стояли гидроакустические маяки. 

— А вот что было, так это погоня за на-
живой, — говорит гидронавт. 

«Им нечего больше хотеть» 

Спуск к «Титанику» оценивался в четверть 
миллиона — 250 тысяч долларов. В компании 
OceanGate призывали клиентов «выйти за рам-
ки повседневной жизни» и открыть для себя 
«действительно что-то экстраординарное». 

На борту «Титана» 18 июня был сам вла-
делец аппарата Стоктон Раш. Это было его 
четырнадцатое погружение к «Титанику». Год 
назад в одном из интервью он заявил, что «в 
какой-то момент безопасность просто стано-
вится пустой тратой времени». Если человек 
хочет быть в безопасности, ему вообще «не 
стоит вставать с постели…» 

— Один из американских финансистов, 
как я понял, отказался садиться в аппарат с 
сыном. Дилетант, а понял, насколько это 
опасно, «включил голову», — говорит 
Евгений Черняев. — На предло-
жение откликнулся бизнесмен 
из Пакистана Шахзада Да-
вуд, который решил взять 
с собой 19-летнего сына 
Сулеймана. (Как расска-
зала журналистам се-
стра парня, Сулейман 
был напуган спуском к 
«Титанику», но все-таки 
решился на экстремаль-
ное погружение, чтобы 
порадовать отца накану-
не празднования Дня отца. 
— Авт.)

Пятым на борту был 
британский бизнесмен-
исследователь Хэмиш Хардинг, 
который успел побывать в космосе в 
качестве туриста, погрузиться в двухмест-
ном батискафе на дно Марианской впадины, 
облететь за 46 часов Землю на самолете. 

Каждый пассажир подписывал документ, 
что он осведомлен о том, что глубоководный 

аппарат — судно экспериментальное. Оно не 
одобрено и не сертифицировано регулирую-
щими органами. Что погружение на нем может 
привести к физическим травмам, инвалидно-
сти, эмоциональной травме или смерти. 

И это не останавливало состоятельных 
клиентов-миллиардеров.

— Тут многое разъясняет известная строч-
ка из песни «Аквариума»: «Их дети сходят с 
ума, оттого что им нечего больше хотеть...» 
— говорит социальный психолог Алексей 
Рощин. — У нас, обычных обывателей, всегда 
есть масса желаний, многие из которых мы не 
можем реализовать. Например, попасть на 
Бали или на Южный полюс, купить «Бентли», по-
пробовать омара… А для человека, имеющего 
много миллионов, это все достижимо. Он всем 
этим может без проблем обладать. Его могут 
буквально на руках занести на Эверест, от-
править в космос, чтобы он почувствовал себя 
«Гагариным». Остается проблема — ему нечего 
больше хотеть. На эту приманку миллиардеров 
часто и ловят. Это называется «эксплуатация 
сверхжеланий». Им говорят: «Мы придумаем 
для вас такое желание, которое можете реа-
лизовать вы и только вы. Вы испытаете такое, 
о чем простой человек не может даже помыс-
лить». А высокая цена как раз и показывает 
их эксклюзивность. Это тот соблазн, который 
хорошо работает. 

Психолог обращает внимание и на тот 
момент, что у многих миллиардеров сдвигается 
представление о мире и его опасностях. 

— Они живут в комфортных условиях, их 
оберегают, дома охраняют, они останавливают-
ся в дорогих отелях, где все проблемы решены, 
включая и назойливых насекомых. В их окру-
жении нет неприятных людей. И у некоторых из 
толстосумов возникает иллюзия, что за деньги 
можно купить все, даже безопасность. У них 
теряется представление о том, что опасно, а 
что нет. Они уверены, что, выложив 250 тысяч 
долларов, они получат гарантию того, что с 
ними ничего не случится. Поэтому они спо-
койно отправляются в рискованные поездки, 
садятся на борт экспериментального глубо-
ководного аппарата. Можно потратить деньги, 
но пощекотать нервы. Они всё испытали, всё 
попробовали, им ничего уже не интересно. А 
жить ведь чем-то надо, испытывать какие-то 
эмоции надо. Это схоже с «адреналиновой 
наркоманией». Испытать острые ощущения 
любой ценой. 

Гидронавт Евгений Черняев говорит, что 
сам наблюдал, как сильные миры сего, 

покупая особняки, не испытывали 
при этом никакой радости. 

— Я, строя постепен-
но домик 6 на 8 метров, 

испытывал бурю эмо-
ций, когда удавалось 

положить кровлю, 
сделать ступеньки. В 
2009-м, не имея воз-
можности оплатить 
квартиру, настолько 
мизерная была зар-

плата в институте, я 
стал осваивать ви-

деомонтаж. Подраба-
тывал на телевидении 

с режиссерами Усковым 
и Краснопольским. С увле-

чением монтировал, занима-
ется оцифровкой. Оказалось, что 

это очень занимательное дело. А многие из 
миллиардеров не могут радоваться, теряют 
смысл жизни. Огромные деньги приносят вред, 
а часто, как мы убедились, и убивают. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
OCEANGATE.COM

ЭХО ТРАГЕДИИ
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ПЕРСОНА
Второго июля Диане Гурцкая исполнилось 
45 лет. Еще зимой этого года, когда мы 
общались с артисткой во время прямого 
эфира «МК», были планы сделать юби-
лейное интервью летом, но жизнь внесла 
свои коррективы. 20 мая в семье певицы 
произошла трагедия. В самолете по до-
роге в Москву во время командировки 
скончался муж Дианы Петр Кучеренко, 
ему было всего 46 лет. Случившееся кар-
динально изменило жизнь семьи Гурцкая. 
Понятно, что ни о каком праздновании 
дня рождения сейчас речи не идет. Это 
подтвердил «МК» и родной брат артист-
ки Роберт, объяснив, как сейчас живет 
Диана. 

— Она ничего отмечать не будет, но если 
кто-то поздравит, мы всегда скажем «спа-
сибо». 29 июня был день рождения ее сына 
Кости, а 28 июня — 40 дней Петру, и, конечно, 
мы Костю поздравили, но никакого застолья 
не было, потому что Костя сам не захотел. 
Диана, конечно же, знает, что жизнь про-
должается, что есть сын. Знает, что Петя не 
захотел бы, чтобы она опустила руки, но ей 
пока сложно, — признался Роберт.

— Как Диана пытается справиться с 
ситуацией?

— Она старается, много общается с ма-
мой Петра, мама бывает у нее практически 
через день, остается у нее дома. Они друг 
друга утешают. Конечно, и плачут время от 
времени...

— Не так давно появилась инфор-
мация, что Диана якобы уехала из 
Москвы...

— Это все глупость, что она уехала в Абха-
зию. В Абхазии она не была 30 лет, у нее там ни-
кого нет. Ну куда она уедет? Оставит кладбище 
и уедет? Это же Диана! Она каждый день ездила 
на кладбище к Петру. Единственное, я ее не 
отпускал в понедельник, потому что слышал, 
что есть такое поверье у нас, у православных, 
что по понедельникам ты не можешь бывать 
на кладбище, если у тебя дома ребенок. Здесь 
уже дело в Косте, поэтому я сказал: «Не даю 
право это сделать». Но все остальное время в 
течение 40 дней она была на кладбище.

Понимаете, это был не просто муж, а 
человек, который на самом деле делал из 

нее принцессу. Он делал это даже в мелочах. 
Знаете, например, просто купить подарок — 
это одно, а когда человек приносит первые 
созревшие ягоды и кормит из своих рук, это 
не имеет цены. Петя был такой.

О том, что супруг Петр Кучеренко был для 
Дианы опорой и поддержкой, в шоу-бизнесе 
все знают. Они прожили вместе больше 17 
лет. Диана не скрывала, что в семье бывало 
всякое, но любовь и уважение позволили им 
оставаться вместе все эти годы.

«Муж для меня — опора. Он тот чело-
век, который делает все для того, чтобы мои 
мечты сбывались. Так же, как мой брат и вся 
моя семья, — еще совсем недавно говорила 
журналисту «МК» Диана. — Самое главное 
— это взаимопонимание, уважение друг к 
другу. Я не скажу, что мы с мужем не спо-
рим, что у нас дома сладкая вата всегда. Мы 
спорим, но это прекрасно, потому что муж и 
жена — это одно целое, без этого нельзя. Он 
очень много сделал для меня и делает до сих 
пор. Мы вместе, и это счастье. Он понимаю-
щий, любящий, очень мудрый, очень умный, 
замечательный человек, соратник, едино-
мышленник. Где-то я ставлю его примером 
для себя. Ну и, конечно, главное — любовь. 
Естественно, годы идут, конфетно-букетный 
период — это не вся жизнь, в жизни есть быт. 
Но когда муж становится еще и другом, это 
очень важно...» 

К сожалению, судьба отняла у Дианы 
любимого супруга. Мы глубоко сочувству-
ем артистке и желаем ей в юбилей силы 
для дальнейшей жизни и удачи во всех ее 
начинаниях. 

А еще в день рождения певицы мы реши-
ли вспомнить некоторые яркие фрагменты 
недавней прямой линии с читателями нашей 
газеты, которая проходила в редакции «Мо-
сковского комсомольца», а также то, что было 
сказано вне эфира.

О звании «народный 
артист России»

«Это огромная ответственность для меня. 
До сих пор, когда меня называют в новом 
статусе и я выхожу на сцену, в этот момент 
происходит что-то грандиозное в душе, в 
сердце. Помню, как я была на «Славянском 

базаре», и после объявления, что выступает 
народная артистка России, я даже какую-то 
строчку забыла от волнения».

О доме и быте

«Как только заканчиваю дела, я всегда с 
радостью еду домой, потому что я очень лю-
блю свой дом. Люблю выпить кофе, походить 
босиком, почитать, посидеть в подвесном 
кресле-качалке, познакомиться с сериалами, 
которые мне присылают.

Когда-то я готовила, но сейчас, даже если 
бы очень хотела, не получается из-за нехватки 
времени. Иногда настолько устаю — не до 
готовки. Хотя это приятная усталость. При 
этом я стараюсь, чтобы у нас в доме всегда 
была еда, без этого никак. Первое, второе, 
третье... Вдруг голодный человек постучится 
в дверь — я должна обязательно накормить. 
Я очень люблю кормить, так делала и моя 
мама. Я почти не готовлю, но все идет через 
меня в любом случае. У меня есть прекрасная 
помощница. Когда какие-то праздники, мы 
обязательно создаем меню, обдумываем, 
какие будут сладости и вкусности».

О походах в кино и театр

«Мои любимые фильмы — наши, клас-
сические. Я готова их смотреть и пересма-
тривать: «Любовь и голуби», «Москва слезам 
не верит». Это невероятные картины. Сейчас 
появилась возможность посмотреть кино с 
тифлокомментированием. Вот позвонил мне 
сын и сказал, что после школы решил пойти по-
смотреть «Чебурашку». Я ему ответила: «Давай 
вместе сходим». Этот фильм уже был сделан 
с тифлокомментарием. На мобильном теле-
фоне есть специальное приложение «Особый 
взгляд», мы заходим в кинотеатр, садимся, 
подключаем наш смартфон, и в наушниках у 
нас начинается тифлокомментирование, пока 
на экране идет фильм. Очень много на сегод-
няшний день делается для людей с инвалидно-
стью и нарушением зрения. Большое спасибо: 
в моем детстве я даже не мечтала об этом. 
Даже в театре спектакли идут. Я помню, когда 
в первый раз мы пошли к Сергею Безрукову 
на спектакль, мне брат и муж объясняли, что 

там происходит. Но это все равно было труд-
но. Я тогда еще помечтала: можно ли сделать 
спектакль с тифлокомментированием? Рас-
сказала об этом Безрукову. А через год был 
спектакль «Пушкин». Я сидела в Московском 
Губернском театре у Сергея Витальевича, где 
Ирина Безрукова уже сама делала коммента-
рии живьем. Это было невероятно. И сейчас 
появилась такая возможность и в других теа-
трах, и это здорово!»

О сыне и его талантах

«Костя добрый мальчик, и не потому, что 
он мой ребенок. Я считаю, что самая главная 
профессия, я об этом часто говорю, — это быть 
добрым человеком. Мы в семье сделали все 
для того, чтобы он вырос таким. Я никогда его 
не баловала и не балую до сих пор. Он обычный 
ребенок. Я всегда говорила ему об этом. Обыч-
ная школа, гимназия, детский сад был самый 
обычный... Он хороший мальчик, любит меня. 
Это так мило, когда ребенок, который что-то 
обо мне прочитал, звонит и говорит: «Мама, я 
так тобой горжусь». И я горжусь, что он есть у 
меня, и спасибо Богу за него. Самая главная 
награда в моей жизни — это Костя.

Конечно, каждый родитель говорит, что его 
ребенок самый талантливый, самый лучший. Но 
его выбор будущей профессии — только его. 
Хочется, чтобы он был счастливым и потом не 
жалел о своем выборе. Я поддержу его в любом 
случае и помогу: и словом, и делом. Сын пока 
не определился. Сегодня хочет поступить в 
театральный, завтра — стать юристом, по-
слезавтра еще кем-то, также ему нравится 
компьютер. Одно время он ходил заниматься 
большим теннисом, не сложилось. Но он играет 
на фортепиано. При этом я ни в коем случае 
ему не скажу, мол, если я музыкант, он тоже 
должен этим заниматься. Но если это у него 
хорошо получается, почему бы не подумать и 
не попробовать? В нашей семье очень важны 
учеба и образование. Это было и в семье мужа, 
и у моих родителей. Нас было четверо детей, и 
наши родители сделали все, чтобы мы выучи-
лись. При том, что со мной в то время было, 
возможно, и сложно. Это сейчас есть возмож-
ность для людей с инвалидностью поступать 
в учебные заведения. 

Вообще у нас с сыном доверительные 
отношения, мы с ним общаемся и разговари-
ваем. Когда провожаю в школу, я обязательно 
его перекрещу и скажу: «Сынок, с умом». И он 
уже сам, уходя из дома, мне напоминает: «Ну 
что, с умом?» 

О хейтерах

«Если кому-то нравится писать обо мне, 
я за это благодарна. Просто надо уважать 
человека, уважать друг друга, быть более акку-
ратными в своих высказываниях. Нельзя писать 
злобные вещи, я считаю, это неправильно и 
нехорошо, это разрушает внутренний мир 
человека. Есть очень хорошее слово, которое 
я часто повторяю, об этом знают мои колле-
ги и друзья, это слово «мера». Надо знать во 
всем меру. 

Когда слышу злобные вещи про себя, ко-
нечно, это бывает чуть-чуть неприятно и даже 
больно. Я ведь на самом деле всех люблю и 
уважаю. И дай Бог всем здоровья».

О подарках поклонников

«Для меня самый главный подарок в том, 
что у меня есть мои зрители, которые со мной 
все эти годы. Они знают обо мне, слушают 
мою музыку, поддерживают. Бывает, когда 
поклонники заботятся, хотят подарить чуточку 
своего сердца, своей души в виде каких-то при-
ятных подарочков: банки варенья или милых 
сувениров. У нас есть Центр социальной ин-
теграции Дианы Гурцкая, куда приходят детки 
с инвалидностью. Там 15 программ реабили-
тации: от вокала и инструментальной музыки 
до актерского мастерства и сценической речи. 
У детей есть возможность даже выходить на 
сцену. И вот недавно талантливая девочка, 
которая ходит в наш центр, подарила мне ба-
бочку, которую сделала сама. Дашенька — моя 
подруженька. Когда ребенок вкладывает душу 
и сердце, хочет передать свое тепло, это при-
ятно до слез. Эта бабочка у меня как талисман. 
У меня дома хранятся всякие сувениры: куклы, 
кубики, бабочки, шкатулочки, бусы, браслеты. 
Эти вещички греют душу, я иногда смотрю на 
них и вспоминаю, где и как это было».

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ДИАНА ГУРЦКАЯ: 
«МУЖ ОЧЕНЬ МНОГО 
СДЕЛАЛ ДЛЯ МЕНЯ»
Певица постоянно 
приходит 
на могилу Петра 
Кучеренко
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«Поля-двойники». Так называлась 
книга стихотворений Геннадия 
Айги, изданная в 1987 году. На 
обложке небольшого сборника 
опубликована иллюстрация 
друга поэта — Игоря Вулоха, 
чье творчество стоит особняком 
в плеяде его современников, 
художников-шестидесятников. 
Работы Вулоха на грани 
абстракции и фигуративности: в 
цветовых или черно-белых полях 
угадываются вполне конкретные 
образы природы, однако сам 
цвет и форма производят большее 
эмоциональное впечатление, чем 
полускрытый сюжет. К 85-летию 
со дня рождения художника, в 
котором еще в юности учителя 
разглядели гения, в музейном 
пространстве Ruarts открылась 
выставка под названием «Поля-
двойники». На трех этажах 
работы представлены вместе 
со стихотворениями Геннадия 
Айги. Рифмы цвета считывал 
корреспондент «МК».

Игорь Вулох родился в 1938 году и умер 
в 2012-м. Этот проект, пожалуй, самый мас-
штабный в его прижизненной и посмертной 
биографии. Выставку открывает непривычная 
для Вулоха небольшая работа. Перед зри-
телями коллаж, созданный еще в 60-е: из 
вырезок собрана картинка, где маленький 
мальчик лет четырех (сам автор) задумчиво 
сидит на диване, за его спиной мать что-то 
делает по дому, на стенах и на полу — его 
картины. Судьба этого мальчика складыва-
лась непросто с самого рождения. Одно из 
самых тяжелых переживаний пришлось как 
раз на тот нежный возраст, в котором Вулох 
изобразил себя. Будущий художник родился в 
Казани — его детство выпало на годы Великой 
Отечественной войны. В 1942-м отец погиб на 
фронте, а мать Лидия Александровна тяжело 
заболела и оказалась в больнице. Игоря от-
правили в детский дом, где он оставался до 
конца войны. Позже мать забрала его, но, 
очевидно, эти несколько лет, проведенные 
в детском доме, оставили в душе будущего 
художника неизгладимый след.

Вопреки тяжелой военной и послевоен-
ной жизни в Игоре проявился талант, который 
был замечен его преподавателями Казанского 
художественного училища, где он учился с 
1953 по 1958 год. Его педагог Виктор Под-
гурский написал другу-художнику Георгию 
Нисскому в Москву, что у него в группе есть 
истинный гений, в итоге Игорь оказался в 
столице. Его пейзаж «Зима» был представлен 
на Всероссийской художественной выставке 
в Манеже в 1957 году. А спустя год одна из 
его работ стала известна на весь Союз — она 
была выпущена на открытке. Тогда же он по-
пытался поступить в Суриковский институт в 
Москве, но его не взяли, посчитав, что его… 
нечему учить. 

Однако благодаря протекции Нисского 
он поступил во ВГИК. 20-летний юноша жил 
в мастерской «дяди Жоры», как он называл 
наставника. Нисский впоследствии не раз по-
могал Вулоху: наставник добился открытия вы-
ставки Игоря в Ермолаевском переулке, когда 
того обвиняли в тунеядстве. Он же познакомил 
Вулоха с работами художников объединения 

ОСТ (Общества художников-станковистов), 
которые оказали большое влияние на юного 
художника. 

— Игорь писал как академик. Его привез-
ли из Казани как юного гения, — рассказывает 
его вдова, театральный художник Наталия 
Туколкина-Охота. — Но в Москве его манера 
начинает трансформироваться благодаря 
знакомству с «другим» искусством. Во-первых, 
повлиял фестиваль молодежи 1957 года, а 
во-вторых, его друг Геннадий Айги устроился 
работать в Музей Маяковского, где в фондах 
хранились работы авангардистов начала века. 
Это знакомство оказало на Вулоха огромный 
эффект, ведь почти ничего, кроме реалистиче-
ской понятной живописи, раньше он не видел, 
а тут такое...

Кстати, Айги попал в Музей Маяковско-
го при драматических обстоятельствах. Он 
мечтал познакомиться с Борисом Пастер-
наком, и их встреча состоялась. А когда на 
писателя начались гонения, Айги выступил 
в его поддержку и за это был отчислен из 
Литературного института. Кое-как устроил 
на химкомбинат, но то была адская работа, 
которая не оставляла шансов заниматься 
поэзией. Узнав о трудностях Айги, композитор 
Андрей Волхонский помог ему устроиться в 
Музей Маяковского, где позже вместе с Иго-
рем он сделал несколько выставок «левого 
искусства» — Малевича, Татлина, Филоно-
ва, Матюшина, Чекрыгина, Гончаровой. Сам 
Вулох в Музее Маяковского официально не 
числился. Какой-то доход приносили работы, 
сделанные по заказу Производственного фон-
да художественного комбината СССР. Денег 
всегда было в обрез, но он продолжал идти 
своей дорогой в искусстве. 

Три этажа выставки наглядно демонстри-
руют, какой была эта дорога. Перед нами поля, 
где пейзажность выдает разве что линия го-
ризонта. У смотрящего есть большой простор 
для домысливаний и интерпретаций. Другие 
работы напоминают морские волны, причем 
белые «барашки» не выписаны, а процарапаны 
на холсте. Есть картины, где в фокусе предмет, 
сущность которого сложно определить: кажет-
ся, что перед нами камушек, но ощущается 
он как философская глыба. Работы Вулоха 
производят в первую очередь эмоциональный, 
ментальный эффект. Мощь «тихого» спокойно-
го цвета по необъяснимым причинам вызывает 
глубокое волнение. Под картинами можно 
прочитать некоторые цитаты мастера. Вот 
одна из них: «Меня влекут некие столкновения, 
но не бурные, влекут противоречия, которые 
в итоге становятся непрерывной частью вы-
ражения вещей». Кажется, в этом кроется 
ответ на вопрос о том, почему работы худож-
ника одновременно успокаивают и вызывают 
внутреннее напряжение и трепет.

— Искусство говорило им, это была его 
природа, — рассказывает дочь художника 
Лидия Вулох. — Он не анализировал то, что 
делал, никаких манифестов не писал. Но 
зрители говорят: мы подходим к картинам, и 
нам хорошо. При том что у него был тяжелый 
характер и жизнь, полная лишений. 

Да, живопись Вулоха рождалась в проти-
воречии с реальной жизнью и художественным 
процессом. Получив однажды признание 19-
летним юношей, большую часть жизнь он не 
мог выставляться, ведь искусство на грани 
абстракции не соответствовало принятому в 
советское время канону. И все же в узких, пони-
мающих кругах живопись Вулоха боготворили. 
Как рассказывает его вдова Наталия, Русский 
музей предпринимал попытки купить или при-
нять в дар его работы. Сама она влюбилась в 
работы будущего мужа с первого взгляда.

— Приятель однажды позвал меня на ве-
черинку, он был сыном однокурсницы Вулоха, 
— говорит Наталия. — Я пришла, увидела кар-
тины на стенах и обомлела. Стояла и не могла 
сдвинуться с места. Там мы и познакомились. 
Роман случился позже. Однажды Вулох при-
шел ко мне, чтобы посмотреть работы, и уже не 
вышел. В тот вечер в гости зашел поклонник, 
они долго сидели на кухне, кто кого пересидит, 
в итоге Игорь победил. Год он совсем не пил, 
мы занимались другим — любовью. Потом я 
узнала, что беременна, и сомневалась, остав-
лять ли ребенка. У меня уже был сын от первого 
брака, у Игоря — дочь. И мы — два художника 
без регулярного заработка. Денег вечно не 
было. И вот пришел Гена Айги, догадался, что 
я жду ребенка, и убедил меня оставить. Так что 
он, можно сказать, крестный Лиды.

Работы Наталии тоже есть в экспозиции 
выставки «Поля-двойники». И в этих театраль-
ных костюмах и художественной керамике 
чувствуется прямая связь с живописью мужа. 
Произведения представлены рядом, так что 
пересечения легко считать. Есть на выставке и 
другие интервенции: работы Айдан Салаховой, 
Владимира Яковлева, Валерия Генте-Роте, Да-
ниила Антропова и молодого художника О331с 
(псевдоним) вступают в диалог с живописью 
и графикой Вулоха, с одной стороны, подчер-
кивая его самобытность, с другой — выявляя 
неочевидные связи и влияние теперь уже при-
знанного классика. Есть на выставке и стихи 
Айги, которые дали ей название.

Мария МОСКВИЧЕВА.

20.45. Народ уже подтянулся к зданию 
театра, занимает выгодные места. А самые 
лучшие, скажу по личному опыту, не те, что 
ближе к металлическим ограждениям и сце-
не, а у ювелирного магазина напротив: там 
вдоль окон имеются большие каменные по-
доконники, и если на них встать, то обзор 
будет прекрасный. У сцены (ее выстроили 
накануне) идут последние приготовления — 
свет, звук, монтировщики лестницы подносят. 
Все, сотрудники театра и зрители, с надеждой 
смотрят в вечернее небо — может, на этот раз 
все-таки с дождем пронесет?

— По прогнозу вроде не обещали, — 
бросает кто-то на ходу. Но голос не очень 
уверенный. 

21.03. На сцене появляется смешной че-
ловек: черный сюртук, черное канотье, в руках 
маленькая клоунская гармошка. По всему 
видно — белый печальный клоун, в котором 
несложно узнать замечательного характер-
ного актера Юрия Краско. Через пару минут 
к нему присоединится другой, но не клоун 
— Володя Вдовиченков, хотя как посмотреть. 
А потом и третий — дождь, который наглел с 
каждой минутой.

Надо сказать, что Вдовиченков партнер-
ствует с Краско в спектакле «Феллини. 8 1/2», 
и фрагментик из него становится музыкально-
пластической увертюрой уличного праздника 
Вахтанговского театра. А потом полетит по 
Арбату концерт — шикарный, радостный, и 
москвичи увидят часть того концерта, кото-
рый Вахтанговский в конце апреля показал 
во Владикавказе в честь открытия родового 
Дома Вахтангова. То, что четыре часа про-
должалось на родине великого режиссера и, 
кстати, под бесконечным и холодным дождем, 
Москва увидела чуть в меньшем объеме и не 
так уж вымокла. 

Вечер ведут Владимир Вдовиченков и 
вахтанговская красавица Яна Соболевская. 
Красавиц, замечу, здесь хватает. 

Часть улицы, примыкающей к театру, 
если посмотреть сверху, сплошь состоит из 
зонтов, аккуратно проложенных разноцвет-
ными дождевиками. Люди стоят, не уходят. 
Две девчонки без зонтиков, пробившиеся 
прямо к металлическому ограждению, вы-
мокли и хохочут. Праздник же! И для них, и 

для театра, которому в финале сезона есть 
что предъявить. Причем по гамбургскому 
счету. 

В 102-м театральном сезоне артисты сы-
грали более 1100 спектаклей. Выпустили 10 
премьер и на гастроли в российские регионы 
отвезли 97 своих лучших постановок. Ну а в 
открытом в конце апреля Доме Вахтангова во 
Владикавказе уже успели провести 50 творче-
ских вечеров (и не только своих артистов), на 
них пришло почти 3000 зрителей. Дом работает 
только два месяца, а события там идут через 
день. Круто!

Программа закрытия, которую, как и кон-
церт во Владикавказе, делал Эльдар Трамов, 
составлена так, что еще представляет премье-
ры этого сезона. Поэтому вначале выведут ма-
рионеток в красных камзолах из премьерного 
«Амадея» (бьет все рекорды по продажам). И 
«Генерал и его семья», уже отмеченный пре-
мией «Хрустальная Турандот».

22.00. В это время на Исторической сцене 
идет «Война и мир». Ирина Купченко в костюме 

графини Ростовой, отыграв свои сцены, выхо-
дит на уличные подмостки. Как читает Ирина 
Петровна, мало кто сейчас умеет — глубокий, 
красивейший голос ее летит над Арбатом. В 
ее исполнении — классик осетинской поэзии 
Коста Хетагуров. Ее подхватит Евгений Князев, 
тоже изумительный чтец, выступление которого 
горячим танго поддержит пара — Ксения Трей-
стер и Василий Цыганцов. В этот поэтический 
момент не могу не вспомнить, как несколько 
лет назад Пушкина под проливным дождем 
читал Василий Лановой. Победно сверкали 
молнии, ливень нахально налетал на публику, 
желая ее разогнать, а все смотрели на далеко 
не молодого, но все равно красавца Василия 
Семеновича, который в этот момент походил 
даже не на артиста и звезду первой величины, 
а какого-то античного героя. 

Кстати о дожде. Публика-то прикрывалась 
зонтами, а каково было артисткам в вечерних 
платьях с оголенными плечами? Но стихия 
подчеркивала их красоту и силу. Про силу по-
думала, когда Нонна Гришаева в костюме цвета 
чайной розы пропела буквально не экспромт, а 
слова из песни: «Хочу — и над Арбатом дождь 
включу». Так вот кто, оказывается, в нашем го-
роде отвечает за осадки? А мы-то наивно дума-
ли, что Вильфанд и его всепогодная служба. 

Скажем прямо, дамские туалеты еще 
полбеды, могут потерпеть, а вот каково аппа-
ратуре в сырость под напряжением? Поэто-
му и у директора Кирилла Крока, и у Руслана 
Кнушевицкого, отвечающего за весь-весь звук 
Вахтанговского, такое напряжение на лицах. Да 
и сами музыканты на сцене ждут сюрпризов. 
Об одном таком «нежданчике» мне за кулисами 
праздника рассказывает Николай Чермошен-
цев, он музыкальный руководитель спекта-
кля «Люся. Признание в любви», где как раз 
Нонна Гришаева проживает жизнь Людмилы 
Гурченко. 

— Я аккомпанировал Даше Щербаковой, 
и в это время на клавиши попал дождь, — рас-
сказывает мне Николай. — И в этот момент 
включился метроном. И не отключался, как я 
ни пытался что-то сделать. Ну ничего нельзя 
сделать. Думаю, сейчас Даша собьется, но она 
молодец, не сбилась. И я почувствовал, что 
третий тут явно лишний, комфортно ни мне, 
ни Даше не было. 

22.30. Людмила Максакова после «Войны и 
мира» успевает переодеться. Она поет блатную 
песенку «Я Колю встретила», которая когда-то 
звучала в легендарном вахтанговском спекта-
кле «Город на заре». Примадонна посвящает 
ее Михаилу Ульянову. 

Сольно работают Марина Есипенко, Елена 
Сотникова, Игорь Карташов, Анна Дубровская, 
Екатерина Симонова, несколько обаятель-
ных коллективных номеров и дуэтов. «Nessus 
Dorma» из оперы Верди «Турандот» в испол-
нении Эльдара Трамова и Марии Волковой 
выводит на сцену всех участников концерта. 
С песней «Виват король!» они кладут цветы 
к памятнику Вахтангову. Тому самому, не па-
фосному и великому, а юному, что присел на 
фоне бронзового занавеса, испещренного 
названиями лучших за сто лет спектаклей. 
Что и говорить — эффектно, по-вахтанговски 
завершили свой 102-й сезон. 

Марина РАЙКИНА.

ВАХТАНГОВСКИЙ ТЕАТР 
ЗАКРЫЛ СЕЗОН ПОД ДОЖДЕМ

КАК ПЕСЧИНКА СТАЛА ФИЛОСОФСКОЙ ГЛЫБОЙ
На выставке к 85-летию 
Игоря Вулоха показали 
рифмы противоречий

Теперь все знают, что осадки над Арбатом 
включает Нонна Гришаева

Вахтанговскому театру, который, бесспорно, является самым успешным 
в стране, явно не везет в этом сезоне с погодой. В субботу целый день 
Москву заливало солнце, и на небе не было ни тучки. Но к 21.00 со 
стороны Садового кольца на Арбат угрюмо стала наползать увесистая 
туча. Работники Вахтанговского театра, тоскливо посмотрев в ее сторону, 
со знанием дела пошли запасаться целлофаном, чтобы успеть, если 
что, прикрыть аппаратуру, которую установили еще с утра. Закрытие 
102-го театрального сезона не было под угрозой. Потому что праздник, 
к которому давно привыкли москвичи и ждут его, состоится при любой 
погоде. С подробностями — обозреватель «МК».

Игорь Вулох.
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Народная артистка России, одна из 
первых красавиц советского кино Та-
тьяна Пилецкая отмечает 95-летие. 
Она едва ли не единственная активно 
действующая актриса — много играет 
в театре, снимается в кино, ездит по 
всей стране.

У нее бывает больше десяти спектаклей 
в месяц, так что заполучить ее на съемки 
— большая проблема. В мае Татьяне Львов-
не вручили приз «Признание» «за создание 
впечатляющей галереи женских образов на 
киноэкране» на фестивале «Виват кино Рос-
сии» в Петербурге. «Я счастливая актриса, 
— говорит она. — 78 лет работаю в кино и 
театре. Впервые снялась в «Золушке» в 1947 
году. Многому училась у своих партнеров и 
режиссеров, поскольку не имела драмати-
ческого образования. Я же танцевала после 
окончания хореографического училища. А 

училась я у мамы Галины Улановой — Марии 
Федоровны Романовой. Лентяйкой я была. 
Видимо, балет — не моя профессия, несмотря 
на то, что я танцевала в Театре музкомедии. 
В кордебалете, конечно. Кинематограф меня 
перестроил». 

В чудесном восьмиминутном мультфильме 
«Привет, бабульник!» Натальи Мирзоян Пи-
лецкая говорит за одну из бабушек, которые 
вместе встречают новогоднюю ночь вместе с 
восьмилетней Машей. Девочке скучно. Родите-
ли отправили ее к бабушке. Но вот собирается 
дивная компания. Помимо старушек появля-
ется крохотный Дед Мороз. Он тоже — бабуш-
ка, правда, девочка об этом не подозревает. 
Озвучили прекрасных дам с выпадающими 
челюстями Татьяна Пилецкая, Кира Крейлис-
Петрова и Лилиан Малкина. Но назвать Пилец-
кую старушкой язык не повернется. Она даст 
фору любому. Энергия сумасшедшая. 

Два года назад довелось побывать с Та-
тьяной Львовной в Кавказских Минеральных 
Водах. Именно там в середине 1950-х она сни-
малась в «Княжне Мери» Исидора Анненского 
в роли Веры, а в 80-е сыграла княгиню Нес-
сельроде в «Лермонтове» Николая Бурляева. 
Добиралась Татьяна Львовна из Петербурга 
в Ессентуки на поезде, провела в пути почти 
двое суток. Тогда она и рассказала «МК», как 
пришлось в пути голодать: «Я взяла в дорогу 
только булочку, а в поезде не работал вагон-
ресторан. Такое дальнее расстояние, а он 
закрыт. Сидела голодная». Жизнь Пилецкой 
была так трудна, столько в ней было горестей и 
нищеты, что она может стерпеть все и никогда 
не жалуется, не выдвигает требований. 

В ее честь в Ессентуках заложили звез-
ду, но приехала она туда не ради торжеств, 
не как угасшая звезда прошлых лет, а ради 
того, чтобы представить фильм «Северный 
ветер» Ренаты Литвиновой, где сыграла одну 
из представительниц всепобеждающего ма-
триархата. До этого картина участвовала в 
50-м Роттердамском кинофестивале. Татьяна 
Пилецкая сыграла Вечную Алису — непобе-
димую женщину, живущую среди таких же 
стальных дам, смрада и нежизнеспособных 
мужчин, которым бы только в самолетики 
играть. «Когда мне позвонила ассистентка 
Ренаты, чтобы договориться о встрече, я была 
очень занята, снималась у Валентины Коров-
никовой в короткометражном фильме «Па-де-
де» в роли бывшей балерины, — вспоминает 
Татьяна Львовна. — У меня были спектакли, 
но, конечно же, я пошла на встречу. После 
того как мы поговорили о роли, которую я 
могу сыграть, поинтересовалась, будут ли 
еще претендентки на роль. Рената ответила, 

что после встречи со мной никого больше 
не будет».

У Пилецкой богатая родословная, неве-
роятно могучие предки, так что можно понять, 
откуда столько жизненной энергии в этой 
хрупкой актрисе. Ее прапрабабушка после 
гибели мужа на войне с Наполеоном отпра-
вилась как кавалер-девица крушить врага, 
переодевшись мужчиной. В бою потеряла 
руку, что не помешало ей впоследствии вновь 
выйти замуж и стать мамой двоих детей. В 
Музее ГУЛАГа можно увидеть фильм, где Пи-
лецкая вспоминает об отце, которого сослали 
в лагеря за то, что он был немцем. Сама она 
была тогда начинающей балериной и чудом 
спаслась. За это теперь благодарит многих 
часто совсем незнакомых людей, которые 
помогли в трудный час. 

Ее называли роковой красавицей, а те-
перь упорно предлагают роли бывших бале-
рин, поскольку Пилецкая окончила хореогра-
фическое училище. Мы с Татьяной Львовной 
попытались сосчитать всех бывших балерин, 
которых ей довелось сыграть. «Бывшую ба-
лерину я сыграла в «Вербном воскресенье» 
Антона Сиверса. Потом пришла одна актриса 
и предложила сценарий, где тоже была роль 
бывшей балерины. Я, конечно, соглашаюсь. 
Но хотелось бы сыграть представительниц 
других профессий. Наша короткометражка 
«Па-де-де» участвовала во многих зарубежных 
фестивалях, получила множество наград. Уже 
после нее мне вновь предложили сценарий, в 
котором была экс-балерина. Поскольку сидеть 
без работы я не могу — соглашаюсь. Я же 
попала на «Ленфильм» случайно после окон-
чания хореографического училища. К тому 
времени уже танцевала в Театре музыкальной 

комедии. Один актер предложил попробовать 
силы в кино, взял мою фотографию. Прошло 
совсем немного времени, и меня пригласили 
в массовку. Заплатили 4 рубля 50 копеек. Мы 
с мамой трудно жили, редко ели белый хлеб, 
поэтому я обрадовалась, когда ассистент ре-
жиссера спросил, умею ли ездить на лошади. 
Я сказала, что умею. Мне предложили эпизод 
в «Пирогове» Григория Козинцева. А я ни разу 
не сидела в седле. Десять дней тренировалась 
на конноспортивной базе. Козинцев однажды 
меня спросил: «Вы балетная? Разговаривать 
умеете?» После этого пришли костюмеры, 
переодели меня в костюм Дарьи Севастополь-
ской, выдали сапоги 43-го размера. Так моя 
фамилия впервые появилась в титрах».

Пилецкую много раз не утверждали на 
роли. Веру в «Княжне Мери» она получила 
только после второго худсовета. Первый ее 
отверг. Как говорит сама актриса, считали, что 
у нее злые глаза. Так она не сыграла Дезде-
мону в «Отелло». В 1963 году ей предложили 
попробовать себя в Театре им. Ленинского 
комсомола в Ленинграде (теперь это театр 
«Балтийский дом»), и она отважилась. «За то 
время, что я работаю, сменилось шесть худру-
ков, — говорит Пилецкая. — Когда ролей не 
давали, работала в архиве, изучала историю 
своей семьи. Так появилась моя первая книга 
«Серебряные нити». С тех пор, как только на-
ступает сложный период, иду в архив и пишу 
книги. Я и стихи пишу».

Много удивительного было в жизни Татья-
ны Львовны. Вот только одна из ее историй, 
связанная с детством: «Мои родители дру-
жили с семьей Кузьмы Сергеевича Петрова-
Водкина. Наша семья жила в Шувалове под 
Ленинградом. Папа работал там на заводе. 

Он познакомился с Петровым-Водкиным в 
поезде. Когда я родилась, Кузьма Сергее-
вич изъявил желание меня покрестить. Он 
стал моим крестным отцом. Однажды Кузьма 
Сергеевич сказал маме, что хочет меня на-
рисовать. На меня надели платьице, дали 
куклу, которую папа привез из Ленинграда. 
Мы снимали избу. В одной избе жил Кузьма 
Сергеевич, а мы в другой — папа, мама, ба-
бушка, брат и я. Я ходила к нему на террасу. 
У нас было сеансов пять. Я была маленькая, и 
долго сидеть на одном месте мне было трудно. 
Кузьма Сергеевич отпускал меня побегать. 
Так родился портрет «Девочка с куклой», или 
«Портрет Татули». Когда Петров-Водкин попал 
в немилость, его произведения распределили 
по разным музеям. «Девочка с куклой» попала 
в Таллин. Во время гастролей нашего театра 
в Эстонии я связываюсь с музеем, и мой пор-
трет вынесли на сцену. Впервые за долгие 
годы я смогла дотронуться до него.

Позднее мы с мамой жили в Царском 
Селе, в Лицее, в комнатах семьи Петрова-
Водкина, когда он уезжал. Родители часто 
туда ездили на праздники — Новый год, име-
нины, дни рождения. Меня брали с собой. 
Мама обучала меня игре на рояле и говорила: 
«Таточка, сыграй нам что-нибудь». Я садилась 
за рояль и играла Майкапара. У меня сердце 
забилось, когда спустя многие годы я там 
оказалась. Все там перестроили. Спроси-
ла, где черный ход, рассказала, как когда-то 
выходила через него, залезала на памятник 
Александру Сергеевичу, набирала букет рома-
шек и плела венок. Мама мне кричала: «Тата, 
иди есть кашу». Кажется, никто не поверил 
моим рассказам».

Светлана ХОХРЯКОВА.

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

ДАТА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
3 июля 2023 года 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Денежная надбавка 
при размене квартир. 4. Римский бог «в 
белом халате». 10. Зажим для пары листов 
реферата. 11. Сюрприз в подкинутой к дет-
дому корзинке. 13. Очерствевшая трава 
в тюфяке. 14. «Беседка» царской семьи в 
зале театра. 15. Промежуточное первое 
место биатлониста в середине гонки. 16. 
Княжеская дружина под началом воеводы. 
18. «Ладанка» на цепочке в руке батюшки. 
20. Устаревшее название небольшой гости-
ницы с полным содержанием проживающих. 
22. Сахарные дебри, вырубаемые мачете. 
23. Товарищ Сухов для подопечного гарема. 
24. Процедура, которой боялся бегемот в 
мультфильме. 27. Треножник с закрепленным 
на нем холстом. 30. Группа территориаль-
ных диалектов языка, обладающих общими 
чертами. 32. «Лишний груз» на теле нудиста. 
34. Устойчивая подставка для фотоаппарата. 
35. Холостяцкая жизнь монаха. 36. Прозви-
ще биатлониста Халварда Ханевольда. 38. 
Снижение спроса, отраженное на графике. 
39. Детеныш из стада Макара в поговор-
ке. 40. Пернатая жертва Дня благодаре-
ния в США. 41. «Движущая сила» пылкого 

любовника. 42. Тележка с ручным приводом 
на рельсах.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Беззаботная пора, вспо-
минаемая взрослыми. 2. Липовые полоски под 
рукой у лапотника. 3. Приятель, не умеющий 
хранить тайну. 5. «Маска» с ключа для созда-
ния дубликата. 6. Острый выступ кухонного 
стола. 7. «Обойма», полная кукурузных зерен. 
8. Организатор массовых игр и развлечений. 
9. Психологический «нажим» на оппонента. 10. 
Стрелок, до которого далеко мазиле. 12. Самая 
маленькая птичка на Земле. 17. Головоломка на 
последней странице газеты. 19. Уголь, прини-
маемый при отравлении. 20. Птица «во фраке» 
на льдине. 21. Избиение мужем-дебоширом 
слабой жены. 25. Изменник, ставший врагом 
бывшим товарищам. 26. Спортивный комплекс 
от Джейн Фонды. 27. Греза, уносящая в при-
думанный мир. 28. «Мастер» по нечаянному 
битью посуды. 29. Выдумка тамады на по-
теху гостям. 31. Праздник, где Борька кричит 
«горько!». 33. Алкоголь, при распитии которого 
сахар жгут. 34. Картина, достойная места в 
Третьяковской галерее. 37. Пожар, оставивший 
селян без крова. 38. Каждая байка в сборнике 
«Малахитовая шкатулка».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Глубина. 4. Адаптер. 10. Кровать. 11. Реалист. 13. Доля. 14. Тетя. 
15. Журналист. 16. Личина. 18. Острие. 20. Пружина. 22. Рассылка. 23. Неформал. 24. 
Волонтер. 27. Ответчик. 30. Недочет. 32. Буерак. 34. Скряга. 35. Лакомство. 36. Обоз. 38. 
Виза. 39. Концерт. 40. Величие. 41. Авиация. 42. Отрасль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гондола. 2. Буря. 3. Невежа. 5. Долото. 6. Пост. 7. Румянец. 8. Пьянчу-
га. 9. Триллион. 10. Ключица. 12. Терраса. 17. Неустойка. 19. Сверстник. 20. Пелотон. 21. 
Алфавит. 25. Отрезок. 26. Редкость. 27. Отчество. 28. Изъятие. 29. Обновка. 31. Напасть. 
33. Клецки. 34. Солист. 37. Зона. 38. Вина.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

История этого фильма началась необычно. 
Ирине Корчевниковой, работавшей в Художе-
ственном театре при Олеге Ефремове и при 
Олеге Табакове, в начале нулевых позвонила из-
вестная актриса Татьяна Лаврова и рассказала, 
что из Нью-Йорка, из консульства России, ей 
сообщили, что какая-то американка принесла 
им большую коробку. Там оказался архив актри-
сы самого первого поколения Художественного 
Марии Николаевны Германовой, а передавшая 
его дипломатам американка приходилась не-
весткой Марии Николаевне.

— И мы засобирались за этим архивом в 
США, — рассказывает Ирина Корчевникова. 
— Когда я открыла коробку — ахнула, там был 
просто клад: дневники и многостраничные 
рукописи актрисы с ее пометками, множество 
фотографий. Начала читать и сразу наткнулась 
на запись 1918 года: «Мое несчастье, моя бо-
лезнь дает мне много дней досуга. Захотелось 
мне записать про нашу жизнь, про Россию, 
про войну, про революцию и как эти мировые 
огромные события, кажется, переживаются 
мной, маленькой единицей». 

Находка и легла сначала в основу книги с 
дневниками и воспоминаниями актрисы, 
вышедшей в 2012 году. И вот наконец Ирина 
Корчевникова вместе с режиссером Игорем 
Колядиным сделали о ней фильм. Его не-
вероятная ценность в том, что в рассказах 
о судьбе выдающейся трагической актрисы, 
которую называли «русская Дузе», восстанав-
ливается картина прошлого — Московский 
Художественный театр, которого мы не знали, 
и та самая Россия, в которой не жили. 

Станиславский развел 
руками: «Ну конечно, 
первая пришла»
Мария Николаевна Германова происходила 

из старообрядческой семьи, огромное влияние 
на нее оказала бабушка, которая воспитала в 
ней строгость по отношению к себе, и эта стро-
гость позже проявилась по отношению ко всем 
окружающим. «Двойной спиралью горело в дет-
ской душе два чистейших пламени: искусства и 
религии», — писала она о себе, и это не просто 
красивая фраза. Кстати, первые мхатовцы были 
очень религиозны, воцерковлены. 

Она даже в театр приходила в особых пла-
тьях, потому что относилась к нему как к храму. 
Без тени иронии, свойственной сегодняшним 
артистам, которые любят шутить: «Храм-храм 
— и нет человека». Тогда в молодом Художе-
ственном у еще молодого Станиславского и 
его учеников все было иначе. Даже «театр» 
писала с прописной буквы. 

«Какое это было удивительное время! 
И какой удивительный был наш Театр! Дере-
вянная облицовка лож и балконов, суконный 
занавес с вышитой на нем чайкой, все при-
зывало к подвижнической работе, обвивало 
мистичностью, почти религиозностью. Я не 
могла надышаться воздухом нашего Театра. 
Я приходила первой и уходила последней. 
Станиславский пришел раз случайно раньше 
всех, нашел только меня в фойе, приготов-
ленном для репетиции, и с улыбкой развел 
руками: «Ну конечно! Первая пришла». 

Станиславский любил нагонять на своих 
артистов страх. Германова на страницах 
дневника рассказывает жестокие вещи. Как 
будто не про благородного седовласого кра-
савца из позапрошлого века, а про прагма-
тичного продюсера какого-нибудь проекта. 
«Он смотрел на актеров как на массу, из 
которой надо выбить штампы, примадонство, 
всю актерскую мишуру. Во имя этого он не 
жалел актеров, не считался с их самолюбием. 
Но ему прощали и насмешки, и грубости за 

то, как изумительно учил он нас, как помогал 
в ролях». 

Ее кумир — великая итальянская актриса 
Элеонора Дузе. Ради нее Мария Германова 
учит итальянский, чтобы понять и насладиться 
вполне ее игрой. При первой возможности 
поедет в Италию и остановится в той же го-
стинице, где жила Дузе. Их встреча все-таки 
случилась. «В те немногие счастливые дни в 
Турине она не отпускала меня от себя, — читаем 
в дневниках. — Она сразу поняла, что не из 
пустого чувства примчалась к ней из далекой 
Москвы эта русская молоденькая женщина. 
Просто, по-товарищески говорила она со мной 
об актерстве, о жертвенности, послушании и 
смирении». 

Если бы молодая поклонница знала, что, 
достигнув в профессии высот, она часто бу-
дет вспоминать Дузе. С годами Германова, 

почувствовав, что актерский труд, служение — 
путь к одиночеству, только и могла процитиро-
вать своего кумира. «Как-то раз пожаловалась 
я ей на свое одиночество. А Дузе с какой-то 
терпеливой гордостью сказала: «О… одиноче-
ство! Без него я ничего не создала бы!» 

Подарок от внука Поленова

На экране мелькают кадры: дореволю-
ционная Москва, светлая Пасха, коронация 
русского царя Николая II и трагедия на Ходын-
ке. Любимые роли — Агнес в «Бранд», Софья 
в «Горе от ума», Марина Мнишек в «Борисе 
Годунове» ее несравненная Грушенька в «Бра-
тьях Карамазовых» Достоевского. Критики, в 
частности, отмечали трагические качества ее 
темперамента и необычайную красоту. Это по-
зволило им назвать Марию Германову одной 
из лучших актрис своего поколения. Не будет 
ошибкой назвать ее единственной трагической 
актрисой не только в России, но и в Европе 
после смерти Элеоноры Дузе.

И тут же уникальная съемка, найденная в 
киноархиве, — роль Анны Карениной в одно-
именной черно-белой картине, разумеется, 
немой, снятой в 1914 году. Фильм много показы-
вался за границей. Кадры нашли в московском 
архиве, а вот с записями голоса Германовой 
были проблемы. Но помог случай.

В 2002 году в музей МХТ приехал внук ху-
дожника Поленова Александр Александрович 
Ляпин, которому вообще-то нужно было полу-
чить разрешение ухаживать за могилой актеров 
Художественного театра Поликарпа Павлова 
и Веры Греч, похороненных на кладбище в 
Сент-Женевьев-де-Буа в Париже. В подарок 
он передал музею диск с уникальной записью 
того, что исследователи давно искали, — Мария 
Германова читает фрагменты из пушкинского 
«Евгения Онегина» и рассказа Тургенева «До-
вольно». Запись эта была сделана на одном из 
концертов в Париже в 30-е годы.

Но на использование записи, происхожде-
ние которой было неизвестно, уже авторам 
фильма нужно получить разрешение. А тут 
началась специальная военная операция и, 
как реакция на нее, — жесткая санкционная 
политика Запада, в том числе и на русскую 
культуру. Но создатели фильма решили идти 
до конца: поиски происхождения записи при-
вели их в Национальную библиотеку Франции. 
Сотрудники библиотеки помогли в ее оциф-
ровке: «И мы получили то, что искали, — го-
лос Марии Николаевны», — говорит Ирина 
Корчевникова.

Набожное приобщение
к страждущей Родине

Когда началась Первая мировая война, 
которую «практичная Европа встретила с 
подъемом и одушевлением», Германова на-
писала: «…И все пошло прахом. Как в сказке: 
пропел петух, и там, где были груды золота, 
оказалась кучка пепла». Февральскую рево-
люцию актриса примет с восторгом, а позже 
признается: «Как и большинство из нас, глу-
пых интеллигентов». А потом увидит воочию 

разрушительные последствия революции: в их 
родовом доме в Пальне библиотеку сожгли, а 
всех лошадей расстреляли из револьвера.

А как ужасно выглядела ее любимая Мо-
сква! Разоренная, брошенная, словно нищенка. 
С мужем и сыном Германова покидает Рос-
сию. Жизнь в эмиграции — последняя яркая 
страница в жизни актрисы Германовой. Она не 
вернулась в Россию из-за политических убеж-
дений супруга — Александра Калитинского, 
ученого, специалиста по русской иконе, дважды 
арестованного как видный левый эсер, к тому 
же объявленного врагом народа с лишением 
всех прав. Семья осталась в Праге: он создал 
«Кондаковский институт», в котором объединил 
учеников историка византийского и древне-
русского искусства Никодима Кондакова и 
выпустил уникальную книгу о русских иконах. А 
она встала во главе так называемой Пражской 
группы Художественного театра. 

Русская труппа базировалась в знаме-
нитом Театре на Виноградах. Здесь в 1924 
году состоялась премьера спектакля «Медея»: 
режиссер-постановщик — Мария Германо-
ва, исполнительница главной роли — она же. 
Пражская труппа и ее творческий лидер актри-
са Германова имели у европейской публики 
успех. «И я с удовольствием благодарила и 
чехов, и болгар, и сербов. Это было набожное 
приобщение к страждущей Родине нашей че-
рез ее искусство. Храню, как драгоценность, 
иконку — копию с нестеровской Божией матери, 
которую подарил мне один офицер», — писала 
актриса.

«Что вы! Это стоит доллар!»

Воспоминания «русской Дузе» могут и се-
годня служить настольной книгой современных 
актеров, которым неплохо бы знать в деталях 
историю отечественного театра за его преде-
лами, понимать, кто есть кто и кто чего стоит. 
Вот, например, ее опыт работы в Америке, где 
давала уроки актерского мастерства и где 
убедилась, что «в Америке деньги — мерило 
всего». Кстати, то же самое можно прочесть в 
воспоминаниях Есенина после его посещения 
Америки, у других деятелей культуры.

Своих учеников Мария Николаевна часто 
упрекала в том, что они думают все купить, как 
в автомате: жетон в 5000 долларов — и у вас 
моментально хороший режиссер-педагог из 
Европы, который сразу делает всех актерами. 

«На одной репетиции, — вспоминала Германо-
ва, — я удивилась, как молодой человек в сцене 
с девушкой, в которую он влюблен и на которой 
хочет жениться, небрежно ведет себя, говорит 
развязно. Это меня удивило, и я сказала, чтобы 
он принес ей цветы на репетицию. Хотя бы одну 
розу. Тут они оба откровенно захохотали: «Что 
вы! Это стоит доллар!»

В интервью, которые русская актриса да-
вала за границей, она не скрывала, что хотела 
уехать в Россию. «Какой настоящий русский мо-
жет быть счастлив вдали от родины?» Но почему 
же она не вернулась? Ей нужно думать о своей 
Пражской группе, о тех, за кого когда-то взяла 
на себя ответственность. Но оставила идею о 
возвращении в Россию, теперь советскую. «Я 
отказывалась вернуться домой, потому, что не 
верила в то, что искусство может существовать 
в тех условиях, которые сложились в Советской 
России. Достоевский запрещен. Чехов — ред-
кий и нежелательный гость. Как можно жить в 

таком театре?» И не вернулась.
Мария Германова умерла в Париже 9 

апреля 1940 года в возрасте 57 лет. Похо-
ронена на кладбище Сент-Женевьев-де-
Буа. В России никого из родственников у 
нее не осталось: брат был репрессирован 
и расстрелян. В настоящее время неда-
леко от Вашингтона проживает внучка 
Марии Николаевны — Сильвия Брауде. 
Ее внучатые племянники (дети сестры 
Августы Пельтенбург) — Кристиан 
Пельтенбург-Брежнев, известный ху-
дожник, второй — Михаэль Пельтенбург-
Брежнев, врач, живет в Италии. А архив 
великой русской актрисы в русское кон-
сульство передала ее первая невестка 

Беверли Плачек. 
Марина РАЙКИНА. 

В этом году МХАТу исполнится 125 лет. Некогда единый и, казалось, 
неделимый, а теперь целых два (имени Чехова и Горького), 
каждый сам по себе отметит эту дату, под которую еще и получили 

серьезный бюджет. Тем интереснее в рамках надвигающегося юбилея 
открывать страницы истории легендарного театра, который, как и имя 
его основателя — Константина Станиславского, — давно стал мировым 
брендом. Одна из таких страниц — жизнь его трагической актрисы Марии 
Германовой. О ней сняли фильм «Мой ларец с драгоценностями», 
показ которого состоялся в Доме русского зарубежья на Таганке. 

Уникальная находка 
пролила свет 

на неизвестные 
страницы истории  МХТ

ИЗ НЬЮ-ИОРКАИЗ НЬЮ-ИОРКА
Клад в коробкеКлад в коробке

РОКОВАЯ 
СОВЕТСКАЯ 

КРАСАВИЦА 
Актриса Татьяна Пилецкая отметила 95-летие

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
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ПОДПИСКА

2024

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1500,00 руб. ПМ277 1642,26 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1300,00 руб. ПМ277 1411,62 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 2950,00 руб. ПН301 3214,12 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2500,00 руб. ПН301 2729,97 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)
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В фильме 
«Северный 
ветер».

фильма ну
началась с
как реакци
политика З
культуру. Н
до конца: по

Танцовщица. 
«Юлий 

Цезарь». 
1903 г.

Со Станиславским. 
Гастроли в Киеве. 1912 г.

С Василием Качаловым в пьесе «Бранд». 1906 г.



Теплым летним московским деньком из-
вестные спортивные акулы пера и микро-
фона решили отметить свой профессио-
нальный праздник, Международный день 
спортивного журналиста, приняв участие 
в турнире по большому теннису.

Впервые подобное соревнование среди 
представителей отечественных СМИ, органи-
зованное Союзом спортивных журналистов и 
Федерацией тенниса России, прошло на кортах 
уютного и гостеприимного Национального 
центра имени Хуана Антонио Самаранча, рас-
положенного по соседству с Северным речным 
вокзалом Москвы. 

Пятнадцать журналистов-спортсменов 
подали заявки на участие в соревновании, 
но так как турнир был парным — один жур-
налист, к сожалению, оказался лишним. Так 
и не смог найти себе напарника известный 
хоккейный обозреватель Павел Лысенков из 
интернет-сайта «Матч ТВ». Он с интересом и 
в то же время с грустью наблюдал, как бегают 
по корту и машут ракетками его телевизи-
онные коллеги. Вообще, представительство 
общефедерального спортивного канала было 

самым внушительным — они заявили сразу 
три пары. 

«Московский комсомолец» на этом турни-
ре представлял первый заместитель главного 
редактора, известный спортивный журналист 
Петр Спектор. Он вышел на корт в паре с попу-
лярным отечественным ведущим и шоуменом 
Первого канала Леонидом Якубовичем. «А что 
такие грустные»? — спросил кто-то из зрителей 
в самом начале их первой совместной игры 
против коллег из Санкт-Петербурга. «А это я 
еще сплю», — со свойственной тому иронией 
ответил многолетний ведущий программы 
«Поле чудес» Якубович.

В стартовом матче наши заслуженные 
журналисты — шутка ли, Леониду Аркадьевичу 
в конце июля стукнет 78 лет — так и не про-
снулись. Им не удалось навязать более моло-
дым соперникам серьезного сопротивления. 
Впрочем, это никоим образом не отразилось 
на их приподнятом и спортивно-веселом на-
строении. В такой праздничный день оно и не 
могло быть другим. 

«Ощущения отличные! Я постоянно играю 
в теннис — этот вид спорта помогает поддер-
живать себя в форме. Но я никогда не играл на 
грунтовых кортах. Здесь совсем другой отскок 
мяча, чем в зале. Очень непривычно», — посе-
товал после первой игры Леонид Аркадьевич. 
«Я тоже тренируюсь на харде и на грунте сы-
грал только пару раз на отдыхе», — поддержал 
своего партнера по паре Петр Маркович. «Но 
ничего, сейчас еще разомнемся и дадим бой 
в следующем матче», — добавил он.

И свое обещание ветераны сдержали! 
Во второй игре они оказали достойное со-
противление смешанному дуэту «Матч ТВ» 
Дмитрию Лукашову и Екатерине Солдатен-
ковой. Последняя, кстати, является мастером 
спорта по теннису. Болельщики не раз вос-
хищались мастерскими ударами Спектора и 
виртуозным владением ракеткой Якубовича. 
«Чувствуется, что ракеткой Леонид Аркадьевич 
владеет не хуже, чем микрофоном», — под-
метили присутствующие на игре зрители и 
специалисты. 

Лишь в самой концовке представители 
спортивного телеканала смогли склонить чашу 
весов в свою пользу. Эта пара, а также дуэт жур-
налистов, Сергей Подушкин («Спорт-Экспресс») 
и Кирилл Сторчак (интернет-издание Sport.Ru) 
из Санкт-Петербурга, специально приехавшие 
на этот турнир из Северной столицы, вышли в 

полуфинал из этой группы.
В другой заметное превосходство над 

всеми остальными участниками имела пара 
Александр Аношин (издание «Больше») и Евге-
ний Федяков из «Коммерсанта». Они уверенно 
выиграли у всех соперников в своем квартете, 
и, забегая вперед, именно они в итоге и стали 

победителями состязаний. За вторую путевку в 
полуфинал разгорелась упорная схватка между 
коллегами по телевизионному цеху: Кирилл 
Земсков — Александр Логинов и Александр 
Бурдин — Дмитрий Дятлов. Победителями из 
этой дуэли вышли первые. 

В полуфинале особой борьбы не получи-
лось: Аношин–Федяков и Подушкин–Сторчак 
легко переиграли своих соперников с теле-
канала «Матч ТВ». В игре за «бронзу» мужская 
пара Логинов–Земсков оказалась сильнее 
смешанной — Лукашов–Солдатенкова. «Не 
хватило «физики» и сыгранности», — сказал 
после матча ведущий программы «Все на 
Матч» Дмитрий Лукашов. «В следующий раз 
постараемся лучше подготовиться к турниру 
и выступить еще лучше», — добавил он. 

В финале же нас ждало увлекательное 
противостояние двух столиц — Москвы и Санкт-
Петербурга. Решающий поединок держал всех 
в напряжении до самых последних розыгры-
шей. В каждом из двух сыгранных сетов дело 
доходило до экстра-таймов, в которых оба раза 
сильнее оказывались теннисисты-журналисты 
из Первопрестольной — 7:5, 7:5. 

Александру Аношину и Евгению Федякову 
были вручены памятные призы за победу в 
турнире, который, как надеются организаторы, 
получит продолжение и станет ежегодным.

Павел САВЧИК.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 14…16°, 
днем 23…25°. Переменная облачность. Ме-
стами небольшой кратковременный дождь. 
Ветер юго-западный, западный, 6–11 м/c, 
местами порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 3.51, заход Солнца — 
21.15, долгота дня — 17.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День ГАИ России (День ГИБДД МВД 
РФ)

День образования Республики Алтай, 
Республики Хакасия
1928 г. — в продаже появились первые теле-
визоры. Стоили они 75 долларов
1958 г. — начались ходовые испытания пер-
вой советской атомной подводной лодки К-3 
«Ленинский комсомол»
1988 г. — военный крейсер США «Винсенс» 
«по ошибке» сбил над Персидским заливом 
иранский пассажирский самолет, везший 
паломников в Мекку. Все 290 находившихся 
на борту человек погибли
1998 г. — у себя на даче убит генерал Лев 
Рохлин
2008 г. — в городе Солнечногорске убиты пре-
зидент Московской областной нотариальной 

палаты Владимир Челышев и его исполни-
тельный директор Олег Петринский

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Франц Кафка (1883–1924) — писатель
Татьяна Логунова (1980) — российская 
фехтовальщица на шпагах, двукратная олим-
пийская чемпионка, двукратная чемпионка 
мира
Денис Родькин (1990) — артист балета, 
премьер Большого театра РФ, лауреат пре-
мии Президента России
Наталья Тенякова (1944) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Анатолий Эфрос (1925–1987) — советский 
режиссер театра и кино, педагог
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— Какой русский не любит быстрой 
езды?
— Тот, на котором ездят.

— Здравствуйте, это собрание клуба впе-
чатлительных людей?
— О боже, как прекрасно отворилась 
дверь!

Встретились два друга. Один 
спрашивает:
— Как живешь?
— Все нормально, жена и дети, все в 

порядке. А ты как?
— А я с женой развожусь.
— Да ты что, она у тебя такая заботливая 
хозяйка, чистюля, вечно все по хозяйству 
работает.
— То-то и оно, встанешь ночью водички попить, 
приходишь — уже кровать заправлена.

— А правда ли, что водка – это наше всё? 
— Нет, не всё. У нас еще пиво на кухне 
осталось. 

— Если бы не усы, то вы были бы похожи на 
мою жену. 
— Простите, но у меня нет усов. 
— А у нее есть. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В Екатеринбурге завершился чемпионат 
России по прыжкам в воду. Всего на этих 
соревнованиях было разыграно тринадцать 
комплектов наград. Его итоги специально 
для «МК» подвел двукратный олимпийский 
чемпион, единственный в истории обла-
датель 8 олимпийских наград в прыжках 
в воду, первый вице-президент Россий-
ской федерации прыжков в воду Дмитрий 
Саутин.

— Дмитрий Иванович, какой главный 
итог завершившегося в столице Южного 
Урала чемпионата страны по прыжкам в 
воду?

— Федерация осталась крайне довольна 
выступлением отечественных спортсменов и 
проведением чемпионата в Екатеринбурге. 
Потому что, во-первых, он прошел на совер-
шенно новом объекте, которому на сегодняш-
ний день нет вообще равных. Я даже не беру 
там какую-то заграницу. Лучше бассейна я не 
видел в своей жизни. Его создателям надо 
отдать должное — они использовали самые 
современные технологии в этом проекте.

Во-вторых, в Екатеринбурге теперь зало-
жена просто сильнейшая база для подготов-
ки отечественных прыгунов самого высокого 
уровня. Это очень здорово. Я надеюсь, мы 
будем встречаться и проводить здесь еще 
старты. Сейчас уже известно, что в августе 
здесь пройдет Международный фестиваль 
студенческого спорта, а на следующий год в 
этом водном центре уже запланировано про-
ведение Евразийских игр, которые состоятся в 
марте. Возможно, и Кубок страны, и чемпионат 
России еще в Екатеринбурге проведем.

— Скажите, в каких видах соревнова-
тельной части были показаны серьезные 
результаты, в каких развернулась настоя-
щая борьба за призовые места?

— Острейшая борьба развернулась у муж-
чин с трехметрового трамплина. Напряжение 
было до самого последнего прыжка. За «золо-
то» боролись Евгений Кузнецов, Никита Шлей-
хер и Егор Лапин — это очень сильные сейчас 
наши спортсмены. В итоге совсем немного всех 
опередил серебряный призер олимпийских 
игр 2012 года Кузнецов. Очень понравилось 
это выступление.

В последнем виде программы на вышке 
у мужчин, как будто специально припасенном 
организаторами на десерт, зрители увидели 
настоящий триллер. Вплоть до последнего 
прыжка лидером был Руслан Терновой. Одна-
ко поставить красивую точку ему не удалось. 
Прыжок сорвал, как итог — первое место до-
сталось Александру Бондарю.

— А чье выступление вас откровенно 
порадовало — у кого вы увидели наиболь-
ший прогресс в выступлениях?

— Консо Елизавета меня очень порадова-
ла. Никто, в том числе и я, не ожидал, что эта 
молодая спортсменка займет второе место 

на десятиметровой вышке. Сначала видно 
было, что она сильно расстроилась после вы-
ступления в дуэте — вместе с подругой от-
кровенно не получилось в стойку попасть. А 
вот в индивидуале выступила уже молодцом. 
Второе место, обыграла ведущих петербург-
ских спортсменок — молодец, есть порох в 
пороховницах! За первое место ей, правда, 
бороться с опытнейшей Юлией Тимошининой 
еще рановато, но с таким отношением к делу 
все у Консо еще впереди.

— Само качество прыжков спортсменов 
вас устроило или мастерство исполне-
ния несколько снизилось после отстра-
нения наших прыгунов от международных 
соревнований?

— Вот не знаю, но на этих стартах что-то 
случилось с уже достаточно опытным прыгу-
ном, призером чемпионатов Европы Русланом 
Терновым. Заметно было, что он как-то подсдал. 
Может быть, травма какая-то была — но и в 
синхронных прыжках с Александром Бондарем 
он проиграл, и в индивидуальных.

В последней дисциплине турнира, на 
вышке, он лидировал же перед последним 
прыжком, опережая соперников на семнад-
цать баллов. А последний прыжок — он всегда 
коронный! Спортсмены оставляют на заключи-
тельную попытку тот, где они демонстрируют 
уверенный класс, но его Руслан завалил.

— Может быть, просто не справился с 
волнением?

— Конечно. Бывает и у более опытных пры-
гунов такое. Соревнования есть соревнования. 
Главное, чтобы на серьезных международных 
стартах подобное не случилось.

— Кстати, как раз о международных 
соревнованиях: есть ли в планах федера-
ции прыжков в воду какое-либо участие в 
таковых?

— Да, мы планируем проведение матчевой 
встречи с китайскими спортсменами, которые 
являются лидерами в нашем виде спорта, во 
время Азиатских игр. Они состоятся в сентябре 
2023 года в китайском Ханчжоу. По крайней 
мере переговоры на эту тему с представите-
лями Поднебесной ведутся.

Кроме этого, сборная страны поедет в 
ноябре на Кубу и оттуда в Мексику, где также 
планируется проведение матчевой встречи. 
У мексиканцев тоже очень сильная школа по 
прыжкам в воду.

— А как в прыжках в воду проходит 
отбор на Олимпийские игры 2024 года в 
Париже, есть у наших спортсменов шансы 
попасть на них?

— Пока об этом вообще рано говорить. 
По-моему, решение на этот счет должно быть 
принято 11 июля. Какие будут у нас отборы 
или до-отборы и так далее — я не могу вам 
сказать. Это вопрос к Министерству спорта 
Российской Федерации.

Павел САВЧИК.

Рекордные призовые, искусственный ин-
теллект, клубника со сливками и темное 
нижнее белье. Все уимблдонские тен-
нисные турниры имеют что-то общее, и 
каждый не похож на предыдущий. «МК» 
рассказывает об особенностях нынешнего 
соревнования.

Самый скучный турнир из всех турниров 
Большого шлема стартует на травяных кортах 
Всеанглийского клуба в Лондоне 3 июля. К 
соревнованиям Уимблдон, один из четырех 
главных теннисных соревнований, подошел 
во всеоружии: не только объявил о рекордных 
призовых за всю свою историю — 44,7 млн 
фунтов стерлингов (около 52 млн евро), но 
и заявил об использовании искусственного 
интеллекта (ИИ) для генерации комментариев. 
По словам организаторов, ИИ также будет про-
водить анализ розыгрышей одиночных матчей, 
чтобы изучить, как лучше всего спортсменам 
добраться до финала.

Кроссовки для игры 
на Уимблдоне должна 
одобрить специальная 
комиссия

Свою историю старейшее теннисное со-
ревнование планеты ведет с 1877 года. Первые 
матчи существенно отличались от тех, которые 
проводятся сегодня. В них принимали участие 
всего 22 игрока. Каждый из них должен был 
заплатить взнос за участие — 1 фунт, иметь при 
себе туфли без каблуков и ракетки. А вот мячи 
для турнира, для которых вручную шились 
специальные чехлы, выдавались бесплатно.

Прозвище «зануды» Уимблдон получил не 
только за обязательный белый дресс-код, но и 
своеобразную формулу посева: к рейтинговым 
очкам игроков по состоянию на последний 
понедельник перед стартом соревнований 
добавляются все очки, заработанные ими на 
травяных турнирах за последние 12 месяцев, 
и 75% очков с травяных турниров предыду-
щего сезона.

И даже к покрытию кортов у организа-
торов есть требования: трава должна быть 
определенного сорта, высотой не менее 8 
миллиметров. И в обязательном порядке иметь 
охрану — ястребов — от нападок голубей и 
лис.

Отдельная и уже набившая оскомину 
всем игрокам тема Уимблдона — кроссовки. 
Играть на траве можно только в специальных 
кроссах с пупырышками на подошвах. И они 
регламентируются тоже жесткими правилами: 
подошва из резины, пупырышки не тоньше 2 

миллиметров и толще 3, допустимая твердость 
резины — 55–60 единиц Шора по шкале А. И 
никаких тебе логотипов изготовителя. Но и 
это еще не все. Чтобы ступить на святую 
траву Уимблдона, кроссовки должна 
одобрить специальная комиссия. 
По правилам мужского тура (ATP) 
допустимы все кроссовки, одо-
бренные на 2008 год. А в тре-
бованиях Женской теннисной 
ассоциации (WTA) — только 
допущенные для игры на Уим-
блдоне. В остальных случаях 
обувь придется сдать на за-
верку максимум за 90 дней до 
первого матча.

В загашнике Уимблдона, не-
смотря на чересчур строгий свод пра-
вил, место приятному все же нашлось — к 
участникам турнира традиционно обращаются 
«джентльмен» и «леди». Женский одиночный 
разряд зовется не иначе как ladies’ singles, 
во время матчей судья на вышке называет 
игроков «мистерами» и «мисс», а замужних 
теннисисток — «миссис».

Ну и куда же без знаменитой клубники со 
сливками, главного уимблдонского угощения. 
Но и здесь у англичан все строго как в аптеке. 
Ягоды определенного сорта (Эльсанта), вы-
ращенные на плантациях в графстве Кент, 
доставляются на турнир в 5.30 утра. Подается 
клубника на специальных прозрачных таре-
лочках, в каждой порции — и снова очередное 
правило — строго 10 ягод. Интересный факт: 
последние несколько лет порция стоит 2,5 
фунта, ежегодно за 2 недели турнира гости 
съедают более двух десятков тонн клубники 
под 7000 литров сливок. А запивать слад-
кое яство следует по уимблдонскому этикету 
шампанским и лимонадными коктейлями на 
основе ликера Pimm’s.

Белые женские трусы 
перестали быть 
обязательным атрибутом
По количеству скандалов третий турнир 

Большого шлема совершенно не уступает 
другим соревнованиям. А женщины вообще 
устроили настоящую революцию. Мало кто 
знает, что до второй половины XIX века теннис 

считался развлечением для аристократов, 
нежели спортом. Уже тогда на корты начали 

выходить именно в белой форме, а версий 
тому несколько. Одна из них — что на 

белой ткани не так видны пятна пота, 
а потеть, особенно для благородной 
дамы, в те времена было чем-то немыс-
лимым и позорным. И что позволить 
себе заниматься большим теннисом 
могут только аристократы, а белый 
цвет — как раз цвет элиты. 

Белая традиция постепенно при-
жилась, а затем британский дизайнер 

Тед Тинлинг впервые одел британку Джой 
Гэннон в белое платье с розово-голубой по-

лоской вдоль подола, и это стало настоящим 
хитом. Уже в 1949 году на Уимблдоне появи-
лось первое официальное турнирное требова-
ние, что участники должны быть одеты в белое. 
Если поначалу допускались цветные детали 
на теннисной форме, то с каждым годом тре-
бования ужесточались, и теннисистам стали 
запрещать носить даже аксессуары других 
цветов. Пик фанатизма к форме пришелся на 
2014 год, когда вышли указания по дресс-коду, 
что «оттенки белого и кремовый не считаются 
белым», а цветными могут быть только канты 
— не шире 1 сантиметра. Даже скромный на 
высказывания Роджер Федерер тогда отметил, 
что, на его взгляд, это перебор. 

Для женщин вопрос белой формы на 
Уимблдоне всегда стоял намного острее: о 
том, что в определенные дни играть в белой 
одежде может быть некомфортно, впервые 
сказала американская теннисистка Билли 
Джин Кинг, но в те времена обсуждать эту 
проблему никто не стал.

Наконец, в 2023 году современные те-
чения одержали верх: на стартующем 3 июля 
Уимблдоне женщинам впервые за всю исто-

рию официально разрешено не наде-
вать белые трусы под платья и юбки. 

«Мы стремимся поддерживать 
игроков и прислушиваться к 

их отзывам, — заявила ис-
полнительный директор 
Всеанглийского клуба Салли 
Болтон. — После консульта-
ций с игроками и предста-
вителями нескольких групп 

заинтересованных сторон 
управляющий комитет принял 

решение обновить правила бе-
лого дресс-кода на Уимблдоне. Со 

следующего года женщины и девуш-
ки, участвующие в чемпионате, смогут носить 
цветные нижние шорты, если захотят».

Что означает 
«нейтральный» статус 

Поклонники тенниса помнят, как в 2022 
году между Ассоциацией лаун-тенниса и ATP 
с WTA пробежала черная кошка. Первые от-
казались принимать россиян и белорусов на 
турнире по политическим соображениям. Но 
реакция мужского и женского туров 
оказалась совершенно противо-
положной: решение английской 
ассоциации было раскрити-
ковано, ее даже пригрозили 
лишить членства за повтор 
такого инцидента. Но рос-
сийских спортсменов все же 
не допустили. 

Именно поэтому в этом 
году организаторы пересмо-
трели требования. Россиян и 
белорусов до турнира допускают, 
но спортсмены подпишут письмо о 
нейтральном статусе. А это значит, что 
спортсмены не должны высказываться на тему 
СВО и не имеют права получать поддержку от 
российских спонсоров. Впрочем, Даниил Мед-
ведев и Карен Хачанов на тему спонсорства 
сразу же отреагировали, сообщив, что никаких 
контрактов с государственными компаниями 
у них нет. «У меня нет российских спонсоров. 

И я буду играть так же, как мы играли на всех 
остальных турнирах. С радостью выступлю», 
— сказал Медведев.

Использование российского флага юри-
дически не запрещено, но ни игроки, ни фана-
ты пройти на турнир с триколором не смогут, 
так же как и с любой другой символикой и 
эмблемой, которая могла бы указать на под-
держку России. 

Наши на Уимблдоне

Стоит ли говорить о масштабе надежды, 
которую все возлагали на Хачанова? На грун-
товом «Ролан Гарросе» Карен показал высший 
класс, уступив победителю Новаку Джоковичу. 
В этом году россиянин из-за травмы на Уим-
блдон не приедет. 

Остается уповать на Даниила Медведева. 
Но, как всегда, многое будет зависеть от его 
настроения. В прошлом году до турнира он до-
пущен не был. Но благодаря этому пропуску, по 
его словам, он лучше подготовился к US Open. 
Если Медведев соберет волю в кулак, выклю-
чит эмоции и проявит хладнокровие, то шансов 
пройти у него в финал хоть отбавляй.

Другой наш теннисист — Андрей Рублев, 
— по слухам, на Уимблдоне выступит в своей 
лучшей форме — даже круче, чем у Медведева. 
Задел уже сделан — на прошедшем турнире в 
Галле Рублев оступился лишь в финале. 

Владикавказский «сокол» Аслан Карацев 
после полуфинала Australian Open в 2021 году 
перестал блистать на «мейджорах». Нынешний 
травяной сезон россиянин проводит из ряда 
вон плохо: сыграл всего 3 матча, выиграв лишь 
один из них — у француза Муте в Штутгарте. 
По мнению теннисных специалистов, даль-
ше первого круга Аслан в Лондоне вряд ли 
пройдет. 

Для Романа Сафиуллина и Александра 
Шевченко стартующий Уимблдон станет де-
бютным. Правда, ни один, ни другой не имеют 
большого опыта игры на траве — все будет 
зависеть от счастливого случая. 

А вот российский женский десант вы-
садится на нынешнем Уимблдоне в совсем 
скромном составе. 16-летней Мирре Ан-
дреевой все теннисные специалисты про-
чат большое будущее. Но будет ли оно?! На 
траве теннисистка никогда не играла. Да и на 
«Ролан Гарросе» Мирра сдалась достаточно 
быстро. Ушедшая на заслуженную пенсию 
Мария Шарапова в 17 лет уже первенство-
вала на Уимблдоне. Андреева же пока только 
смогла выйти в основную сетку лондонского 
турнира. 

Ее сверстница, 16-летняя Алина Корнее-
ва, выигрывала юниорский Australian Open, 
но на травяном покрытии еще ни разу не 
играла, а потому все будет зависеть от ее 
выдержки. 

Наш «касатик» — так саму себя называет 
Дарья Касаткина — никаких грандиозных 
планов относительно своего выступления 
на Уимблдоне не строит. «Я счастлива, что 
в этом году сыграю в Лондоне», — это все, 

что сказала перед началом турнира 
первая ракетка России. 

Вероника Кудерметова 
и Екатерина Александрова 

свой травяной сезон начали 
удачно. Первая в Хертоген-
босхе дошла до финала, а в 
Берлине перед четвертьфи-
налом снялась из-за якобы 

травмы бедра, а потому до 
второго полуфинала в Берли-

не Александрова добиралась в 
одиночестве. 

Екатерина Александрова уже 
имеет опыт побед на травяных турнирах. 

За ее плечами недавняя победа на соревнова-
ниях Хертогенбосхе. И полуфинал в Берлине. 
Учитывая то, что Александрова будет сеяной, 
можно рассчитывать, что она пройдет дальше 
второго круга на Уимблдоне, своего лучшего 
результата на местных кортах. 

Мария ПАТИ, Анна АНИКИНА.

В Лондоне стартует 
третий турнир Большого 
шлема — Уимблдон

■ «Мой молодой человек 
приехал со мной еще из 
Кургана» — Соня Присс 
призналась, что давно 
несвободна
■ «У нас с Наташей 
творчески-ироничная 
фаза отношений» — 
Александр Дзюба о 

любви длиной четверть века
■ «Гибель сестры — самое кошмарное, 
что случилось в моей жизни» — Андрей 
Назимов о нерве, который помогает ему 
в игре

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕСКОЛЬКО СЕТОВ В ЧЕСТЬ ПРАЗДНИКА
Журналисты зажгли на теннисном турнире

Уральский триллер покажут
на Кубе

Российские прыгуны в воду 
успешно справляются 

с международными санкциями
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